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Ambulantes criticam rigidez de 
regras e temem falta de trabalho  

reordenamento da orla

MPPB e Prefeitura explicam necessidade de adequação, e vendedores pedem condições para isso.  Página 5

n “Eu era estudante do 
curso de Letras quando 
li a primeira peça de 
Shakespeare”.

Vitória Lima

Página 10

n “A crise se instalou na 
Maravilha do Contorno. 
As escolhas feitas pela 
SAF foram equivocadas”.

Geraldo Varela

Página 22

Mais Médicos na
PB ganha reforço
de 49 profissionais
para o interior

Três deles atuarão em áreas 
indígenas Potiguara. Os demais 
médicos reforçarão as equipes 
do PSF em vários municípios.

Página 6

Mataraca terá que
realizar concurso
público em três 
meses, alerta MPPB

TAC foi assinado pelo prefei-
to Eymar Pedrosa. Em 30 dias, 
ele terá que rescindir contratos e 
extinguir cargos desnecessários.
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Ministro Renan 
Filho estará em CG, 
sexta-feira, para 
lançar o VLT

Titular da pasta de Trans-
portes também acompanhará 
obras do Dnit na cidade, como 
a duplicação da BR-230.

Página 13

Tiê apresenta 
amanhã, em 
João Pessoa, 
“Cartas de 
amor”

O show terá início às 
18h30, no Teatro Paulo 

Pontes do Espaço Cultu-
ral. As entradas estão à 

venda na loja Broomer 
(MAG Shopping) e 
pela plataforma Olha 
o Ingresso.

Página 9

Parahyba FM promove Papo na 
Tela em pré-estreia de Superman  

Nenhuma morte violenta no estado 
foi registrada durante festas juninas

Filme foi alvo de debate entre especialistas convidados e o público 
presente à sessão. Cosplay do super-herói recepcionou fãs no local. 

Página 4

Esse é o segundo ano em que dados semelhantes são apresentados 
pelo secretário Jean Nunes. “Foi um São João de paz”, comentou.

Página 8
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Número de mortos 
em enchentes, no 
Texas, passa de 100 
e buscas continuam

Autoridades fogem de per-
guntas sobre que providências 
foram tomadas para alertar a 
população dos riscos de tragé-
dias, observados pelos serviços 
de meteorologia.  

Página 16

Agevisa manda
retirar do comércio
pomadas capilares 
irregulares

Algumas delas podem pro-
vocar sérios problemas na visão. 
Alisantes estão entre os produtos 
proibidos por conterem formol e 
ácido flioxílico em suas fórmu-
las, que causam danos à saúde.  

Página 19
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Na coletiva do MPPB e Prefeitura, foi informado que dos 200 ambulantes inscritos para trabalhar na orla apenas 88 estão regulares

Foto: Leonardo Ariel



As novas gerações de estudantes não podem prescindir do estudo do espaço, 
por meio dos acervos de conhecimentos científicos e de práticas condizentes com a 
área das tecnologias. Centros de pesquisas e de aplicação das diversas técnicas ob-
servacionais, no que diz respeito às estrelas, nebulosas, galáxias, planetas etc., são 
muito importantes e devem, portanto, prosperar no país, para o bem da grande fa-
mília docente-estudantil.

A Paraíba está sintonizada com os novos tempos, e prova disso foi a assinatu-
ra, pelo governador João Azevêdo, da ordem de serviço no valor de R$ 24 milhões, 
verba destinada à construção da Cidade da Astronomia, no município de Carrapa-
teira. O objetivo é criar naquela cidade, localizada no Sertão paraibano, “um cen-
tro de popularização da ciência voltado à Astronomia”, descentralizando a apren-
dizagem científica.

 Tem razão, portanto, o gestor estadual, ao afirmar, por ocasião da assinatura 
da ordem de serviço, que a construção da Cidade da Astronomia, aliada a eventos 
como a chegada do Radiotelescópio Bingo, representa um marco para o desenvol-
vimento regional. Isso porque haverá, com certeza, um significativo impacto nas 
atividades do setor turístico e na geração de emprego e renda, com reflexos positi-
vos na economia local.

A Cidade da Astronomia e o Complexo Científico do Sertão são importantes ins-
trumentos para a democratização do acesso a essa fonte de valiosos conhecimen-
tos chamada ciência. O secretário da Ciência, Tecnologia, Inovação e Ensino Supe-
rior (Secties), Claudio Furtado, ressaltou a importância dos equipamentos para a 
formação de novos cientistas, do letramento científico dos estudantes e da capaci-
tação de professores.

Parte integrante do Complexo Científico do Sertão, a Cidade da Astronomia terá 
à disposição de professores e estudantes observatórios, planetário e instalações edu-
cativas, além de promover a educação científica e o turismo astronômico para diver-
sos públicos, a partir de experiências interativas. O conhecimento científico deve es-
tar ao alcance de todos e a serviço, em última análise, do bem-estar da coletividade.

O Sertão paraibano está com tudo para se transformar em um expressivo polo 
regional de ciência e tecnologia, com ênfase nas áreas de Astronomia, Paleontolo-
gia e Arqueologia, a partir da interatividade entre equipamentos avançados, como 
a Cidade da Astronomia, em Carrapateira; o Radiotelescópio Bingo, em Aguiar; o 
Museu de Arqueologia, em Cajazeiras; e o Monumento Parque Vale dos Dinossau-
ros, em Sousa.

Ciência no Sertão
Editorial

Como ser bons leitores
Ler é minha principal diversão. Tenho até 

uma cadeira especial para isso na sala. Fiquei feliz 
ao saber que, numa pesquisa publicada ainda em 
2020 — Retratos de Leitura, do Instituto Pró-Livro 
(IPL) —, João Pessoa aparece como a capital que 
mais lê no Brasil, com índice de leitores por núme-
ro de habitantes de 64%. Outra pesquisa do mes-
mo instituto, em 2024, revelou uma queda para 
34%. Em todo caso, é uma cidade que lê bastante.

Bons leitores nem sempre surgem esponta-
neamente. Se tiver alguém para dar um empur-
rãozinho, excelente! O incentivo deve vir ainda na 
infância: primeiro por parte dos pais e depois por 
meio da escola. É preciso que a criança encontre 
prazer na leitura e fuja um pouco das telas — a 
menos que seja um Kindle. Estimular crianças e 
adolescentes a ler, numa época em que jogos ele-
trônicos e outras diversões na internet costumam 
virar vícios, pode parecer tarefa árdua. Para faci-
litar, os pais também devem largar os celulares 
nesses momentos, dando o bom exemplo.

Sério, às vezes, tenho pena daqueles que não 
conseguem sentir prazer degustando um bom 
livro. Li excelentes livros desde a minha infân-
cia, incentivada pela minha mãe. Lendo, interes-
sei-me por escrever. Meu primeiro “conto”, quan-
do ainda era uma criança, teve como personagem 
o Topo Gigio, um simpático ratinho que virou um 
dos meus brinquedos favoritos. Eu, simplesmente, 
era apaixonada por ele. Resolvi homenageá-lo da 
seguinte forma: escrevi que seu rabinho era fru-
to de um cocô endurecido (coitado). Minha mãe 
achou o máximo, e eu a ouvia exaltando minha 
“criatividade” para as amigas.

Algum tempo depois, passei a escrever his-
torinhas menos malucas. Minha mãe — sempre 
ela — comprou-me um grosso caderno com es-
piral, capa chamativa, para que eu colocasse ali 
meus escritos. Eu escrevia e ilustrava. O cader-
no mal chegara a umas seis ou sete historinhas 
e minha mãe mandou encaderná-lo com uma 
capa tipo couro, vermelha, com letras douradas: 
“Contos Infantis”, com meu nome abaixo, Adal-
gisa Veiga de Medeiros. Era mais uma forma de 
me incentivar. Eu, então, estava escrevendo “um 
livro”. Era muita responsabilidade para mim. E, 
mesmo assim, eu não queria nem rascunhar. As 
ideias iam saltando da minha mente infantil hi-
perativa e eu ia colocando tudo diretamente na-
quele livro vermelho, lindo! 

Mas, nem sempre outras crianças e adoles-
centes do meu convívio tiveram essa sorte. Dei-
xavam-se dominar pela preguiça, havia um total 
desinteresse pela leitura. Quando vejo, na atua-

lidade, João Pessoa reconhecida como “a cidade 
que lê” e as escolas mais preocupadas em produ-
zir novos leitores, isso me traz uma enorme ale-
gria e orgulho da minha terra. 

Gosto dos livros físicos. Tenho um Kindle, 
mas li apenas quatro ou cinco livros por meio des-
se equipamento. Escolhi alguns títulos de autores 
dos quais gosto, a exemplo de Rui Castro — é um 
excelente contador de histórias — para compen-
sar a falta de interesse no dispositivo pouco atra-
tivo. Com uma boa obra nas mãos, é certo que eu 
não abandonaria a leitura e o “novo brinquedo”. 
Mas, confesso, eu gosto mesmo é de abrir um li-
vro novo e cheirar suas páginas. Não me conte-
nho nem mesmo em público. Procuro até disfar-
çar um pouco, mas cheiro. Uma, duas, três vezes. 
Fazendo aquele “ahhh” ao final. Pareço normal?

Li excelentes livros, em sua maioria, e outros 
nem tanto. Algumas vezes, forcei a barra para ter-
minar a leitura, mas não compensou o esforço. Por 
isso, em outras poucas ocasiões, simplesmente 
larguei o livro sem peso na consciência. Meu pe-
cado maior foi abandonar, mas prometendo que 
um dia irei retomar, a leitura de “Ulisses”, de Ja-
mes Joyce. Era um alvo que eu vinha perseguin-
do há meses. Ganhei do amigo William Costa. 

Acontece que minha mente é um tanto in-
quieta, muitas vezes embaralhada, vários pen-
samentos atravessando outros, algo típico de al-
guém com TDAH. Não consegui acompanhar o 
tal “fluxo de pensamento” ou “fluxo da consciên-
cia” de Joyce. Era overdose para mim. Fiquei mal 
com isso. Mas relaxei quando meu mestre Gon-
zaga Rodrigues confessou, em um de seus arti-
gos aqui, em A União, que também abandonara 
“Ulisses”. Que alívio! Se Gonzaga não conseguiu 
acompanhar aqueles pensamentos enviesados, eu 
estaria perdoada por também não ter conseguido. 

Ainda pareço normal?
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Sorriso originário

“Tenho pena 
daqueles que 
não conseguem 
sentir prazer 
num bom livro

Gisa Veiga

Em 1987, conheci Campina Grande e o 
seu São João. A rua onde aportei, no bairro 
da Liberdade, estava cheia de fogueiras em 
frente às residências, onde famílias cele-
bravam, brincavam, dançavam, cantavam, 
comiam, soltavam fogos e se divertiam. O 
céu estava cheio de balões. Uma vibração 
contagiante permeava tudo. O rádio e a tv 
exultavam, teciam loas para o prefeito e 
para O Maior São João do Mundo.

Desde o início, esse São João foi — e ain-
da é — um projeto político e econômico 
que se apropriou da mais pujante manifes-
tação comunitária da cidade e a transfor-
mou em um megaevento ufano-mercanti-
lista, marcado por massiva propaganda e 
estratégias de marketing.

Ano após ano, a apropriação política 
e econômica abriu caminhos para uma 
verdadeira “invasão” de “elementos es-
tranhos” àquela manifestação cultural, 
até então caracterizada por um conjunto 
de componentes que lhe conferiam origi-
nalidade e identificação com uma cultu-
ra tradicional bastante influenciada pelo 
meio rural.

O fenômeno cultural das festas juni-
nas abrange um número significativo de 
elementos integrados, que vão desde culi-
nária, música, danças, costumes, vesti-
mentas, atividades vinculadas ao cultivo 
da terra e à criação de animais a tradições 
existentes desde antes da era cristã e a ele-
mentos religiosos relacionados ao nasci-
mento de São João Batista.

A festa possui uma complexidade cul-
tural muito grande e está arraigada nos 
modos de viver e de sentir de uma ampla 
região do Brasil, especialmente o Nordes-
te. O São João tem a ver com o que muitos 
chamam “identidade nordestina”, ou com 
a “invenção do Nordeste”, como a desig-
nou o estudioso Durval Muniz de Albu-
querque Junior.

A mercantilização com ares de moder-
nidades e as transformações adquiridas 
(ou impostas) são resultado de um proje-
to político e econômico calculado, que em 
2025 alcançou nível nunca antes visto.

Desde que a propaganda massiva de-
nominou a festa de “maior do mundo”, 
deixou a senha não para passar a boiada, 
mas o trator capitalista, que não combi-
na com a simplicidade, espontaneidade e 
beleza, que fazem o encanto de qualquer 
festejo popular existente no Brasil. O São 

João em Campina Grande deixou de ser 
uma festa popular de alta significação e foi 
transformada em mercadoria para quem 
pode pagar.

Uma visita ao Parque do Povo (nome 
que não faz mais sentido) é suficiente para 
se perceber que é um grande shopping cen-
ter a céu aberto, onde os melhores espa-
ços são ocupados por empresas milioná-
rias. Um grande e asséptico mercado. Não 
o território de uma expressão popular im-
portante para a coletividade.

Aqui e ali veem-se pequenos espaços 
para os trios de sanfona, triângulo e za-
bumba, sufocados por um oceano de lo-
jas iluminadas. No palco gigantesco, um 
cantor destila sofrência e piseiro. Na “pi-
râmide”, não há pares dançando na pista 
interditada por grades. 

O povo e a festa junina não são prota-
gonistas no Parque do Povo. Quando mui-
to, são coadjuvantes de um circo eletrô-
nico em que imperam os interesses das 
empresas que ali aportaram para ganhar 
dinheiro. 

O Maior São João do Mundo é uma fes-
ta da classe média para cima, protagoni-
zada com dinheiro público e de empresas, 
para uma multidão anestesiada e acrítica. 
Parafraseando Machado de Assis, é um 
São João caricato e burlesco. A voracidade 
neoliberal e política, planejou e está execu-
tando a sentença de morte do São João em 
Campina Grande. 

Era uma vez o São João

“Uma visita ao 
Parque do Povo 
é suficiente para 
se perceber que 
é um grande 
shopping center

Rogério Newton
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capacitações 
gratuitas (1)

capacitações 
gratuitas (2)

pressÃO sOBre MOtta 

pauta eNergÉtica 

cONsÓrciO MetrOpOLitaNO

FuNesc seLeciONa 17 prOpOstas 
artísticas para agOstO das Letras

O movimento Convergência Brasil, que reúne 
seis entidades do setor de energia, pressiona o 
presidente da Câmara, Hugo Motta (Republica-
nos-PB), para que ele ponha em votação a nova 
lei do licenciamento ambiental antes do recesso 
parlamentar de julho. O grupo entregou carta 
ao deputado declarando apoio à aprovação do 
Projeto de Lei no 2.159/2021.

“Esta não é apenas uma pauta do setor ener-
gético. É uma agenda de Estado. O Brasil não 
pode seguir travado por um sistema que deses-
timula o investimento sério, penaliza os bons 
cumpridores de regras e não oferece proteção 
efetiva ao meio ambiente. Trata-se de tornar o 
modelo mais inteligente, justo e aplicável”, diz 
o documento.

O governador João Azevêdo lança, hoje, a edição 
2025-2026 do programa Conexão Mundo Estudantes, 
que ofertará 400 vagas em intercâmbio internacional 
a estudantes da rede estadual de ensino, proporcio-
nando experiências enriquecedoras e ampliando 
suas perspectivas educacionais. Também hoje, ele 
fará a entrega, à população de João Pessoa, de 14 
novos ônibus do Consórcio Metropolitano.

A Fundação Espaço Cultural da Paraíba lançou, 
ontem, o edital de seleção de atividades artísticas 
para o projeto literário Agosto das Letras 2025. 
Serão selecionadas 17 propostas para compor a 
programação do evento, sendo quatro contações 
de histórias, quatro saraus, três vivências literá-
rias, quatro vivências de histórias em quadrinhos 
e duas vivências em cordel ou cultura popular.

A Uninassau João 
Pessoa realiza, de 7 
a 17 de julho o Projeto 
Capacita 2025.2. A ini-
ciativa oferece vagas 
em cursos presenciais, 
abertos ao público e 
gratuitos. São cerca 
de 17 capacitações 
voltadas para as áreas 
de Saúde, Humanas, 
Tecnologia e Exatas. 
O objetivo é o de au-
xiliar as pessoas que 
desejam enriquecer o 
currículo para o mer-
cado de trabalho.

Alguns dos temas 
abordados são “apro-
veitamento integral 
dos alimentos”, “mas-
sagem terapêutica”, 
“oficina de progra-
mação para inician-
tes”, “cuidados com 
idosos”, “projeto lumi-
notécnico: o que é e 
seus benefícios”, entre 
outros. “Nosso foco é 
democratizar o aces-
so ao conhecimento”, 
afirma Erica Pacheco, 
reitora da Uninassau 
João Pessoa.

cHeFe dO MppB tOMa 
pOsse, HOJe, NO cargO de  
prOcuradOr de Justiça 

O atual chefe do Ministério Público da Paraíba, 
promotor de Justiça Antônio Hortêncio Rocha Neto, foi 
promovido ao cargo de 7o procurador de Justiça, vaga 
surgida com a aposentadoria da procuradora Maria 
Lurdélia Diniz. A solenidade de posse do novo pro-
curador de Justiça será hoje, às 16h, no auditório da 
Procuradoria-Geral de Justiça, em João Pessoa. Hor-
têncio desbancou outros 10 candidatos ao cargo. O 
promotor Carlos Romero Lauria Paulo Neto ficou em 
segundo lugar, e Manoel Cacimiro Neto, em tercei-
ro. O mandato do chefe do MPPB terminará no dia 30 
de agosto. Ele agradeceu ao Conselho Superior pela 
promoção, destacando a qualidade dos concorren-
tes. “É uma alegria muito grande. Só tenho a  agrade-
cer a esse colegiado. O que acho bonito de toda essa 
avaliação é o Conselho poder observar o merecimen-
to, o trabalho de cada um. Quero agradecer a todos 
e a Deus por ter me trazido até aqui e me dado for-
ças para trabalhar muito pelo Ministério Público da 
Paraíba. Espero contribuir ainda mais, desta feita no 
2o grau, como procurador de Jus-
tiça”, disse Hortêncio, após a 
promoção. A sessão do Con-
selho Superior do Ministério 
Público que o escolheu para 
a promoção, pelo critério de 
merecimento, foi realiza-
da na segunda-feira (7) 
e teve 15 horas de dura-
ção, quando também 
foram homologa-
das três remoções 
para promotorias 
de entrância final 
e inicial.

UN Informe
DA REDAÇÃO

O Hemocentro da Paraí-
ba está promovendo uma sé-
rie de ações itinerantes para 
fortalecer seus estoques de 
sangue, atualmente em nível 
crítico. A iniciativa busca in-
centivar a doação em João Pes-
soa e nas cidades do interior 
do Estado.

Na capital, o Hemocentro-
-PB marca presença na Multi-
Feira Brasil Mostra Brasil, que 
acontece no Centro de Con-
venções de João Pessoa. Além 
de um estande para divul-
gar a importância da doação, 
a Unidade Móvel esteve, on-
tem, no local realizando coleta 
e estará também no próximo 
sábado (12), a partir das 15h. 

Além das atividades em 
João Pessoa, o Hemocentro- 
-PB expandirá suas ações para 
o interior do estado. As equi-
pes estarão nos municípios de 
Riacho dos Cavalos, amanhã, 
e em Pombal, na sexta-feira 
(11). Essas coletas são parte 
integrante da Caravana da 

Cidadania Democrática da 
Secretaria Executiva do Or-
çamento Democrático Esta-
dual, reforçando o compro-
misso com a saúde pública em 
diversas regiões. 

“As coletas na Unidade 
Móvel buscam impactar na 
captação de doadores já que 
estamos praticamente zera-
dos de estoques de sangue, 
especialmente os tipos de 
sangue com fator RH negati-
vos. Registramos que no He-
mocentro, em João Pessoa, os 
doadores estão em pequena 
quantidade, mas a deman-
da de hospitais e unidade de 
saúde tem aumentado signi-
ficativamente. A participação 
da população é fundamental 
para reverter a situação dos 
estoques e garantir o atendi-
mento de emergências e tra-
tamentos que dependem de 
transfusões”, destacou a di-
retora-geral do Hemocentro 
da Paraíba, Shirlene Gadelha. 

Vale ressaltar que não há 

nada que substitua o sangue, 
por isso, é importante compa-
recer ao Hemocentro ou uma 
das unidades da Hemorrede 
Estadual para exercer a soli-
dariedade e doar com regu-
laridade. 

Os doadores do sexo mas-
culino podem realizar até qua-
tro doações ao ano, com inter-
valo mínimo de dois meses de 
uma doação para outra. Já as 
mulheres podem realizar até 
três doações ao ano, com in-
tervalo de três meses entre as 
doações.

Para doar é muito simples, 
basta estar saudável, bem ali-
mentado, pesar mais de 50  kg, 
ter entre 16 e 67 anos e apre-
sentar um documento de iden-
tidade original e com foto. Os 
menores de idade, só podem 
doar acompanhados do res-
ponsável legal (pai ou mãe). 

As doações de sangue po-
dem ser efetivadas no Hemo-
centro Coordenador de João 
Pessoa e Hemocentro Regio-

nal de Campina Grande, de 
segunda a sexta-feira, das 7h 
às 18h, e aos sábados, das 7h às 
13h, ou nos Hemonúcleos de 
Guarabira, Patos, Cajazeiras, 
Piancó, Itaporanga e Sousa, de 
segunda a sexta, das 7h às 13h.  

Iniciativa busca incentivar a doação em JP e nas cidades do interior do estado

Hemocentro intensifica 
coletas de sangue na PB

ações itinerantes

cOLetas itiNeraNtes atÉ 
12 de JuLHO

Saiba Mais

n Dia 10 (amanhã): Riacho 
dos Cavalos, na ECI Mestre 
Julio Sarmento, na Rua Depu-
tado José Paiva Gadelha, das 
7h às 15h

n Dia 11 (sexta-feira): Pombal, 
na ECIT Monsenhor Vicente 
Freitas, na rua Cel. Cândido 
de Assis, Bairro Jardim Rogé-
rio, das 7h às 15h

n Dia 12 (sábado): Centro de 
Convenções de João Pessoa, 
a partir das 15h.

Ex-estudantes que agora 
são professores do Programa 
de Inclusão Através da Músi-
ca e das Artes (Prima) da Pa-
raíba estão prontos para viajar 
para o 45o Festival Internacio-
nal de Música de Londrina. 
Os instrumentistas paraiba-
nos chegam ao interior do Pa-
raná no próximo domingo (13) 
e permanecem na cidade até 20 
de julho, quando o evento será 
encerrado. Esta será a tercei-
ra vez consecutiva que o Pri-
ma participa do festival, que é 
considerado um dos maiores, 
mais importantes e mais anti-
gos do gênero.

Viajam para Londrina Ka-
tilly Joyce, Everton Praxedes, 
Joelinton Nunes e Marley Dias. 
Eles têm de 24 a 34 anos, já fo-
ram alunos do Prima quando 
eram estudantes secundaris-
tas da rede estadual de ensi-

no, e hoje são todos formados 
na área de Música. Eles serão 
regidos por Rainere Travas-
sos, também professor do pro-
grama.

“Os instrumentistas são to-
dos egressos do Prima. Entra-
ram jovens, aprenderam lá, 
hoje são formados, professo-
res, tocam em orquestras. É 
uma demonstração da potên-
cia do programa na transfor-
mação das vidas de nossos es-
tudantes”, comemorou Milton 
Dornellas, que é diretor de ges-
tão do Prima.

Os ex-estudantes, inclu-
sive, atualmente transmitem 
seus conhecimentos a jovens 
adolescentes que fazem parte 
de uma nova geração do Pri-
ma. Eles dão aulas em muni-
cípios como Patos, Bananei-
ras, João Pessoa, Santa Rita, 
Picuí e Campina Grande, de-

monstrando o caráter descen-
tralizado da escola de forma-
ção de novos musicistas. “É 
uma experiência rica, que for-
talece ainda mais a trajetória 
de nossos artistas”, comple-
tou Milton.

Já Pedro Santos, secretá-
rio de Estado da Cultura, lem-
brou que o Prima é um progra-
ma idealizado pelo Governo 
da Paraíba e que, ao longo dos 
anos, já acumula uma série de 
conquistas, muitos frutos para 
seus participantes.

Santos reforçou também 
todo o trabalho que a atual ges-
tão vem realizando para per-
mitir a circulação de artistas 
locais para outros palcos. “É 
mais uma importante possi-
bilidade de sair do estado, tro-
car experiências com outros 
ambientes, outros artistas do 
Brasil e do mundo”.

Pedro comentou sobre a 
“construção de viabilidade” 
para que os musicistas pudes-
sem viver o festival. “É moti-
vo de muito orgulho ver que 
o Prima tem alcançado esse 
protagonismo em festivais de 
música como o de Londrina”, 
finalizou.

O Programa de Inclusão 
Social Através da Música e das 
Artes está presente, atualmen-
te, em 14 municípios paraiba-
nos e oferece aula para 19 ins-
trumentos musicais diferentes. 
De suas vagas, 80% são desti-
nadas a estudantes da rede pú-
blica de ensino, 10% são para 
estudantes da rede privada 
e 10% para pessoas com defi-
ciência. Podem participar do 
Prima estudantes devidamen-
te matriculados no ensino se-
cundarista que tenham, pelo 
menos, sete anos de idade.

Integrantes do Prima vão participar de festival
em londrina

Programa de Inclusão Social Através da Música e das Artes está presente, atualmente, em 14 municípios paraibanos
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A preocupação do Ope-
rador Nacional do Sistema 
Elétrico (ONS) com o aten-
dimento da ponta de con-
sumo de energia elétrica no 
país agravou-se no Plano de 
Operação Energética (PEN) 
para o período de 2025-2029, 
disse ao Estadão/Broadcast 
o diretor de Planejamento do 
ONS, Alexandre Zucarato.

Segundo ele, é possível 
que neste ano seja recomen-

dado ao governo o uso do 
Horário de Verão para obter 
pelo menos mais 2 gigawatts 
(GW) de reforço no Sistema 
Interligado Nacional (SIN). 
A decisão precisa ser tomada 
em agosto, já que a medida 
requer três meses de antece-
dência para ser implantada.

“O PEN olha se a quan-
tidade de geração disponí-
vel, no sentido amplo, se os 
recursos que temos aten-
dem o consumo do Brasil. 
O PEN 2025-2029 confirmou 
o diagnóstico do ano passa-

do e mostrou agravamento 
do déficit de potência”, res-
saltou Zucarato. “Eventual-
mente, podemos recomen-
dar o Horário de Verão como 
imprescindível”. Segundo 
ele, como neste ano não hou-
ve leilão, “apesar da reco-
mendação feita desde 2021 
para que fossem realizados 
leilões anuais”, além das me-
didas já tomadas — como a 
antecipação da entrada de 
projetos do Leilão de Reser-
va de Capacidade (LRCAP) 
de 2021 e maior uso de tér-

micas —, o ONS poderá tam-
bém importar 2,5 GW de 
energia de países vizinhos.

“O que a gente observa, e 
isso é um repeteco das con-
clusões a que nós chegamos 
desde o PEN de 2021, é que 
a gente está observando que 
o sistema está sobreoferta-
do de energia, mas em 2021 
a gente enxergava no fim do 
horizonte a violação do cri-
tério de potência. Mas, en-
fim, o futuro chegou. Aqui-
lo que era fim do horizonte 
virou o início do horizonte”, 

destacou o diretor.
Outra medida adotada 

para evitar problemas no 
SIN, a resposta da deman-
da para o atendimento da 
ponta (de consumo), terá seu 
volume conhecido no pró-
ximo dia 16 de julho, quan-
do serão contratadas as re-
duções de carga de grandes 
consumidores. No ano pas-
sado, esse instrumento ge-
rou apenas 100 megawatts 
(MW) de economia. “O con-
sumidor oferta a redução do 
seu consumo em determina-

dos horários do dia median-
te o pagamento de uma com-
pensação”, explicou.

Zucarato falou que a ge-
ração de energia realmente 
cresceu no país, mas puxa-
da pela energia solar, que, 
naturalmente, não produz à 
noite e não garante potência. 
“A MMGD [mini e microge-
ração distribuída solar] no 
PEN 2025-29 sai de 35 GW 
para 64 GW. A solar centra-
lizada, de 16,5 GW para 24 
GW; e a eólica, de 32,5 GW 
para 36 GW”, informou.

Recomendação ao governo precisa ser feita em agosto, já que a medida requer três meses de antecedência para implantação

ONS deve aprovar Horário de Verão 
para este ano

Denise Luna e Ludmylla Rocha 

Agência Estado

A rádio Parahyba FM 103.9 
organizou a segunda edição do 
Papo na Tela após a pré-estreia 
do filme Superman. 

A nova narrativa do super-
-herói kriptoniano foi alvo de 
debate entre os especialistas 
convidados e do público da ses-
são de ontem à noite, no Center-
plex do Mag Shopping, em João 
Pessoa.

No hall de entrada para as 
salas de exibição, Clark Kent re-
cepcionou fãs e posou para fotos 
ao som de “Save me”, trilha de 
abertura da série dos anos 2000 
“Smallville — as aventuras do 
superboy”. 

Mas quem guarda na me-
mória versões mais antigas 

do jornalista do Planeta Diá-
rio também fez questão de ti-
rar foto. 

Foi essa atitude da dona de 
casa Neilse Ribeiro. Ela não foi 
ao shopping para ver o filme. Es-
tava na livraria ao lado, mas cor-
reu para tirar uma foto ao lado 
do ídolo de capa vermelha. 

“É uma responsabilidade 
muito grande, porque você tem 
que ter a postura do Superman. 
Estudei os filmes, principalmen-
te esse que vai ser lançado agora, 
como ele se comporta, para mos-
trar às pessoas o mais real possí-
vel”, disse Daniel Medeiros, ator 
de 26 anos, contratado pelo sho-
pping para esse momento. 

Toda a atmosfera ficcional 
antecedeu o debate. Segundo 
a gerente-operacional de Con-
teúdo da Parahyba FM, Fer-

nanda Gonçalves, a iniciativa é 
o resgate de um hábito. “A gen-
te não está acostumado a ver 
o cinema debatido. Acontecia 
bastante isso. Então, gosto de 
falar que é um resgate para os 
nossos cinemas, para a nossa 
cultura, promover um esse es-
tilo de debate”, comentou. 

O jornalista e editor do su-
plemento Correio das Artes, 
do Jornal A União, Audaci Jú-
nior, e o colaborador do Uni-
verso HQ, Joelson Nascimento, 
foram os debatedores convida-
dos da edição. 

A mediação foi por conta 
da criadora de conteúdo geek 
Tutuia. O evento não é trans-
mitido pela rádio. O público 
presente também concorreu a 
brindes, como ecobags e ingres-
sos de cinema.

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

Parahyba FM promove Papo na Tela em pré-estreia de filme
superman

O editor do suplemento Correio das Artes, de A União, Audaci Júnior (E) participou do debate
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O Brasil confirmou os 
primeiros casos da nova va-
riante do coronavírus, cha-
mada XFG e também conhe-
cida como “Stratus”. Com 
ampla circulação no Sudes-
te Asiático e já identificada 
em 38 países, a variante foi 
identificada em oito pacien-
tes brasileiros até agora. 

Segundo o Ministério da 
Saúde, as ocorrências foram 
documentadas de maio a ju-
nho, sendo dois casos no es-
tado de São Paulo e seis no 
Ceará. Não há registro de 
óbitos.

Recentemente, a XFG foi 
classificada pela Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) 
como uma variante “sob mo-
nitoramento”, devido ao rá-

pido aumento em sua circu-
lação. Apesar disso, o risco 
à saúde pública, em nível 
global, é avaliado pela en-
tidade como baixo. Segun-
do a OMS, até o dia 22 de ju-
nho, foram documentados 
1.648 testes positivos para a 
variante no mundo. Isso re-
presenta 22,7% das amos-
tras analisadas globalmente 
de 26 de maio a 1o de junho. 
Apenas quatro semanas an-
tes, a proporção era de 7,4%.

No Sudeste Asiático, a 
presença da XFG passou de 
17,3% para 68,7%, no mesmo 
período. Na Índia, a varian-
te também já é dominante.

A XFG faz parte da famí-
lia Ômicron e é uma combi-
nação de duas outras varian-
tes que se recombinaram: 
LF.7 e LP.8.1.2. A amostra 
mais antiga foi coletada em 

27 de janeiro de 2025. Em 
comparação com outras li-
nhagens em circulação, ela 
tem um perfil de mutação 
diferente na proteína Spike, 
que o vírus usa para entrar 
nas células humanas.

Segundo análises da 
OMS, essas mutações tor-
nam a variante um pouco 
mais apta a escapar da res-
posta do sistema imunoló-
gico em comparação com a 
LP.8.1, por exemplo.

De acordo com o infec-
tologista Renato Grinbaum, 
consultor da Sociedade Bra-
sileira de Infectologia (SBI), o 
fato de essa variante ter mais 
mutações é motivo de aten-
ção. “Existe a possibilida-
de, ainda que remota, de ter-
mos casos mais graves, mas 
não como os que tivemos em 
2020”, concluiu.

 Câmara dos Deputados 
aprovou, ontem, em votação 
simbólica, o regime de urgên-
cia para a tramitação do pro-
jeto de lei que propõe um cor-
te linear de, no mínimo, 10% 
em benefícios fiscais federais 
de natureza tributária, finan-
ceira e creditícia, no período 
de 2025 e 2026. O acordo para 
a aprovação saiu da reunião 
de líderes realizada na ma-
nhã de ontem.

De autoria do deputa-
do Mauro Benevides (PDT-
CE), o texto prevê uma redu-
ção gradual, com no mínimo 
5% neste ano e também 5% 
no ano que vem. Os porcen-
tuais poderão ser diferen-
ciados por setor econômico. 
Além disso, conforme o PL, 

fica vedada a concessão de 
novos benefícios da mesma 
natureza, assim como a pror-
rogação dos já existentes, sal-
vo se houver redução simul-
tânea de outros benefícios de 
mesma natureza e em valor 
equivalente.

A aprovação ocorre na se-
mana seguinte à votação do 
regime de urgência para um 
projeto do senador Esperi-
dião Amin (PP-SC) sobre re-
gras para isenções fiscais. Já 
aprovado no Senado, o texto 
altera a Lei de Responsabili-
dade Fiscal para prever que 
qualquer proposição legisla-
tiva que trate de concessão, 
ampliação ou renovação de 
qualquer incentivo ou bene-
fício de natureza tributária, 
que implique renúncia de re-
ceita para pessoa jurídica terá 
prazo de vigência não supe-

rior a cinco anos, com permis-
são para renovação periódica.

Havia uma vontade da li-
derança do governo na Câ-
mara de usar o projeto de 
Amin como um guarda- 
-chuva para, pelo menos, 
parte das discussões da Casa 
sobre isenções fiscais, na es-
teira da discussão das medi-
das alternativas ao aumento 
do Imposto Sobre Operações 
Financeiras (IOF). Uma das 
ideias iniciais era a de apen-
sar ao projeto textos conside-
rados “mais fortes”, inclusive 
o de Benevides. No entanto, 
o deputado conseguiu reco-
lher as assinaturas necessá-
rias para requerer a urgência 
de seu projeto

Há uma corrente na Câ-
mara que defende que a Casa 
vote, antes mesmo do recesso, 
o projeto de Amin. 

Layla Shasta 

Agência Estado
Pepita Ortega 

Agência Estado

Nova variante do coronavírus é 
confirmada em São Paulo e no Ceará

Câmara aprova urgência de projeto 
que corta benefícios fiscais em 10%

alerta no país

Quis o destino que um jo-
gador revelado pelo Flumi-
nense fosse o algoz do time 
carioca, na semifinal do Mun-
dial de Clubes. João Pedro, ata-
cante de 23 anos, pôs fim ao 
sonho da equipe tricolor ao 
marcar dois golaços e levou o 
Chelsea à final da competição 
com vitória por 2 a 0.

Cria de Xerém, o atleta che-

gou aos Estados Unidos dois 
dias antes das quartas de final, 
depois que o Chelsea resolveu 
investir 55 milhões de libras 
(mais de R$ 400 milhões) para 
comprá-lo do Brighton.

Depois de jogar poucos mi-
nutos contra o Palmeiras, o 
paulista de Ribeirão Preto vi-
rou titular com a ausência de 
Delap, suspenso, e fez valer 
cada centavo pago pelos ingle-
ses. Com dois golaços, um em 

cada tempo, decidiu um jogo 
que esteve desde o começo fa-
vorável ao time londrino.

O Chelsea aguarda seu 
adversário na decisão. Será o 
Real Madrid ou o Paris Sain-
t-Germain, que se enfrentam 
hoje, às 16h (horário de Brasí-
lia). A decisão está marcada 
para domingo (13), no MetLi-
fe Stadium, também às 16h.

Liderado por João Pedro, 
o Chelsea foi dominante des-

de o início. Ele acertou um 
potente e bem angulado chu-
te para vencer Fábio aos 17 e 
não comemorar em respeito 
ao time que o formou. O gol 
acordou o Fluminense, que vi-
veu seus melhores momentos 
no jogo minutos depois. Teve 
uma chance que Cucurella ti-
rou em cima da linha e um 
pênalti ao seu favor. O árbi-
tro francês François Letexier, 
porém, foi ao monitor de ví-

deo e cancelou a marcação de-
pois de entender que o movi-
mento do braço de Chalobah 
foi natural.

O segundo tempo foi mais 
tranquilo para os ingleses. O 
gol de João Pedro nasceu de 
um erro de passe de Bernal. A 
jogada seguiu até a bola che-
gar para Enzo Fernández, que 
lançou João Pedro em contra-
-ataque. O brasileiro driblou 
Ignácio e acertou um chute 

violento para definir a vitó-
ria. Seu gol saiu aos 10 minu-
tos. Depois disso, os cariocas 
foram valentes, lutaram e se 
entregaram. 

No fim, com os atletas des-
gastados, o jogo passou a ser 
truncado. Melhor para a equi-
pe londrina, que segurou, sem 
muitos problemas, o resultado 
diante de mais de 70 mil torce-
dores, no MetLife Stadium, em 
Nova Jersey, Estados Unidos.

Agência Estado

Fluminense cai para o Chelsea na semifinal do Mundial de Clubes
nos estados unidos
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Dos 100 profissionais am-
bulantes inscritos para atua-
rem na parte calçada da orla 
de Tambaú e Cabo Branco, 84 
estavam adequados ao Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) assinado em 2023 para 
ordenar o comércio e a ofer-
ta de serviço na área. Dos 100 
inscritos para atuar nas areias, 
apenas quatro enquadravam-
se nas exigências legais. A in-
formação foi repassada pelo 
Secretário de Desenvolvi-
mento Urbano de João Pessoa, 
Marmuthe Cavalcanti, duran-
te entrevista coletiva realizada 
ontem, na sede do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
no Centro da capital. No últi-
mo fim de semana, os traba-
lhadores informais protesta-
ram na orla da capital contra a 
decisão de retirar os ambula-
tes das ruas, em cumprimen-
to às determinações do TAC. 
Eles cobram  mais apoio do 
poder público.

O evento foi convocado 
pelo MPPB para, nas palavras 
da promotora de Justiça Cláu-
dia Cabral, “prestar contas da 
verdade” sobre o processo de 
ordenamento do comércio in-
formal na orla, com base no 
TAC firmado entre o Minis-
tério Público, o município de 
João Pessoa e outros órgãos 
públicos, há quase dois anos. 
Segundo a promotora, o acor-
do, celebrado em 14 de julho 
de 2023, não cria novas regras, 
mas apenas aplica a legislação 
já existente no município para 
garantir o uso sustentável da 
zona costeira, respeitando os 
princípios de proteção am-
biental e urbanística. “O TAC 
não é uma inovação. Ele traz 
o que já está na lei. Nossa orla 
precisava de reordenamento, 
e isso foi construído com diá-
logo e responsabilidade. Nin-
guém foi pego de surpresa”, 
afirmou Cláudia Cabral.

Ela destacou que as cláu-
sulas do TAC foram debati-
das em diversas reuniões, in-
clusive com a Associação de 
Ambulantes. “Hoje, estamos 
tratando especificamente da 

De acordo com a Prefeitura, dos 200 ambulantes inscritos para trabalhar no local, apenas 88 estão regulares

Ambulantes reagem contra TAC
Tambaú e cabo branco

situação dos ambulantes. O 
que foi acordado é que o co-
mércio ambulante pode exis-
tir, mas deve respeitar regras 
claras: sem pontos fixos, sem 
fontes de calor, sem uso de 
equipamentos elétricos, sem 
ocupação das ciclovias, pra-
ças ou áreas de restinga”, de-
talhou.

A promotora também en-
fatizou que muitos ambulan-

tes continuam operando de 
forma irregular, com carri-
nhos fixos e aparelhos que co-
locam em risco a segurança 
dos frequentadores da orla e 
degradam áreas ambiental-
mente protegidas. “Isso já ex-
trapola a esfera administrati-
va e entra no campo do crime 
ambiental, previsto no artigo 
60 da Lei de Crimes Ambien-
tais”, alertou.

Durante a coletiva, o se-
cretário Marmuthe Cavalcan-
ti também reiterou que o mu-
nicípio tem mantido o diálogo 
com os ambulantes e ofereci-
do alternativas para regulari-
zação. “Não queremos afastar 
ninguém, queremos organi-
zar. Publicamos editais, fize-
mos reuniões, promovemos 
cadastros, mas nem todos qui-
seram se adequar. A operação 

realizada no fim de semana foi 
planejada, educativa, sem vio-
lência. Aliás, o único ferido foi 
um agente público que levou 
uma pedrada”, disse. Marmu-
the também destacou que o 
ordenamento da orla é uma 
demanda coletiva. “Estamos 
falando de um espaço públi-
co que precisa estar acessível 
a todos: idosos, crianças, pes-
soas com deficiência, atletas, 

moradores e turistas. O calça-
dão não pode ser transforma-
do em uma feira”, pontuou.

O TAC traz normas para 
barracas e quiosques; comer-
ciantes ambulantes; locação 
de mesas, cadeiras e som-
breiros; comércio de passeios 
aquáticos; atividades esporti-
vas; artistas de rua; catadores 
de materiais recicláveis; pan-
fletagem e publicidade; loca-
ção de brinquedos e festas de 
Reveillon. Em relação, especi-
ficamente ao comércio de am-
bulantes no local, o TAC proí-
be o uso de botijões de gás, 
churrasqueiras, fornos e fri-
tadeiras na faixa de areia e no 
calçadão, bem como a instala-
ção de estruturas como mesas, 
cadeiras, sombreiros e brin-
quedos — salvo em casos es-
pecíficos previamente autori-
zados, como locadores fixos 
cadastrados. Os ambulantes 
também devem portar crachá 
e autorização da prefeitura. O 
descumprimento pode acar-
retar apreensão imediata da 
mercadoria. “Nosso compro-
misso é com a sociedade, com 
a cidade e com o meio ambien-
te. Não estamos aqui contra os 
trabalhadores. Estamos aqui 
pela legalidade e pelo uso jus-
to do espaço público”, resumiu 
a promotora.

Dois dias após o protes-
to que bloqueou o letreiro do 
Busto de Tamandaré, no co-
ração da orla de João Pessoa, 
a presidente da Associação 
dos Ambulantes e Trabalha-
dores em Geral da Paraíba 
(Ameg), Márcia Medeiros, 
cobrou mais escuta e apoio 
do poder público na imple-
mentação das regras previs-
tas no Termo de Ajustamen-
to de Conduta (TAC) que 
regula o comércio nas praias 
de Tambaú e Cabo Branco.

A manifestação dos am-
bulantes ocorreu em respos-
ta à ação de retirada de tra-

balhadores realizada pela 
Prefeitura na noite do último 
sábado (6). Para os trabalha-
dores informais, o problema 
não está na existência de re-
gras, mas na falta de condi-
ções reais para cumpri-las.

“É preciso pensar que es-
tamos nos preparando para 
a formalidade. Não é falta 
de vontade. Todos nós que-
remos ser formalizados, ter 
estrutura adequada. Mas fa-
zemos parte de uma parcela 
da sociedade mais humilde, 
que não tem condições de, 
simplesmente, amanhecer 
formalizada”, afirmou Már-

cia à reportagem do jornal A 
União. Segundo ela, que não 
foi convidada para a coletiva 
de imprensa, os custos para 
os adequar-se são altos e, 
para muitas famílias, repre-
sentam o dinheiro da feira 
ou da conta de luz.

A presidente da Ameg 
reconhece os avanços que o 
TAC pode trazer para a or-
ganização da orla, porém 
pede mais sensibilidade no 
processo. “É louvável ca-
dastrar os profissionais, pa-
dronizar o uso do espaço, 
organizar a orla. Isso não 
questionamos. Nós só que-

remos que reflitam sobre es-
sas normas”, afirmou. Um 
dos pontos mais criticados 
pelos ambulantes é a proibi-
ção do uso de fontes de ca-
lor. “Como você vai chegar 
para um vendedor de mi-
lho, que vende o produto há 
18 anos, e dizer que ele não 
pode vender mais o milho 
no local, porque não pode 
ter fogo?”, questionou.

Ela relata que muitos pro-
fissionais investiram tudo o 
que tinham em seus equipa-
mentos e que a proibição re-
pentina do uso de carrinhos 
e botijões de gás significa 

a perda do sustento. “Não 
adianta proibir e mandar a 
gente se adequar, sem ofere-
cer estrutura, apoio e inves-
timentos”, reforçou.

Apesar das justificativas 
oficiais do MPPB e da Prefei-
tura, Márcia Medeiros desta-
ca que o diálogo precisa ser 
mais efetivo e que as solu-
ções precisam levar em con-
ta a realidade de quem vive 
do comércio informal. “Nós 
não somos contra a organi-
zação, queremos ser parte 
dela. Mas é preciso construir 
isso com a gente, não contra 
a gente”, concluiu.

Ambulantes reclamam de falta de diálogo e apoio
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O Sindicato dos Bancários 
da Paraíba (Sintrafi-PB) reali-
zou, ontem, uma paralisação 
na agência do Itaú localiza-
da na Rua Duque de Caxias, 
no Centro de João Pessoa, 
como parte do Dia Nacional 
de Luta. A mobilização inte-
grou um movimento nacio-
nal, promovido pelas entida-
des sindicais em todo o país, 
com o objetivo de denunciar 
o fechamento sistemático de 
agências, as demissões em 
massa e a precarização das 
condições de trabalho.

Segundo o coordenador 
da Comissão de Organiza-
ção dos Empregados (COE) 
dos funcionários do Itaú 
da Fetrafi Nordeste, Carlos 
Hugo Guimarães, a agência 
de Cruz das Armas já foi en-
cerrada em João Pessoa, e ou-
tra unidade — em Campina 
Grande — tem previsão de 
fechamento para o dia 4 de 
agosto.

A ação também chamou 
atenção para o contraste en-
tre os altos lucros do banco e 
a deterioração das condições 
enfrentadas pelos trabalhado-
res. De acordo com a Confe-
deração Nacional dos Traba-
lhadores do Ramo Financeiro 
(Contraf-CUT), o Itaú regis-
trou um lucro líquido de R$ 
11,1 bilhões apenas no primei-
ro trimestre de 2025. No en-
tanto, esse desempenho tem 
como contrapartida uma rea-
lidade marcada por sobrecar-
ga, metas abusivas, insegu-
rança no emprego e aumento 
de casos de adoecimento psí-
quico entre os funcionários.

Para o presidente do Sin-
trafi-PB, Lindonjhonson Al-
meida, a mobilização repre-
senta um grito de resistência 
diante das decisões corpora-
tivas que desconsideram os 
impactos humanos e sociais. 
“Estamos nas ruas para de-
nunciar o desmonte que o Itaú 

vem promovendo nas suas es-
truturas físicas e humanas. 
Fecham agências, sobrecar-
regam os bancários e lucram 
como nunca. Essa conta não 
pode continuar sendo paga 

por quem trabalha e pela po-
pulação que depende desses 
serviços”, reivindicou o tra-
balhador.

Além da precarização do 
atendimento, também foi aler-

tado sobre o aumento do as-
sédio moral nas agências, 
especialmente após a imple-
mentação de metas ainda 
mais rígidas e processos de 
“realocação” que, na prática, 

têm levado a desligamentos 
indiretos. 

Os dirigentes sindicais 
ressaltaram ainda, que o fe-
chamento das agências pre-
judica, principalmente, as 
populações mais vulnerá-
veis, que dependem do aten-
dimento presencial, inclusive 
aposentados e pessoas com 
menor familiaridade com o 
digital.

A mobilização de ontem, 
ocorrida em João Pessoa, so-
mou-se a outros atos organi-
zados pelo movimento sindi-
cal que aconteceram em todo 
o Brasil.

Quanto ao posicionamne-
to do Itaú Unibanco a respei-
to das reivindicações, a asses-
soria de imprensa respondeu 
que a instituição respeita a li-
berdade de expressão e o di-
reito à livre manifestação de-
mocrática, e mantém diálogo 
constante com seus colabora-
dores e órgãos representativos.

Sintrafi-JP paralisa as atividades de banco no Centro da capital
Dia nacional De luTa

Reivindicações foram contra o fechamento de agências e a precarização do trabalho

Entrevista foi convocada, pelo MPPB, para prestação de contas sobre o ordenamento do comério informal, próximo à praia 
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Especialistas selecionados reforçarão o atendimento em áreas socialmente vulneráveis e territórios indígenas 

Paraíba recebe 49 novos médicos 
programa nacional

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

O estado da Paraíba rece-
beu o reforço de 49 profissio-
nais do programa Mais Mé-
dicos, iniciativa do Governo 
Federal que tem como foco 
ampliar a cobertura da aten-
ção primária em regiões de 
maior vulnerabilidade so-
cial. Do total de médicos, três 
foram alocados para atuar 
no Distrito Sanitário Espe-
cial Indígena (Dsei) Potigua-
ra, que atende populações 
indígenas em áreas de difí-
cil acesso. Os demais médi-
cos reforçarão as equipes de 
Saúde da Família em varia-
dos municípios paraibanos 

A ação faz parte da mais 
recente etapa do programa, 
que selecionou 3.173 médicos 
para atuar em 1.618 municí-
pios e 26 Dseis de todo o país. 
O edital teve número recor-
de de inscritos, com mais de 
45 mil candidatos. 

Desde o último dia 2, os 
médicos formados no Brasil 
e com registro no Conselho 
Regional de Medicina (CRM) 
começaram a chegar aos ter-
ritórios onde irão atuar. Já 
os médicos brasileiros for-
mados no exterior participa-
rão, a partir de 4 de agosto, 
do Módulo de Acolhimen-
to e Avaliação (Maav) — um 

treinamento específico volta-
do para a atuação em situa-
ções de urgência, emergência 
e no enfrentamento de doen-
ças prevalentes nas regiões 
em que irão trabalhar.

Os integrantes do progra-
ma Mais Médicos desempe-
nham um papel fundamental 
no fortalecimento da atenção 
primária à Saúde e no esfor-
ço contínuo para acelerar o 
acesso ao atendimento espe-
cializado no Sistema Único 
de Saúde (SUS). A atuação in-
tegrada desses profissionais, 
aliada ao uso do prontuário 
eletrônico e à organização 
dos fluxos de atendimento, 
contribui para reduzir o tem-
po de espera dos pacientes e 
facilitar o encaminhamento 
para os serviços de média e 
alta complexidade, garantin-
do mais agilidade e acesso à 
população.

“São mais de três mil pro-
fissionais que iniciam suas 
atividades dentro do Mais 
Médicos, qualificando o 
atendimento na atenção pri-
mária e reduzindo o tempo 
de espera. Além disso, o pro-
grama também investe na 
formação e qualificação, pro-
porcionando oportunidades 
de especialização em Medici-

A mais recente etapa do Mais Médicos recrutou 3.173 profissionais para atuar em 1.618 municípios em todo o país  
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na de Família e Comunidade 
e mestrado profissional em 
Saúde da Família”, explica o 
secretário de Gestão do Tra-
balho e da Educação na Saú-
de do Ministério da Saúde, 
Felipe Proenço. 

Distribuição no Brasil 
A oferta das vagas do pro-

grama considerou o cenário 

atual de distribuição de pro-
fissionais no país, segundo o 
Demografia Médica 2025. O 
estudo — realizado pelo Mi-
nistério da Saúde (MS), Uni-
versidade de São Paulo (USP) 
e Associação Médica Brasi-
leira (AMB) —, aponta a pro-
porção de médicos por habi-
tante nas diferentes regiões 
do país. 

A prioridade do Mais Mé-
dicos é atender regiões com 
maior vulnerabilidade so-
cial e menor disponibilida-
de de profissionais da Saú-
de. As vagas do edital foram 
destinadas, em sua maioria, a 
municípios de pequeno por-
te (75,1%), seguidos pelos de 
médio porte (11,1%) e grande 
porte (13,8%), com foco espe-

cial nas áreas mais carentes.
O programa garante assis-

tência a mais de 63 milhões 
de brasileiros em todo o país. 
Com a meta de alcançar 28 
mil profissionais, atualmen-
te conta com cerca de 24,7 mil 
médicos atuando em 4,2 mil 
municípios — o que repre-
senta 94% do território nacio-
nal coberto pelo programa. 

Os profissionais respon-
sáveis por gerir os Recursos 
Humanos (RH) do estado da 

Paraíba reuniram-se, ontem, 
no auditório do Centro Cul-
tural Ariano Suassuna, loca-
lizado no bairro de Jaguaribe, 
em João Pessoa. O Encontro 
de Recursos Humanos 2025 

foi promovido pela Secreta-
ria de Administração do Es-
tado da Paraíba (Sead) com 
o objetivo de fortalecer a ges-
tão de pessoas no setor públi-
co, compartilhar boas práticas 

Profissionais de RH do estado debatem gestão de pessoas
Encontro

e incentivar o diálogo entre os 
profissionais da área.

De acordo com a diretora 
de Recursos Humanos do Es-
tado da Paraíba, Graça Aqui-
no, existe um Grupo de Tra-
balho (GT) que reúne os RHs 
de cada secretaria e órgão es-
tadual. “Dentro desse contex-
to, a gente traz aqui alguns 
casos de sucesso para servir 
de exemplo e parâmetro para 
cada RH em sua secretaria”, 
esclareceu.

A secretária-executiva de 
Modernização e Transforma-
ção Digital, Jacqueline Gus-
mão, foi uma das palestrantes 
do evento e tratou da temática 
“O RH como agente de trans-
formação digital nas admi-
nistrações públicas”. Segundo 
ela, “a transformação digital 
envolve todas as áreas do go-
verno, especialmente o setor 
de Recursos Humanos. Tam-
bém abordamos ferramen-
tas e soluções disponíveis no 
mercado que podem ser ado-
tadas pelos RHs para moder-
nizar a gestão pública. Além 
disso, destacamos que, na era 
da inteligência artificial, o pa-
pel do RH passa a ser cada vez 

mais estratégico e menos ope-
racional”.

O gerente de Gestão de 
Pessoas da Empresa Paraiba-
na de Comunicação (EPC), Gi-
vago Richard Carneiro, foi um 
dos participantes do evento, 
assim como outros integrantes 
do RH da EPC. “É o primei-
ro evento em que os Recur-
sos Humanos do Estado  reú-
nem-se para discutir assuntos 
que são tão importantes no 
dia a dia, tendo em vista que 
trabalhamos com pessoas, e 
isso é muito complexo. São vá-
rios assuntos que precisam ser 
abordados para que consiga-
mos, nos nossos órgãos, fazer 
a diferença, trabalhando com 
os colaboradores de forma efi-
ciente”, pontuou Givago.

A abertura do evento foi 
realizada pelo secretário de 
Estado de Administração, Ti-
bério Limeira, que ressaltou 
que o encontro seria basea-
do em uma troca de aprendi-
zados, que visa estimular os 
servidores e melhorar o ser-
viço público. “Para que, natu-
ralmente, reforcemos o nosso 
compromisso e nossa respon-
sabilidade com essa política 

do Estado”, afirmou o secre-
tário sobre o objetivo do en-
contro.

“Transformação 
digital envolve 
todas as áreas 
do governo, 
especialmente 
os setores 
voltados para 
os Recursos 
Humanos

Jacqueline Gusmão
Evento aconteceu, ontem, no Centro Cultural Ariano Suassuna, no bairro de Jaguaribe
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Uma nova etapa do Passe 
Livre Estudantil teve início, 
ontem, com o cadastramento 
dos estudantes da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA). 
Ao todo, 5.736 alunos estão 
aptos a receber o benefício, 
que faz parte do programa 
do Governo da Paraíba em 
parceria com o Sindicato das 
Empresas de Transporte Co-
letivo Urbano de Passageiros 
no Município de João Pessoa 
(Sintur-JP).

Para facilitar o acesso, 
equipes do Sintur-JP irão 
até as escolas selecionadas 
realizar o atendimento di-
retamente com os alunos. 
Até agora, mais de 16 mil 
estudantes já foram cadas-
trados no Passe Livre Estu-
dantil em João Pessoa, na 
Região Metropolitana e em 
Campina Grande.

Em João Pessoa, o cadas-
tramento continua sendo 
realizado no Terminal Ro-

doviário da capital, localiza-
do no bairro do Varadouro. 
O atendimento ocorre de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 12h e das 13h às 17h, e aos 
sábados, das 8h às 12h. Para 
se cadastrar, basta apresen-
tar o número do CPF.

Benefícios
O Passe Livre Estudan-

til garante, ao aluno, pas-
sagens de ida e volta, pos-
sibilitando o deslocamento 

para a escola, ou para ou-
tras atividades, de forma 
totalmente gratuita. Após 
o cadastro, o aluno rece-
be imediatamente o cartão, 
com uma carga de 44 passa-
gens, pronto para ser utili-
zado em qualquer linha de 
ônibus.

“O Programa Passe Li-
vre Estudantil é um pro-
grama robusto que contri-
bui, decisivamente, para 
a frequência escolar, uma 

vez que garante o direito 
ao transporte dos alunos. 
Eles podem utilizar o car-
tão Passe Livre em qual-
quer dia ou hora da sema-
na, de forma absolutamente 
gratuita, sem precisar pres-
tar contas”, pontuou Isaac 
Júnior, Diretor Institucional 
do Sintur-JP, complemen-
tando que “a única contra-
partida é frequentar a es-
cola em, pelo menos, 90% 
das aulas”.

Cadastramento dos estudantes da EJA foi iniciado ontem
passE livrE

n 

Para 
cadastrar-se 
no programa, 
é necessário 
apenas 
apresentar 
o CPF; até 
agora já foram 
contemplados 
16 mil alunos



A proteção às mulheres 
em situação de violência do-
méstica na Paraíba ganha 
novos contornos com a re-
cente inovação trazida pela 
Lei no 15.125/2025, que alte-
ra a Lei Maria da Penha (Lei 
no 11.340/2006). A legislação 
atual possibilita a cumula-
ção de medidas protetivas 
de urgência com o monitora-
mento eletrônico do agressor 
e prevê a disponibilização de 
um dispositivo de seguran-
ça que alerta a vítima sobre 
a aproximação do autor da 
violência. Essa medida, co-
nhecida como “botão do pâ-
nico”, representa um avanço 
significativo na proteção e na 
prevenção de novos ataques, 
especialmente ao se conside-
rar as necessidades da popu-
lação paraibana. Isso porque, 
de 1o de janeiro a 16 de junho 
deste ano, o estado já regis-
trou a concessão de 4.172 me-
didas protetivas, com 3.132 
delas ainda ativas.

Em razão disso, o Centro 
de Apoio Operacional Cri-
minal (CAOCrim) e o Nú-
cleo de Gênero, Diversidade 
e Igualdade Racial (Gedir) do 
Ministério Público da Paraí-
ba (MPPB) emitiram a Orien-
tação Técnica Conjunta no 4 
analisando, em detalhes, as 
inovações na Lei Maria da 
Penha e seu impacto na atua-
ção dos promotores de Justi-
ça. Conforme o documento, 
a nova legislação introduz 
o monitoramento eletrônico 
do tipo front door monitoring, 
aplicado desde o início da in-

tervenção judicial, antes de 
uma eventual condenação. 
Essa medida, que reforça a 
eficácia das medidas prote-
tivas de urgência — como o 
afastamento do lar, a proibi-
ção de contato com a vítima 
e a restrição de circulação em 
determinados locais — visa 
garantir a proteção da vítima 
e de seus dependentes. 

O promotor de Justiça e 
coordenador do CAOCrim, 
Ricardo Alex Almeida Lins, 
destaca a natureza jurídica 
do novo dispositivo. “A mo-
nitoração eletrônica, agora 
prevista expressamente na 
Lei Maria da Penha, carac-
teriza-se como um instru-
mento hábil a assegurar as 
medidas protetivas de ur-
gência, e não como uma me-
dida protetiva propriamente 
dita, sendo a primeira espé-
cie de monitoramento com 
natureza cível no direito bra-
sileiro, um marco na prote-
ção da integridade da mu-
lher”, afirma. 

A promotora de Justiça e 
coordenadora do Núcleo de 
Gênero, Diversidade e Igual-
dade Racial, Liana Espínola 
Pereira de Carvalho, comple-
menta o posicionamento do 
MPPB: “A imposição dessa 
restrição adicional deve ser 
fundamentada, contextua-
lizada e necessária à luz do 
caso concreto. O monitora-
mento eletrônico não é uma 
regra geral, mas, sim, uma 
ferramenta complementar a 
ser utilizada, de modo sele-
tivo e justificado, sempre que 

as circunstâncias se revela-
rem particularmente graves 
ou quando os demais meca-
nismos protetivos se mos-
trarem insuficientes para 
garantir a efetiva tutela da 
vítima”, declara.

Desafios futuros
O documento do MPPB 

também aborda desafios 
práticos, como a necessi-
dade de disponibilização 

do dispositivo de alerta à 
vítima. Embora a presen-
ça do “botão do pânico” ou 
de aplicativo equivalente 
potencialize a eficácia pre-
ventiva da medida, o mo-
nitoramento eletrônico do 
agressor pode ser concedi-
do de forma excepcional e 
temporária, mesmo sem a 
disponibilidade imediata 
do dispositivo. O Poder Pú-
blico, no entanto, não pode 

alegar ausência de recur-
sos para não conceder es-
ses dispositivos, pois o di-
reito à integridade física das 
mulheres integra o núcleo 
do mínimo existencial, de 
acordo com o Supremo Tri-
bunal Federal.

Segundo a orientação, a 
recusa do agressor em uti-
lizar o equipamento pode 
justificar a decretação da 
prisão preventiva. A viola-

ção da monitoração eletrôni-
ca, por si só, não caracteriza 
o crime de desobediência, 
mas pode ensejar a decre-
tação da prisão preventiva. 
Essa união entre a evolução 
da ciência e a evolução legis-
lativa, focada na proteção da 
mulher e de seus dependen-
tes, traz uma nova esperan-
ça para a prevenção do fe-
minicídio e para o combate 
à violência doméstica.
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O Governo da Paraíba, 
por meio da Fundação De-
senvolvimento da Criança e 
do Adolescente Alice de Al-
meida (Fundac), realizará o 
I Simpósio da Socioeduca-
ção da Paraíba: Diálogos, Di-
reitos e Transformações. O 
evento será um marco no for-
talecimento das políticas pú-
blicas voltadas à socioeduca-
ção no estado e acontecerá 
amanhã e na sexta-feira (11), 
no auditório da Uninassau, 
em João Pessoa. Os interes-

sados em participar já podem 
se inscrever, por meio de uma 
plataforma on-line disponibi-
lizada pela organização.

O Simpósio da Socioe-
ducação reunirá profis-
sionais da área, gestores, 
educadores, acadêmicos, or-
ganizações da sociedade ci-
vil e demais agentes sociais 
interessados no tema, para 
refletir e dialogar sobre os 
desafios, avanços e perspec-
tivas da socioeducação na 
Paraíba e no Brasil. A pro-

posta é promover um espa-
ço plural de debates, cons-
truções coletivas e trocas de 
experiências, com foco na 
efetivação dos direitos hu-
manos, na promoção da jus-
tiça social e na valorização 
das trajetórias de adolescen-
tes em cumprimento de me-
didas socioeducativas.

De acordo com o presi-
dente da Fundac, Flavio Mo-
reira, o simpósio será um 
momento estratégico para 
reafirmar compromissos 

institucionais com a socioe-
ducação. “Também é uma 
oportunidade de incentivar 
políticas públicas mais inte-
gradas e humanas e fomen-
tar ações que assegurem a 
dignidade, os direitos e as 
potencialidades dos socioe-
ducandos”, afirma.

A programação dos dois 
dias de evento conta com 
palestras sobre o Sistema 
Nacional de Atendimento 
Socioeducativo (Sinase), res-
ponsabilização juvenil e as 

garantias legais do adoles-
cente, saúde mental na so-
cioeducação, protagonismo 
juvenil, proteção à primei-
ra infância e os desafios re-
presentados pelas facções 
criminosas. Antes do sim-
pósio, contudo, haverá uma 
ação destinada exclusiva-
mente a gestores do Siste-
ma Socioeducativo, media-
dores e palestrantes. Hoje, 
às 14h, o grupo fará uma vi-
sita institucional ao Centro 
Socioeducativo Edson Mota 

(CSE), localizado no bairro 
de Mangabeira, na capital 
paraibana.

Com inscrições abertas, evento começa amanhã e tem palestras sobre responsabilização juvenil e proteção à infância

Simpósio discute a socioeducação
na paraíba

“Botão do pânico” aumenta eficácia das medidas protetivas
lei maria da penha

Faça sua inscrição por meio 
do QR Code
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Ferramenta de alerta à vítima pode ser disponibilizada em um dispositivo próprio ou por meio de aplicativo de celular

A Polícia Civil da Paraí-
ba (PCPB) iniciou, ontem, a 
escuta das testemunhas de 
uma chacina ocorrida du-
rante uma festa na Praia do 
Sol, em João Pessoa, no úl-
timo domingo (6). O ataque 
a tiros vitimou quatro pes-
soas, sendo dois homens 
e duas mulheres. Segun-
do o delegado que está à 
frente do caso, Bruno Ger-
mano, espera-se que, a par-
tir dos depoimentos, as in-
vestigações prossigam e 
que os autores do crime se-
jam identificados. “Estamos 
avançando a cada dia, mas 
as diligências seguem sob 
sigilo”, afirmou. Ainda de 
acordo com Bruno, a suspei-
ta inicial é que o anfitrião 
da festa tenha envolvimen-

to com grupos criminosos.
As vítimas foram identi-

ficadas como Danyelle Cris-
tina Andrade da Silva, de 20 
anos; Maria Clara Henriques 
da Costa, de 21 anos; Wel-
ton Rodrigues de Sousa, de 
20 anos, e Rafael Daniel dos 
Santos Gomes, de 20 anos. 
Os quatro foram enterrados 
na segunda-feira (7), em um 
cemitério no bairro do Cris-
to, na capital do estado.

O ataque ainda deixou 
duas pessoas feridas. Até o 
fechamento desta reporta-
gem, ambas estavam inter-
nadas: uma mulher, em es-
tado grave, na Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) do 
Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa; 
e um homem, também em 
estado crítico, no Comple-
xo Hospitalar Tarcísio de 

Miranda Burity, conhecido 
como o Trauminha de Man-
gabeira.

Prisões
Já em Campina Grande, 

a PCPB, por meio da Dele-
gacia de Repressão aos Cri-
mes Contra a Infância e a Ju-
ventude (DRCCIJ), cumpriu 
mandado de prisão preventi-
va, na manhã de ontem, con-
tra um homem acusado de 
abusar sexualmente do filho 
de 11 anos. De acordo com a 
polícia, o caso foi averigua-
do a partir do depoimento 
da vítima, colhido por equi-
pe técnica especializada.

O relato foi considerado 
consistente, com detalhes 
que coincidem com laudos 
periciais e demais depoi-
mentos reunidos na inves-
tigação. O acusado foi preso 
na cidade de Pocinhos e le-

vado para a delegacia, onde 
permanece à disposição da 
Justiça.

Outra prisão efetuada 
pela Polícia Civil, por meio 
do Núcleo de Homicídios de 
Santa Rita, aconteceu na se-
gunda-feira (7), em Cruz do 
Espírito Santo. O alvo foi um 
homem conhecido como Jó, 
preso por suspeita de homi-
cídio qualificado e direcio-
nado ao sistema prisional. 
O acusado é apontado como 
autor da morte de outro ho-
mem, em 27 de março de 
2024, no interior do Assen-
tamento Massangana III, na 
Zona Rural da cidade. 

O delegado Aneílton Cas-
tor explicou que o cumpri-
mento do mandado deu-se 
em decorrência de uma ope-
ração deflagrada no ano pas-
sado. “A operação teve foco 
na cidade de Cruz do Espíri-

to Santo, onde estava haven-
do um número elevado de 
casos de homicídios. Por oca-
sião daquela ação, juntamen-
te com as demais Forças de 
Segurança, foi possível a ex-
pedição de mais de 25 man-
dados de prisão e de busca e 
apreensão”, destacou.

Também na segunda-fei-
ra, no bairro da Torre, em 
João Pessoa, uma ação da 
Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher da 
Zona Norte de João Pessoa 
(Deam Norte) levou à prisão 
de um homem investigado 
por reiteradas violações de 
medidas protetivas determi-
nadas pela Justiça. O acusa-
do cumpriu 13 anos de pena, 
em regime fechado, por ho-
micídio doloso, do total de 18 
anos. Encontrava-se, atual-
mente, em regime aberto, 
ainda cumprindo o restan-

te da pena. De acordo com a 
polícia, a vítima era constan-
temente perseguida, o que 
ocasionou diversos proble-
mas psicológicos, resultan-
do, inclusive, no afastamen-
to do trabalho por medo das 
ameaças recebidas.

Camila Monteiro 

milabmonteiro@gmail.com

Testemunhas de chacina na Praia do Sol são ouvidas pela polícia
investigação

n 

Prisões dos 
últimos dois 
dias tiveram 
como alvo 
suspeitos 
de estupro, 
homicídio 
e violação 
de medidas 
protetivas



Mal os forrozeiros dei-
xaram o Parque do Povo, na 
madrugada da última se-
gunda-feira (7), e dezenas de 
trabalhadores iniciaram a pri-
meira etapa da desmontagem 
da estrutura d’O Maior São 
João do Mundo. A ação consis-
te na retirada do material uti-
lizado pelos comerciantes nos 
restaurantes, quiosques e bar-
racas e deve ser concluída, até 
hoje, pela Arte Produções, em-
presa responsável pelo evento.

Já no início da manhã da 
segunda-feira, o ritmo do for-
ró e o som da sanfona foram 
substituídos pelo barulho de 
ferramentas e máquinas. E, se 
a montagem demandou tem-
po e esforço de um coletivo de 
trabalhadores empenhados, a 
desmontagem não está sendo 
diferente. Uma força-tarefa de 
cerca de 250 pessoas participa 
desta etapa.

A produtora-executiva da 
Arte Produções, Monique Fer-
nandes, ressaltou que, embo-
ra os 38 dias de festa tenham 
sido praticamente uma mara-
tona, o retorno financeiro que 
O Maior São João do Mun-
do traz para a cidade é mui-
to grande. “A gente está cir-
culando pelos comerciantes 
desde a madrugada de segun-
da-feira e eles estão bem feli-
zes, bem satisfeitos. A gente 
vê que o São João, além de im-

pactar cada vez mais a tradi-
ção, gera economia e dá opor-
tunidade”, destacou.

Ventura Barbosa, da Bode-
ga do Ventura, atua no Parque 
do Povo há 31 anos e chegou 

cedo para o início dos traba-
lhos. Ele afirmou que o servi-
ço é mais simples que a mon-
tagem e que a experiência de 
três décadas conta muito na 
agilidade da retirada do ma-
terial. “Está sendo bem fácil, 
não teve burocracia. Nós tí-
nhamos feito o cadastro ante-
riormente e quando chegamos 
a nossa entrada foi liberada. 
Todo ano é a mesma coisa, en-
tão a gente já tem essa expe-
riência”, disse.

Para carregar tanta coisa, é 
necessário contratar carros e 
caminhões de frete. Joseilton 
Deocleciano trabalha no ramo 
há pouco mais de um ano, mas 

já atuou em duas edições da 
festividade campinense e con-
quistou clientes fiéis. “O perío-
do d’OMaior São João do Mun-
do é serviço para todos. Gera 
renda em todas as partes, do 
início ao fim. Eu comecei [a 
trabalhar] no frete, com a mon-
tagem, e agora estou de novo, 
no fim da festa. Todo mundo 
já se divertiu e eu estou aqui, 
para fazer o desmonte das bar-
racas, e tenho uma clientela 
aqui dentro. Estou agendado 
para o dia todo”, comemorou.

Mesmo nos estabelecimen-
tos menores, o trabalho é ár-
duo. Gianine Souza monta 
barracas no São João há três 
anos e iniciou a desmonta-
gem logo nos primeiros mo-
mentos. “A gente pôde per-
ceber que tem organização 
e que é obrigatório o uso de 
EPI [Equipamento de Prote-
ção Individual]. E a gente está 
conseguindo desenvolver as 
atividades no tempo que nos 
deram. A expectativa é ter-
minar o mais rápido possível”, 
projetou.

Finalizada a retirada do 
material dos comerciantes, 
a próxima etapa será a des-
montagem da cenografia. 
Nessa fase, o Quartel Gene-
ral do Forró será ocupado pe-
las carretas da empresa res-
ponsável pel’O Maior São João 
do Mundo.
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Pelo segundo ano seguido, não houve mortes nos locais de celebração, os quais cresceram 30% em relação a 2024

Festas no estado foram mais seguras
operação são joão

As festas de São João na Pa-
raíba chegaram ao fim com um 
dado marcante: pelo segun-
do ano consecutivo, nenhum 
óbito foi registrado nos locais 
de celebração. Essa informa-
ção torna-se ainda mais sig-
nificativa quando considera-
do o crescimento de 30% das 
festividades juninas no esta-
do, em relação ao ano passa-
do, totalizando mais de 1,9 mil 
eventos realizados nos meses 
de maio, junho e julho, em 187 
municípios paraibanos. O re-
sultado reforça a efetividade 
das ações das Forças de Segu-
rança da Paraíba e aponta para 
uma queda significativa nos 
índices de criminalidade du-
rante o período festivo.

Os dados foram apresen-
tados ontem, no Centro Inte-
grado de Comando e Contro-
le (CICC) de Campina Grande, 
durante a divulgação do ba-
lanço da Operação São João 
2025. O secretário de Seguran-
ça e Defesa Social da Paraíba, 
Jean Nunes, atribuiu os resul-
tados positivos da operação 
ao trabalho integrado de di-
versos órgãos da administra-
ção estadual. Segundo ele, o 
êxito vai além da atuação das 
Forças de Segurança. “Conta-
mos com grandes parcerias, 
como as secretarias de Admi-
nistração, Planejamento e Saú-
de — essa última, por exemplo, 
foi fundamental em Campi-
na Grande, onde cerca de três 
mil pessoas receberam aten-
dimento em meio aos festejos. 
Essas colaborações fortalecem 
as ações nos grandes eventos”, 
destacou. 

Nunes também ressaltou 
que os números refletem um 
esforço coletivo do Governo da 

Paraíba para garantir a segu-
rança nas festas. “É importan-
te lembrar-se dos investimen-
tos feitos pelo governador João 
Azevêdo. Quando apresenta-
mos a operação, em maio, o go-
vernador anunciou um aporte 
de R$ 30 milhões para a se-
gurança dos festejos juninos, 
sendo R$ 6 milhões destina-
dos apenas a Campina Gran-
de”, finalizou.

Avanços
Além de alcançar o marco 

de nenhuma morte violenta 
nos locais das festas juninas na 
Paraíba, as Forças de Seguran-
ça também registraram avan-
ços importantes em outras 
frentes. Houve uma redução 
de 15% nas mortes no trânsito 
no decorrer do período festi-
vo, além de uma queda de 33% 
nos crimes patrimoniais. Ou-
tro exemplo do impacto dessas 
ações foi a Operação Recupe-
ra, da Polícia Civil da Paraíba 
(PCPB), que resultou na recu-
peração de mais de mil celula-
res roubados, todos devolvidos 

aos seus legítimos proprietá-
rios. Somente na Rainha da 
Borborema, 476 aparelhos fo-
ram resgatados.

Para o comandante-geral 
da Polícia Militar da Paraíba 
(PMPB), coronel Sérgio Fonse-
ca, a tecnologia teve um papel 
essencial no sucesso da Opera-
ção São João 2025, proporcio-
nando mais eficiência ao tra-
balho policial e contribuindo 
diretamente para os resulta-
dos alcançados. “Durante os 
eventos juninos, a Polícia Mi-
litar apreendeu quase 30 ar-
mas de fogo em todo o estado, 
o que demonstra a efetivida-
de do policiamento, que con-
tou com o apoio fundamental 
da tecnologia, especialmente 
por meio do CICC”, afirmou. 

Segundo o coronel, pratica-
mente todos os grandes even-
tos contaram com câmeras de 
reconhecimento facial e drones 
integrados ao CICC, permitin-
do o policiamento aéreo e uma 
vigilância mais ampla e preci-
sa. “Hoje, sabemos que a tecno-
logia é indispensável. O CICC 

dá suporte não só ao policial 
militar nas ruas, mas também 
ao policial civil nas investiga-
ções, atuando tanto de forma 
preventiva, com mais de mil 
câmeras espalhadas pelo esta-

do, quanto posteriormente, no 
processo investigativo”, apon-
tou Fonseca.

Campina Grande, que re-
cebeu um público recorde no 
Parque do Povo — com um 
aumento superior a 10% no 
número de visitantes, em re-
lação a 2024, totalizando mais 
de três milhões de pessoas n’O 
Maior São João do Mundo —, 
foi o município onde o uso da 
tecnologia alcançou os melho-
res resultados. No local, os re-
cursos do CICC possibilitaram 
28 prisões por reconhecimento 
facial e a recuperação de 11 veí-
culos, por meio do sistema de 
leitura automática de placas. 
Já em todo o estado, graças ao 
reconhecimento facial, 53 pes-
soas foram identificadas e reti-
radas de circulação por quebra 
de regime penal ou mandados 
de prisão em aberto.

Outros dados
A Operação São João 2025 

foi marcada por uma atuação 
integrada entre diversos ór-
gãos de Segurança e serviços 
do estado. Entre eles, desta-
cam-se a Polícia Militar, a Po-
lícia Civil, o Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB), o Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran-
-PB), a Secretaria de Estado da 
Saúde (SEE) e a Secretaria de 
Estado da Administração Pe-
nitenciária (Seap). 

A PMPB, por exemplo, exe-
cutou mais de 86 mil aborda-
gens, sendo quase seis mil ape-
nas em Campina Grande. Ao 
todo, cerca de 53 mil veículos 
foram fiscalizados e mais de 
duas mil prisões efetuadas ao 
longo do período festivo. Os 
militares ainda atuaram na re-
cuperação de 238 veículos com 
restrição de furto ou roubo, na 
apreensão de 99 kg de entor-

pecentes e na retirada de 340 
armas de fogo de circulação.

O CBMPB também teve 
um papel de destaque, com 
3,9 mil atendimentos de pri-
meiros socorros registrados 
em todo o estado — 1.318 de-
les em Campina Grande, sen-
do a maioria por intoxicação 
alcoólica. Além disso, os bom-
beiros realizaram 688 vistorias 
técnicas nos locais de realiza-
ção dos eventos, contribuin-
do para a segurança estrutu-
ral das celebrações.

Já o Instituto de Polícia 
Científica da Paraíba (IPC) rea-
lizou, dos dias 19 a 24 de junho, 
603 exames periciais, entre eles 
327 exames de lesão corporal. 
Por sua vez, o Detran-PB fez, 
no período das festas juninas, 
1.688 testes de alcoolemia, com 
132 autuações por embriaguez 
ao volante. As equipes ainda 
abordaram 1.623 veículos em 
blitze educativas e repressivas 
e removeram 39 veículos por 
infrações diversas.

A secretária de Estado do 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico, Rosália Lucas, 
destacou a importância do tra-
balho das Forças de Seguran-
ça, especialmente nas ações 
preventivas, e agradeceu o em-
penho de todos os envolvidos. 
Ela também ressaltou o impac-
to direto da segurança públi-
ca na promoção do turismo 
no estado. “Hoje, as festas ju-
ninas na Paraíba são referên-
cia para o Brasil. Os dados po-
sitivos apresentados reforçam 
essa posição e têm reflexos di-
retos na imagem do nosso es-
tado como destino turístico. 
Foi um São João de muito su-
cesso, mas, acima de tudo, um 
São João de paz. A Paraíba está 
na vitrine nacional e o fator se-
gurança tem papel fundamen-
tal nisso”, concluiu.

Foi um São 
João de muito 
sucesso, 
mas, acima 
de tudo, um 
São João de 
paz, e o fator 
segurança 
tem papel 
fundamental 
nisso

Rosália Lucas

“

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com
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Após a 
retirada dos 
equipamentos 
comerciais, 
será a vez de 
desmontar 
o material 
cenográfico
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Coletiva em Campina Grande divulgou dados da operação

Estrutura usada para comércio é desmontada
parque do povo

O paraibano Renan 
Cunha Lima Filho, de 10 
anos, conseguiu um feito 
para o Brasil, na última se-
gunda-feira (7), durante o 
Desafio Internacional de 
Olimpíada de Matemáti-
ca de Singapura. Renan Fi-
lho, que é natural de Cam-
pina Grande e estudante 
de Matemática e Astrono-
mia, conquistou as meda-
lhas de ouro e de bronze na 
competição. O jovem rece-
beu sua premiação na com-
panhia do pai, o empresá-
rio Renan Cunha Lima, e 
da avó, a advogada Ivana 
Cunha Lima.

O Desafio Internacional, 

conhecido como Simoc — 
sigla, em inglês, para Sin-
gapore International Math 
Olympiad Challenge —, é 
uma competição interna-
cional de Matemática que 
reúne estudantes de diver-
sos países e é formada por 
diferentes provas, que en-
volvem problemas de lógi-
ca, álgebra, geometria e teo-
ria dos números. O objetivo 
é testar as habilidades dos 
jovens em resolução de pro-
blemas matemáticos, tanto 
individualmente como em 
equipe, promovendo o in-
tercâmbio cultural e a co-
laboração entre os partici-
pantes. 

Paraibano destaca-se em 
Desafio de Matemática

em singapura

Máquinas já substituem os forrozeiros no palco dos festejos
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Renan conquistou medalhas de ouro e de bronze
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Romance epistolar
  música  

Tiê é atração, amanhã, no Teatro Paulo Pontes, no Projeto Seis e Meia, apresentando o show “Cartas de Amor”

Sob o heterônimo Ál-
varo de Campos, Fernando 
Pessoa (1888–1935) um dia 
escreveu que todas as cartas 
de amor são ridículas para, 
em seguida, rever seu argu-
mento e perceber que so-
mente as criaturas que nun-
ca as escreveram é que são 
as ridículas da história. En-
dossando a tese, a cantora 
e compositora Tiê apresen-
ta o show Cartas de Amor, 
amanhã, às 18h30, no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cul-
tural, em Tambauzinho, na 
capital. Os ingressos estão 
sendo vendidos na loja Broo-
mer (MAG Shopping) e pela 
plataforma Olha o Ingresso, 
nos valores de R$ 140 (intei-
ra) e R$ 70 (meia). O show de 
abertura fica a cargo de Wal-
ter Guimarães.

Hoje, ela faz show em 
Natal, no Teatro Riachuelo. 
Na sexta-feira (11), é a vez do 
Teatro do Parque, em Recife, 
receber a artista, que fecha 
sua minitour pelo Nordes-
te se apresentando no sába-
do (12), em Maceió, no Cen-
tro de Inovação do Jaraguá.

“Tem sido um show mui-
to bonito nas cidades em 
que a gente já passou”, afir-
ma Tiê, em conversa com A 
União. “E já passamos por 
muitas cidades. É um mo-
mento que fica na memó-
ria. Já fiz show em João Pes-
soa há bastante tempo, mas 
minha memória de mãe de 
três aos 45 é um pouqui-
nho vaga. Mas é uma cida-
de que eu conheço de qual-
quer jeito; mesmo sem 
fazer show, já fui vá-
rias vezes, e ela é lin-
da. Acho demais po-
der voltar”, declara.

Cartas de Amor 
funciona de ma-
neira intimista. Tiê 

começa sozinha, cantando 
canções e lendo cartas. De-
pois, convida o namorado 
André Whoong para acom-
panhá-la no show. “A gente 
faz mais algumas músicas, 
como ‘Desculpe o auê’ (de 
Rita Lee e Roberto de Car-
valho) e depois eu convido 
a plateia para participar co-
migo, lendo suas próprias 
cartas”, completa.

As missivas do público 
costumam tratar não ape-
nas do amor eros (românti-
co e sexual), mas também 
de philos (amor fraternal, de-
votado a pais, filhos e pets) e 
até, vez ou outra, do ágape 
(amor de modo universal). 
Naturalmente inevitável, o 
espaço dado à leitura das 
cartas faz emergir no palco 
as mais inusitadas histórias. 

Como bem descreve Tiê, 
algumas são mais malucas, 
outras mais “fofas”, mas 
também se insinuam aque-
las mais lúgubres, de térmi-
no de romance, assim como 
alguns casos mais picantes. 
“Teve até histórias mais ou-
sadas, de um trisal que veio 
parar nas cartas de amor, e 
tudo sempre com muita ri-
sada, muita delicadeza”, de-
talha.

Autobiografias
Tiê começou 

fazendo vá-
rios cursos. 
Estudou 
ca nto 
e m 

Nova York e era muito in-
segura no início da carrei-
ra — em fotos de álbuns an-
tigos sempre aparecia com 
cara de quem sofria bastan-
te, mesmo fazendo aquilo 
de que tanto gostava. Em 
2004, conheceu o composi-
tor e violonista Toquinho, a 
quem Tiê credita seu alavan-
car profissional na música – 
afinação, retorno, cumpri-
mentos, de tudo um pouco 
o mestre ensinou-lhe.

Depois, cruzou o cami-
nho do produtor Dudu Tsu-
da (à época tecladista da 
banda Pato Fu), com quem 
montou o projeto Cabaret. 
Segundo ela, Dudu foi quem 
lhe ensinou os caminhos da 
autoralidade e vencer a ver-
gonha diante dos palcos.

Seu primeiro disco, 
Sweet Jardim (2009), jogou no 
mundo um trabalho inti-
mista. Não por acaso, os dois 
primeiros álbuns de Tiê são 
bastante autobiográficos. 

A bateria, de início, não 
lhe agradava, mas, a partir 
de A Coruja e o Coração (2011), 
o instrumento rítmico pas-
sou a insinuar-
- s e  e m 

vassourinha folk, o que na 
terceira produção iria des-
cambar para uma presença 
mais rock, dada a predile-
ção de estilo de sua, até en-
tão, baterista Naná Rizini — 
hoje radicada em Londres. 

Atravessada por crise 
criativa (de tanto falar de 
suas próprias histórias), eis 
que sobreveio Esmeraldas 
(2014), seu terceiro álbum, 
por ela definido como um 
trabalho de grandes can-
ções. Na cidade mineira 
que dá nome ao trabalho, 
a epifania de uma rotina de 
shows entrecortados pelo 
cuidar das filhas sem aju-
dante àquela altura viceja 
em canções como “Máqui-
na de lavar”.

Incursionando em uni-
verso mais pop, mas preser-
vando o tom confessional, 
Gaya (2017) foi movimento 
de ressignificação da artis-
ta diante da morte da avó, 
evento que a levou à com-
pleta imersão em banhos 
de luto. Avó, mãe, filhas e 
a sucessão familiar na vida 
da cantora, além da tomada 

de consciência 
de um mo-

mento 

mais feminista, conduzem 
ao tema da mãe natureza.

Afinal, cada disco é para 
ela diferente, representando 
um momento em específi-
co da sua vida, suas ques-
tões e formas de lidar com 
os imperativos de cada fase. 
Em Gaya, a artista confessou 
atingir certa maturidade, 
mantendo, apesar da mu-
dança na cozinha percussi-
va, os temperos do rock em 
baterias eletrônicas alinha-
das a sintetizadores. 

“Eu acho que o objetivo 
da minha música é esse: aco-
lher, acalentar, trazer para 
perto, fazer essa ponte das 
conexões dos sentimentos”, 
atesta.

Independent(i)ê
Apesar da posição de ar-

tista independente no co-
meço de tudo, gravou “Du-
vido” para o citado Gaya, 
com participação especial 
de Luan Santana. Para ela, 
o flerte com o pop industrial 
do sertanejo é expressão de 
seu espírito independente, 
iniciativa de quebra de pa-
radigmas, na qual a separa-
ção mainstream versus indie 
não faria o menor sentido.

Depois que virou mãe de 
Liz, Amora e Rosa, conside-
ra ter se tornado menos cha-

ta, sempre aberta às boas 
influências do mun-

do artístico e aman-
do viajar e pular de 

hotel em hotel du-
rante as turnês. 

“Eu me inspi-
ro no traba-

lho por 

vezes de artistas que eu es-
tou lendo. Histórias de ou-
tras pessoas, músicas que 
eu estou escutando”, con-
ta. “Nesse momento, estou 
ouvindo os dois discos da 
Luedji Luna, maravilhosos”, 
diz.

Entre as músicas diletas 
de seu cancioneiro, “Assina-
do eu” é lembrada de cara 
por ser a primeira de todas, 
além de “Isqueiro azul” e 
de algumas novas que só 
vai apresentar em show vin-
douro.

A apresentação que ora 
traz ao Nordeste será trans-
formada em álbum ao vivo. 
Enquanto isso, mais um tra-
balho autoral de inéditas já 
está em produção e virá a 
lume em março do ano que 
vem – o single “Cicatriz” 
(composto por André Hen-
rique), que subiu às platafor-
mas no dia dos namorados, 
deve integrar o trabalho. “É 
um disco bem feminino, 
maduro, intenso, que conta 
bastante sobre a minha his-
tória e faz reflexões sobre a 
vida e os sentimentos”. 

Com 16 anos de carrei-
ra, Tiê segue cantando a au-
tobiografia que a tornou 
conhecida nas pistas. E, di-
zendo sentir-se muito bem 
na fase em que se encontra, 
a artista confessa que adora 
passear pelo Nordeste, ro-
deada de pessoas sempre 
muito calorosas, animadas 
e queridas. 

“Eu adoro fazer show e, 
mais do que isso, adoro co-
nhecer o público, beijar no 
fim do show, cumprimen-
tar todo mundo, trocar his-
tórias, olhar olho no olho. 
Acho que isso faz da minha 
história uma história bem 
real, sincera. A minha troca 
com o público é excelente e 
eu fico muito feliz de poder 
voltar. Espero todos vocês. 
Beijos”, assinado Tiê.

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com
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Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Eu era estudante do curso de Letras, na 
Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
quando li a primeira peça de Shakespeare. 

Se não me falha a memória, foi Macbeth. Meu 
professor era Archidy Picado e posso declarar que 
foi amor à primeira vista, isto é, à primeira leitura. 
Nunca mais parei de me encantar com a obra do 
bardo de Stratford-upon-Avon, cidadezinha situada 
nas Midlands inglesas, que tive o prazer de visitar 
muitas vezes, quando estudei no Shakespeare 
Institute, em Birmingham, que fica bem pertinho de 
Stratford. Mas, antes de ir para Birmingham, estudei 
Shakespeare nos EUA, na Universidade de Denver, 
no Colorado. Meu professor foi um sueco chamado 
Gunnar Boklund, uma figura austera, diria até 
shakespeariana e nesse curso lemos as comédias e 
os romances de Shakespeare.

Tudo isso me voltou à tona, agora, quando recebi 
o livro A Angústia de Hamlet, Segundo Seu Amigo 
Horácio, Paraibano (Arribaçã, 2025), de W. J. Solha. E 
esta não é a primeira vez que Solha se aventura pelo 
mundo criado por Shakespeare. Multiartista que é, 
já explorou o universo shakespeariano com seus 
pincéis e quem quiser constatar sua criatividade 
é só fazer uma visitinha ao prédio da Reitoria da 
UFPB, ir até o auditório e lá vai se encantar com 
as pinturas que Solha criou, a partir da obra de 
Shakespeare. E mais não vou adiantar, para não 
dar um spoiler e estragar a surpresa de quem for 
ao local e se entregar ao prazer de admirar as 
criações de Solha. Antes de me dedicar à leitura 
do livro de Solha, voltei a ler a tragédia Hamlet, de 
Shakespeare, para tê-la bem viva na mente antes 
de ler o que Solha tinha a dizer.

Antes mesmo da chegada do livro de Solha, 
eu já me deliciara com um artigo publicado 
no jornal A União, assinado por Klebber Maux 
Dias, no dia 13 de abril de 2025, “Hamartia: 
predestinação e as falhas de caráter”, no qual o 
autor analisa erros trágicos e falhas de caráter de 
personagens shakespearianos. Retomando a linha 
de pensamento anterior, digo que Solha não é o 
único autor na Paraíba que mergulhou fundo na 
obra de Shakespeare. Neste mesmo ano de 2025, 
os paraibanos de Campina Grande Thélio Farias e 
Ricardo Souto lançaram, pela Ipê das Letras (numa 
publicação conjunta do Brasil e de Portugal), a obra 
Uma Nova Viagem ao Mundo Mágico e Literário de 
Shakespeare, cobrindo vida e obra do bardo inglês.

Essas duas obras me fizeram pensar: qual a 
conexão entre o Rio Avon, o Rio Paraíba e o Açude 
Velho de Campina Grande que uniu pessoas tão 
distintas e distantes no tempo e no espaço? Sei que 
Shakespeare é um autor universal, que mexe com 
os sentimentos mais profundos do ser humano, mas 
há tantos outros autores igualmente universais... 
É um caso a se pensar e só nos resta ler as obras 
desses autores mencionados para se descobrir como 
Shakespeare penetrou tão fundo na Paraíba. 

Assim, convido a todos a fazer essa viagem 
guiados por Thélio, Ricardo, Maux e Solha, 
viagem da qual não retornarão os mesmos que 
embarcaram nesta margem do rio, ou do mar ou 
mesmo se forem por via aérea, ou apenas através 
das páginas escritas por esses paraibanos. Sim, 
porque a viagem literária custa bem menos e 
perdura bem mais na memória...

Boa viagem e aproveitem o trajeto. Quem sabe se 
dessa aventura não resultará também em mais uma 
obra de inspiração shakespeariana?

(Dedico este texto a todos os amigos, colegas 
de profissão, professores, estudantes, que 
me acompanharam nessa viagem que tenho 
empreendido por toda a vida: a aventurosa e 
venturosa viagem pelo universo desse bardo 
inglês, cuja poesia e teatro nos transporta 
para universos até então desconhecidos e 
inesquecíveis que nos ajudam a conhecer melhor 
a natureza humana).

Vitória 
  Lima

William 
Shakespeare, 
naturally

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Forrozeando memórias

Junho chegou e passou com 
seus perfumes de milho e sau-
dade, espalhando pelas ruas e 
pelas lembranças aquele calor 
de festa que aquece por den-
tro. É — e foi há pouco — tem-
po de São João — tempo de en-
contros, de fé e de tradições que 
atravessam gerações.

Na Fundação Casa de José 
Américo (FCJA), na Unidade 
Tambaú, esse espírito ganhou 
forma e cor com a abertura da 
exposição Forrozeando, no úl-
timo dia 13 de junho (e que vai 
até o fim deste mês). Uma mos-
tra dedicada a celebrar o ima-
ginário junino com afeto, be-
leza e um profundo respeito à 
cultura nordestina.

O projeto nasceu como nas-
cem os bons encontros: entre o 
desejo e a coragem de fazer. So-
nhado por muitos, ele tomou 
forma pelas mãos sensíveis e 
comprometidas de uma equi-
pe que uniu passado e presente 
com lirismo. Ao longo dos me-
ses que antecederam a monta-
gem, foram reunidos objetos, 
imagens, sons e textos que nar-
ram, com delicadeza, a alma do 
nosso São João.

Foram semanas de trabalho 
cuidadoso para transformar o 
espaço em um verdadeiro ce-
nário de encantamento. Feito 
tareco e mariola e caboclo so-
nhador, mostramos que os so-

nhos podem, sim, virar realida-
de. Nada foi improvisado. Cada 
detalhe — da pesquisa à monta-
gem — foi tecido com zelo, cria-
tividade e um amor sincero pela 
nossa identidade cultural.

A curadoria da exposição, 
assinada por Nadígila Camilo, 
Claudete Gomes e Amanda Fe-
lix, mergulhou fundo nas raí-
zes do São João. Juntas, essas 
três mulheres arretadas se em-
brenharam em jornais, revistas, 
panfletos, músicas, cordéis, ca-
pas de disco e memórias afeti-
vas que compõem o caleidoscó-
pio simbólico das festas juninas. 
O resultado é uma experiência 
sensorial e emotiva, que con-
vida o visitante a revisitar as 
alegrias de um tempo bom — 
vivido em Campina Grande, 
Bananeiras, Patos, Santa Luzia 
ou aqui mesmo na capital.

A ambientação do espaço 
também foi um espetáculo à 
parte. As mãos de fada de Nair 
Martinelli, com o apoio criativo 
de André Menezes, Mauro An-
drade e Andreia Oliveira, deu 
vida à Unidade Tambaú com 
elementos típicos do cenário ju-
nino paraibano: chita, bandei-
rinhas, arupembas, chapéus de 
palha e espantalhos. A decora-
ção, pensada nos mínimos de-
talhes, emoldura a exposição 
com poesia visual.

Na abertura, o clima foi de 
pura celebração. O presidente 
da FCJA, Fernando Moura, es-

teve presente, prestigiando o 
evento, assim como a vice-pre-
sidente Fernanda Albuquerque 
— sempre elegante —, acompa-
nhada de Alefy Marques. Am-
bos trouxeram ainda mais bri-
lho a essa exposição.

E, como uma boa festa juni-
na pede mesa farta, Katzumy 
Lia Fook e Bertrand Dantas 
preparam um verdadeiro ban-
quete nordestino: bolo de mi-
lho, broa, cocada, pé de mole-
que, canjica, pamonha... Tudo 
com sabor de infância e aroma 
de roça. Quem passou por lá, 
provou e repetiu no compasso 
do balancê, com o bucho cheio 
e o sorriso largo.

A condução do evento fi-
cou por conta do querido Mú-
cio Adler, nosso mestre de ceri-
mônia, que trouxe ritmo, leveza 
e emoção à abertura, com falas 
que respeitaram a tradição sem 
deixar de lado a alegria.

Nos bastidores, muitos no-
mes tornaram essa realização 
possível: Micheline Costa e 
Ruan Costa, com sua logísti-
ca impecável; Débora Oliveira, 
que,  mesmo dia nte  dos 
imprevistos, fez os adesivos 
chegarem no tempo certo — 
quase um milagre junino! —; e 
todos os gerentes e assessores 
que dançaram esse xote juntos 
desde o início: professora Lúcia 
Guerra, professora Janete Ro-
driguez, Eduardo Costa, Ana 
Serrano, Helena Serrano, Lidia-

na Carvalho, Jorge Rezende, Fá-
tima Farias, Rossiane Delgado 
e Ayanne Andrade.

A todos os funcionários 
da Unidade Tambaú, o nosso 
mais sincero agradecimento. 
Não teve anarriê e ninguém fi-
cou parado. Todos colaboraram 
com dedicação, compromisso e 
entusiasmo — os ingredientes 
indispensáveis para fazer a fes-
ta acontecer.

Forrozeando é, antes de 
tudo, um convite: a olhar com 
ternura para o que nos forma, 
nos une e nos move. Que os vi-
sitantes cheguem com olhos 
atentos e o coração aberto. Que 
encontrem, em cada imagem e 
cada objeto, uma centelha de 
memória — e, quem sabe, o de-
sejo de voltar sempre que a sau-
dade bater.

Já estamos rindo à toa, pois a 
próxima exposição (em agosto) 
vem aí! Será dedicada a Jackson 
do Pandeiro, sob a curadoria do 
presidente Fernando Moura, as-
sessorado por Jorge Rezende, 
Gustavo Maia e Ademilson José. 
Com novas ideias e o mesmo en-
cantamento de sempre, segui-
mos celebrando a cultura como 
patrimônio vivo. E como canta 
o poeta: “E de uma coisa fique 
certa, amor / A porta vai estar 
sempre aberta, amor / O meu 
olhar vai dar uma festa, amor / 
Na hora que você chegar”.

Viva o arraiá! Viva o forró! 
Viva o São João em Tambaú!

Imagem: Reprodução/National Portrait Gallery (UK)

Detalhe do retrato de Shakespeare atribuído a John Taylor

Giovanna Barroca de Moura

Resenha Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

O melhor do ano, de cabo a rabo
Luckas Iohanathan. Guarde bem 

esse nome. Na verdade, nem deu para fa-
lar isso, já que, em pouco tempo — uma 
piscadela de olhos do Cronos —, o qua-
drinista já conseguiu chamar a atenção 
com poucas obras.

Tudo nasceu no digital, uma vez que 
foi esnobado por editoras (apenas uma 
respondeu, antes de chegar a pande-
mia). Em 2020, O Monstro Debaixo da Mi-
nha Cama — uma história sobre abusos 
e omissões protagonizada por uma so-
litária garotinha — foi lançada no mun-
do virtual, sendo indicada ao Troféu 
HQMix, nas categorias Publicação Inde-
pendente de Edição Única e Novo Talen-
to Roteirista. Posteriormente, em 2023, 
ganhou uma versão física pela editora 
Pipoca e Nanquim, por ter conquistado 
a 2ª edição do Prêmio Geek de Literatu-
ra, na categoria Quadrinhos.

Depois veio Enterrei Todos no Meu Quin-
tal (2021), lançada apenas no formato di-
gital e vencedora do Prêmio Geek de Li-
teratura. Uma história sobre descobertas, 
erros, amadurecimento, solidão e morte — 
guarde bem essas palavras —, desde a in-
fância até a velhice da personagem. A edi-
tora Comix Zone promete lançar essa HQ 
em formato físico, ainda neste ano.

Por fim, veio sua consagração: Como 
Pedra (Comix Zone) arrebatou o Prêmio 
Jabuti, no ano passado, colocando o nome 
desse norte-rio-grandense de Mossoró 
em evidência, no alto dos seus 30 anos. 
Antes, a obra tinha recebido uma men-

ção honrosa no Prêmio Latino-America-
no de Quadrinhos, em 2022.

O que poderia ser “o melhor trabalho 
de Luckas Iohanathan” esbarra na dimen-
são de quem já conhece a diversidade de 
histórias sobre a luta contra a seca, mes-
sianismos e as adversidades do Sertão 
nordestino. Não me leve a mal: há uma 
técnica bem acima da média, bons diá-
logos e personagens interessantes (vide a 
mulher, dona de uma maternidade resi-
liente), mas em um tom que já encontra-
mos por aí, quase como um déjà-vu, mes-
mo sendo “uma perspectiva de aceitação 
e superação diante do sofrimento”, como 
o autor chegou a dizer, em uma entrevis-
ta ao site O Quadro e o Risco.

Engana-se quem achou que esse co-
meço seria seu auge. Recentemente, foi 
lançado Ouroboros (também pela Comix 
Zone). E digo, sem pestanejar: é a melhor 
história em quadrinhos do ano, mesmo 
estando em julho. Iohanathan se supe-
rou de novo, em uma trama que envol-
ve… descobertas, erros, amadurecimen-
to, solidão e morte.

Para quem não associou o nome à mi-
tologia, “Ouroboros” é um símbolo mile-
nar que representa uma serpente (ou um 
dragão) que devora a própria cauda, for-
mando um círculo. É a natureza cíclica da 
vida, a morte e o renascimento, a eternida-
de e a unidade de todas as coisas.

Desta vez, o protagonista é um ho-
mem, Kesler, policial de uma metrópo-
le. Após visitar o lixão da cidade, ele par-

te para o interior, para visitar a sua mãe e 
todos os fantasmas que habitam a região. 
Falar mais a partir daqui é privar o leitor 
e a leitora do prazer de ler (e reler) Ourobo-
ros. Sim, da mesma forma que a serpente 
devora a cauda, a última página é “engo-
lida” pela primeira, em um rápido folhear 
para trás, ligeiro como um reflexo.

Não estranhe se há um “milagre” em 
um momento-chave da história. É a car-
tada de realismo fantástico que Luckas 
Iohanathan põe na mesa.

Aqui, os diálogos são tão naturais e 
“honestos” quanto o vitimismo ou a de-
fesa dos personagens. Tudo engolido com 
café coado na hora e um bolo de cenoura 
ruim (que dá para comer).

Em nenhum momento, o autor julga 
as suas criações. Em nenhum momento, 
o “protagonismo” é sinônimo de bonda-
de. O que há é muita humanidade, por 
bem ou por mal.

Preste atenção nas rimas visuais, nas 
tonalidades temporais das cores, nos si-
lêncios, nos ecos do passado em preto e 
branco, nos insights e nas transições. Um 
bom exemplo é quando Kesler viaja do 
centro urbano para o interior, deixan-
do o caos do trânsito até testemunhar o 
mundo desapertado com uma constru-
ção aqui e outra ali.

Por fim, depois de ler e reler, prestando 
atenção aos detalhes e às nuances da nar-
rativa, poderá atestar: é a melhor obra de 
Luckas Iohanathan… até vir a próxima 
para devorar essa nova “cauda”.

Capa e cena 
silenciosa 
da HQ 
“Ouroboros”, 
de Luckas 
Iohanathan
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N oites atrás, tive um sonho. Naquele 
devaneio noturno, nosso mundo estava 
virado ao avesso. Não era mais nós que 

comandávamos o planeta, nem uma civilização 
alienígena dando as cartas por aqui. Quem é 
admirador da sétima arte haveria de pensar que 
seriam os macacos. Nada disso, quem estava 
mandando no pedaço eram os felinos. 

O presidente era leão e a primeira dama, 
a leoa, é óbvio. O regime de governo era 
parlamentarista, o primeiro ministro escolhido 
foi o tigre. Nos ministérios estavam um leopardo, 
um chita, um guepardo, um lince, a pantera e, 
acreditem, a nossa onça. Para evitar gastos nas 
contas públicas, os ministros eram só esses. Leão 
e tigre eram muito responsáveis com o erário 
público e não permitiam gastanças acima do que 
arrecadavam.

Nesse mundo, onde quem mandava eram os 
felinos, havia uma harmonia de fazer inveja. A 
jaguatirica vivia em paz com o gato-maracajá. 
Teve até uma suçuarana que viveu maritalmente 
com um leopardo-das-neves. Nada de disputas 
acirradas em torno do ego de um ou de outro, tanto 
que o guepardo e a chita não ficavam disputando 
para ver quem era o mais veloz só para se 
exibirem diante da mansidão de nossa onça 
pintada. Pensem numa paz!  Pelo menos entre 
eles, tanto que o nosso gato doméstico aí que ficou 
preguiçoso mesmo, porque não estava na dieta 
dos grandões. Entenderam? Felino não comia 
felino, pelo menos no viés gastronômico. Aliás, o 
impala, a zebra, a girafa, a corça, todos os mais 
frágeis haviam saído do cardápio. 

Podem, então, estar pensando que essas feras, 
os gatos (de todos os tamanhos), teriam se tornado 
vegetarianos ou, até o que é pior e mais radical, 
veganos? Nada disso, continuavam carnívoros, só 
que a dieta básica era carne humana. Mantinham 
grandes criações de Homo sapiens. Éramos criados 
no regime intensivo e era muito raro um de nós viver 
solto, a pasto, como diziam nossos tutores.

Manejo ocorria  em apartamentinhos 
minúsculos, tipo “minha casa, minha vida”, 
e o entorno dessas gaiolas era cercado por 
alambrados intransponíveis. Ração balanceada 
para chegarmos na idade certa para o abate, que 
era aos 18 anos.

Uma preferência no cardápio dos felinos era o 
“garoto a passarinho”. O pobrezinho era abatido 
antes dos 7 anos, e a receita sugeria cozimento 
para a carne ficar mais tenra e depois ir à 
frigideira e ser frito a alho e óleo. Lambuzavam os 
beiços com essa iguaria, segundo a onça parda, 
preciosidade digna dos mais apurados paladares.

Alguns humanos iam sendo rejeitados à 
época do abate; por esse descuido, alguns 
chegavam até a envelhecer. Eram chamados de 
“pelancudos”. A carne era tida como imprestável 
porque demorava para cozinhar, então eram 
triturados e servidos aos porcos.

Os que engordavam muito eram guardados 
para o 4 de outubro, que é o dia de São Francisco 
de Assis, que passara a ser nosso protetor, e não 
mais dos bichos. Dos rechonchudos, separavam 
a banha e depois eram assados no rolete nessas 
festanças. Fatiados e servidos com uma bebida 
que muito apreciavam, xixi de menino com suor 
de javali.

O maior drama mesmo era quando estávamos 
chegando ao ponto de bate, que tristeza tomava 
conta do rebanho. Nunca vou me esquecer que na 
véspera de um dia de São Francisco foram buscar 
um gorducho, muito meu amigo. É um escritor lá 
de Campina Grande, no pesadelo era meu amigo 
de cela. Como se debateu quando o pegaram! 
Gritava pela vida diante daquela faca pontuda 
que trouxeram para espetar e sangrar o pobre. A 
primeira cutelada não o venceu. Precisaram de 
outra, mais outra e, por fim, a última. Entre uma 
espetada e outra, os gemidos lancinantes ao 
perceber que a vida estava se esvaindo.

Acordei com os últimos ais de meu parceiro que 
ia virar torresmo e pernil assado. Ou talvez fosse 
direto ao rolete. Fiquei a refletir... como somos 
maus. A comparação me fez concluir como os 
bichos sofrem em nossas mãos.

Contei o sonho a um amigo em mesa de bar. 
Relatei minha indignação, entre uma cerveja e 
outra, pela agonia dos bichos quando vão ao 
abate. Foi quando veio a pergunta:

— Essa tripinha crocante, tá boa?
— Muito! — disse eu.
— Como você é hipócrita.
Fingi que não ouvi. 

Crônica 
  Em destaque

Minha inofensiva 
hipocrisia

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Colunista colaborador

O oceano é a principal tes-
temunha dos desafios que três 
gerações diferentes de mulhe-
res atravessam em cinco déca-
das de convivência intranqui-
la, mas de muito aprendizado. 
Com essa premissa, o espetá-
culo O Mar É o Mesmo, do dra-
maturgo Léo Palma, sobe, hoje, 
ao palco do festival Bróduei Nor-
destina: será a partir das 20h, no 
Teatro Paulo Pontes do Espaço 
Cultural, situado no bairro de 
Tambauzinho, em João Pessoa. 
Os ingressos podem ser adqui-
ridos por meio do site Sym-
pla, e custam de R$ 15 (meia) a                  
R$ 30 (inteira). 

As atrizes Sissa Gonçalves 
e Laine Melo revezam-se em 
três personagens — Maria das 
Dores, Luzia e Céu, residen-
tes numa vila de pescadores. 
Elas entram em choque em ra-
zão do conflito de gerações, ao 
passo que as mudanças sociais 
atuam para acentuar essas di-
ferenças. 

“Das Dores é aquela mu-
lher que nasceu ali no sécu-
lo 20, ainda com valores bem 
patriarcais. Ela foi preparada 
para ser mãe, dona de casa, 
sabe? Luzia é o oposto. Ela vem 
de uma geração do final do sé-
culo passado, com aquela ideia 
de liberdade”, afirma.  

Esta será a primeira sessão 
pública de O Mar É o Mesmo, já 
que a pré-estreia, realizada em 
Cabedelo há algumas sema-
nas, foi reservada para convi-
dados. A inspiração de Palma 

para escrever o texto partiu de 
uma reflexão pessoal sobre os 
ciclos da vida. 

“No momento, eu estava 
lidando com questões desse 
tipo. E aí me veio a vontade de 
falar sobre isso, de trocar, de co-

municar, porque é uma vivên-
cia que é comum, não é algo 
individual, específico meu”, 
atesta. 

A partir dos ensaios, a mon-
tagem contou com a partici-
pação ativa de Sissa e Laine, 

que adicionaram suas vivên-
cias no texto. Mesmo sendo ho-
mem, Palma revela que tam-
bém trouxe um pouco de sua 
experiência como pessoa LGB-
TQUIAPNb+ e os preconceitos 
que sofreu por não se encaixar 
nos padrões. 

“Não estou dizendo que a 
minha vivência é igual a de 
uma mulher. Mas, de qualquer 
forma, essas questões apare-
cem na escrita do texto. Sempre 
me identifiquei como ‘bicha’. E 
eu gosto de me empoderar des-
sa palavra”, sustenta. 

O festival Bróduei Nordesti-
na segue em cartaz, em João 
Pessoa, até 30 de julho, com to-
dos os ingressos à venda no 
Sympla. As próximas atrações 
do evento serão: Guã e os Mor-
tais (dia 13, às 19h) e Shakespea-
re Nordestino (dia 17, às 16h), na 
Sala Vladimir Carvalho, na 
Usina Energisa.

Já Violetas (dia 18, às 20h), 
Um Conto de Amor Nordestino 
(dia 20, às 17h), Cadê Tu (dia 29, 
às 20h) e Paixões de Fogueira (dia 
30, às 20h) serão encenadas no 
Teatro Paulo Pontes. 

Espetáculo será apresentado hoje à noite, na Sala Vladimir Carvalho

O Mar É o Mesmo estreia 
no Bróduei Nordestina

teatro

Ozzy Osbourne compar-
tilhou em sua conta do Insta-
gram algumas fotos dos bas-
tidores de seu último show da 
carreira, que aconteceu no sá-
bado (5), em Birmingham, na 
Inglaterra. O cantor surpreen-
deu os fãs ao revelar que ain-
da não conhecia pessoalmen-
te Axl Rose, vocalista do Guns 
N’Roses. “Minha primeira 
vez conhecendo Axl Rose. Na 
minha idade você não conhe-
ce muitas lendas. Sério, um 
verdadeiro cavalheiro”, elo-
giou o cantor de 76 anos.

Junto com seus parcei-
ros do Guns N’Roses, Axl 

Rose cantou cinco músicas 
no festival batizado de Back 
to the Beginning: três covers do 
Black Sabbath e dois suces-
sos de sua banda. “Never say 
die”, “Junior’s eyes”, “Sabbath 
bloody sabbath”, “Welcome to 
the jungle” e “Paradise City” 
entraram no repertório.

Apesar dos elogios que 
recebeu do próprio Ozzy Os-
bourne, a voz de Axl Rose não 
agradou o público presente e 
nem os que assistiam à trans-
missão do show pela internet. 
A performance do cantor de 
63 anos virou meme e apenas 
alguns fãs defenderam a pre-
sença dele no festival.

“Eu sei que as pessoas es-

tão reclamando sobre a voz 
do Axl, mas está tudo bem. É 
tudo pelo lendário Black Sab-
bath. Ele tem 63 anos de ida-
de e está cantando no maior 
show de metal da história. 
Deem a ele uma folga e apro-
veitem!”, escreveu um es-
pectador. “A voz de Axl não 

aguenta muito, mas a per-
formance está potente”, opi-
nou outro.

Mesmo com as críticas, 
Axl Rose segue na ativa com 
o Guns N’Roses. A banda está 
em turnê e faz cinco shows no 
Brasil, em outubro e novem-
bro deste ano.

Ozzy Osbourne conhece Axl Rose na despedida
música

Gramado anuncia longas de 
sua competição nacional

O Festival de Gramado 
anunciou os longas que 
competem na edição deste 
ano (que começa em 13 de 
agosto): A Natureza das Coisas 
Invisíveis (DF), de Rafaela 
Camelo; Cinco Tipos de Medo 
(MS), de Bruno Bini; Nó (PR), 
de Laís Melo; Papagaios 
(RJ), de Douglas Soares; 
Querido Mundo (RJ), de Miguel 
Falabella; e Sonhar com Leões 
(SP), de Paolo Marinou-Blanco.

Solaris é uma das atrações da 
semana do Sesc Digital

Solaris (foto), clássica ficção 
científica soviética de 1972, 
dirigida por Andrei Tarkovsky, 
entrou ontem no catálogo do 
serviço gratuito de streaming 
Sesc Digital. Outros filmes 
entraram no catálogo, como 
o japonês O Sabor da Vida, o 
documentário Dominguinhos, 
e a cinebiografia Trumbo – A 
Lista Negra. O streaming está 
disponível no endereço sesc 
digital ou por aplicativo.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação

 onde:

n TEATRO PAULO 
PONTES (Espaço  
Cultural, R. Abdias  
Gomes de Almeida,  
800, Tambauzinho, 
 João Pessoa).

Foto: Reprodução/Instagram

Slash, Ozzy Osbourne e Axl Rose: nos bastidores

Agência Estado

Foto: Divulgação

As duas atrizes 
se revezam 

em três 
personagens 

no palco

Acesse o QR Code 
para o site de 

venda de ingressos

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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Em Cartaz

Programação de 3 a 9 de julho, nos ci-
nemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

estreias

jurassic world – recomeço (Juras-
sic World – Rebirth). EUA, 2025. Dir.: Gareth 
Edwards. Elenco: Scarlett Johansson, Jona-
than Bailey, Mahershala Ali. Aventura/ ficção 
científica. Equipe busca colher amostras de 
DNA de dinossauros para a criação de um 
novo medicamento. Sétimo da série iniciada 
com Jurassic Park – Parque dos Dinassauros 
(1993). 2h14. 14 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
13h30, 18h45; leg.: 21h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 5: dub.: 15h15, 21h15; leg.: 18h15. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 6: dub.: 3D: 14h45, 17h45, 20h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: ter.: 13h20, 
16h15, 21h35. CINÉPOLIS MANAÍRA 9: 3D: 
dub.: 13h, 16h, 19h; leg.: 22h. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: dub.: 3D: 13h, 16h, 19h, 
22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 3D: 
17h45, 20h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: dub.: 15h15, 18h15, 21h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 6: dub.: 15h30, 18h, 20h30. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
15h30, 18h, 20h30. Patos: CINE GUEDES 3: 
dub.: 2D: 16h; 3D: 18h30. remígio: CINE RT: 
dub.: 14h, 20h30. são Bento: CINE VIEIRA: 
dub.: 18h15.

PrÉ-estreia

suPerman (Superman). EUA, 2025. 
Dir.: James Gunn. Elenco: David Corens-
wet, Rachel Brosnahan, Nicholas Hoult, 
Maria Gabriela de Faria, Edi Gathegi. 
Aventura. Superman tenta conciliar suas 
herança de seu planeta natal e da Terra 
enquanto enfrenta terríveis perigos. 2h09. 
12 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 
3 (Atmos): dub.: 15h30, 18h20; leg.: 21h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: leg.: 15h, 17h45, 
20h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 14h30, 
17h15, 20h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 
3D: 13h30, 16h15, 19h, 21h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: dub.: 13h45, 16h30, 19h15, 
22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): leg.: 
3D: 14h15, 16h, 18h45, 21h30. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 12h45, 15h30, 18h30, 
21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 
3D: 13h45, 16h30, 19h15, 22h. CINESER-
CLA TAMBIÁ 5: dub.: 15h50, 18h20, 20h45. 
campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
1: dub.: 15h50, 18h20, 20h45. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: 18h40. Guarabira: CINE-
MAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 21h10. 

esPecial

mostra Prêmio Grande otelo. 
Exibição de filmes indicados ao prêmio do 
cinema brasileiro. Quarta (9/7): O Dia que Te 
Conheci (15h30).

sousa: CENTRO CULTURAL BANCO 
DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes de Sá, 
7, Centro). Até 29/7. Entrada franca. 

8½ festa do cinema italiano. Exi-
bição de filmes novos e clássicos. Quarta 
(9/7): A Vida à Parte (16h); O Último Chefão 
(20h). Quinta (10/7): O Barbeiro Conspiracio-
nista (17h); A Doce Vida (19h).

joão Pessoa: CINE BANGÜÊ: leg.: até 
quinta (10/7). 

continuaçÃo

como treinar o seu draGÃo (How 
to Train Your Dragon). Reino Unido/ EUA, 
2025. Dir.: Dean DeBlois. Elenco: Mason 
Thames, Nico Parker, Gerard Butler. Aventu-
ra/ infantil. Garoto de uma comunidade de 
vikings em guerra com dragões faz amizade 
com um dragão ferido. Refilmagem live 
action da animação de 2010. 2h05. 10 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 15h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 
13h45, 16h45, 19h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 13h30, 16h10, 18h50. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 16h05, 20h30. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 14h50. cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: 
dub.: 14h50. CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 
16h05, 20h30. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 
16h25. remígio: CINE RT: dub.: 18h20. 

elio (Elio). EUA, 2025. Dir.: Adrian Moli-
na, Madeline Sharafian e Domee Shi. Vozes 
na dublagem brasileira: Lorenzo Tironi, 
Juliana Paiva, Danylo Miazato. Animação/ 
aventura/ infantil. Menino é abduzido e 
confundido com o embaixador intergalático 
do planeta Terra. 1h39. Livre. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 13h15. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
16h30. remígio: CINE RT: dub.: 16h15. 

extermínio – a evoluçÃo (28 Years 
Later). Reino Unido/ EUA, 2025. Dir.: Danny 
Boyle. Elenco: Jack O’Connell, Aaron Taylor-
Johnson, Ralph Fiennes, Jodie Comer. Terror. 
Sobreviventes de uma infestação zumbi vi-
vem isolados em uma ilha e um dos membros 
sai do santuário para descobrir os segredos do 
mundo que ficou para trás. 1h55. 18 anos. 

Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 21h05. 

f1 –  o filme (F1 – The Movie). EUA, 2025. 
Dir.: Joseph Kosinski. Elenco: Brad Pitt, Javier 
Bardem, Kerry Condon. Aventura/ drama. Piloto 
de fórmula-1 sai da aposentadoria para formar 
equipe com um piloto mais jovem. 2h35. 12 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: leg.: 
18h, 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 
14h30, 18h, 21h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): leg.: 14h15, 17h30, 21h. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 21h45. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 17h15, 20h15. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 
17h15, 20h15. são Bento: CINE VIEIRA: dub.: 
20h45.

lilo & stitcH (Lilo & Stitch). EUA, 2025. 
Dir.: Dean Fleischer Camp. Elenco: Chris 
Sanders (voz), Maia Kealoha, Sydney Agu-
dong, Zach Galifianakis, Curtney B. Vance, 
Tia Carrere, Jason Scott Lee. Infantil/ aven-
tura/ comédia. Garota solitária faz amizade 
com alienígena destruidor que está em fuga. 
Refilmagem live action da animação de 2002. 
1h48. 10 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
16h20. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 14h, 
18h25. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 16h. 
campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
4: dub.: 14h, 18h25. CINESERCLA PARTAGE 
5: dub.: 16h. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
18h30. 

meGan 2.0 (Megan 2.0). Estados Uni-
dos, 2025. Dir.: Gérard Johnstone. Elenco: Al-
lison Williams, Violet McGraw, Jenna Davis 
(voz). Terror. Boneca IA é “ressucitada” para 
enfrentar outro exemplar: um robô militar. 
1h59. 16 anos. 

joão Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 18h20, 20h45. campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 5: dub.: 18h20, 20h45. 

contato

centerPlex: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://centerplex.com.br/cinema/joao-pes-
soa/). cine BanGüê: (Espaço Cultural, 
JP - Instagram: @cinebangue). cinÉPolis: 
(Manaíra Shopping, JP - https://www.cine-
polis.com.br/complexos/f0791-cinepolis-ma-
naira-shopping/; e Mangabeira Shopping, 
JP - https://www.cinepolis.com.br/complexos/
f0726-cinepolis-mangabeira/). cinesercla: 
(Tambiá Shopping, JP, e Partage Shopping, 
CG - https://www.cinesercla.com.br). cine 
Guedes: (Guedes Shopping, Patos - https://
www.guedesshopping.com.br/entretenimen-
to/cinema). cine rt: (Remígio - Instagram: 
@cinertremigio). cine vieira: (São Bento 
- Instagram: @cinevieira_sb).

Hoje

o mar É o mesmo. Da Cia. Encena. Es-
petáculo do festival Bróduei Nordestina.

joão Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Al-
meida, 800, Tambauzinho). Quarta, 9/7, 20h. 
Ingressos: de R$ 15 (antecipado/ meia) a R$ 40 
(na bilheteria/ inteira), antecipados na plata-
forma Sympla.

amanHÃ

feliPPÃo santos. Guitarrista carioca 
apresenta show de blues.

joão Pessoa: VILA DO PORTO (Pra-
ça São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Quinta, 10/7, 20h. Ingressos: R$ 30 (inteira), 
R$ 20 + 1 kg de alimnento não perecível (so-
cial) e R$ 15 (meia), antecipados na platafor-
ma Shotgun.

tiê. Cantora é atração do projeto Seis 
e Meia. Atração de abertura: Walter Guima-
rães.

joão Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho). Quinta, 10/7, 18h40. 
Ingressos: R$ 140 (inteira), R$ 100 + 1 kg de 
alimento não perecível (solidário) e R$ 70 
(meia), antecipados na loja Broomer e na pla-
taforma Olha o Ingresso. 

esta semana

fimus/ fimus jazz. Abertura do Fes-
tival Internacional de Música de Campina 
Grande com o “Réquiem”, de Mozart, inter-
pretado pela Orquestra Sinfônica da UFPB, 
Coro de Câmara de Campina Grande, Coro 
de Câmara Villa-Lobos, a soprano Alzeny 
Nelo, a mezzo soprano Virgínia Cavalcanti, 
o tenor Lucas Melo, o baixo Luiz Kleber Quei-
roz, regidos por Vladimir Silva.

campina Grande: TEATRO SEVERINO 
CABRAL (Av. Mal. Floriano Peixoto, s/nº, Cen-
tro). Sexta, 11/7, 20h. Entrada franca.

licks & maltz. Ex-integrantes do En-
genheiros do Hawaii apresentam sucessos 
da banda.

joão Pessoa: CLUBE CABO BRANCO (R. 
Cel. Souza Lemos, s/n, Miramar). Sábado, 12/7, 
20h. Ingressos: R$ 160 (inteira), R$ 90 + 1 kg de 
alimento não perecível (social) a R$ 80 (meia), 
antecipados na plataforma Ingresso Nacional.

Yuri carvalHo. Cantor apresenta o 
show Eterno Aprendiz, cantando sucessos de 
Gonzaguinha.

joão Pessoa: CAFÉ DA USINA (Usina 
Energisa, R. João Bernardo de Albuquerque, 
243, Tambiá). Sexta, 11/7, 21h. Ingressos: R$ 
30 (meia/ promocional), antecipados na pla-
taforma Outgo.

Últimos dias

kivi maerzi. Artista mostra pinturas 
na exposição Entre Fluxos e Sentidos.

joão Pessoa: ESPAÇO EXPOSITIVO 
ALICE VINAGRE (Espaço Cultural, R. Ab-
dias Gomes de Almeida, 800, Tambauzi-
nho). Visitação até 11 de julho. Entrada 
franca.   

continuaçÃo

ariano suassuna visto Por 
Gustavo moura. Seleção de registros 
do forógrafo sobre o escritor.

joão Pessoa: ACADEMIA PARAIBA-
NA DE LETRAS (R. Duque de Caxias, 37, 
Centro). Visitação até 31 de outubro. En-
trada franca. 

festival internacional de arte 
naif. Exposição coletiva.

Guarabira: CASARÃO DE CULTURA 
(R. Sólon de Lucena, 46, Centro). Visitação 
até 31 de julho. Entrada franca. 

forrózÉando. Exposição histórica 
sobre as festas juninas.

joão Pessoa: FUNDAÇÃO CASA DE 
JOSÉ AMÉRICO – UNIDADE TAMBAÚ 
(Av. Nossa Senhora dos Navegantes, 122, 
Tambaú). Visitação até 28 de julho. Entra-
da franca. 

mozileide neri. Artista apresenta 
exposição Para Construir um Lugar, com 
pinturas abstratas, colagens sobre papel 
e obras táteis.

joão Pessoa: SESC CENTRO DE CUL-
TURA, ARTE E ESPORTE (R. Desembar-
gador Souto Maior, 281, Centro). Entrada 
franca. 

ricardo Peixoto. Artista multimí-
da apresenta a exposição Impressos (Or-
gânicos, Interplanetários & Avulsos).

joão Pessoa: NÚCLEO DE ARTE CON-
TEMPORÂNEA (Av. Trincheiras, 275, Cen-
tro). Visitação de segunda a sexta, das 8 
às 17h. Entrada franca.

Alberto Perdigão autografa, amanhã, “Belchior – 
A Construção de um Mito na Literatura de Cordel”

O  bardo cearense 
como personagem

Antes de falecer, em 2017, o can-
tor cearense Belchior tentou “su-
mir” da vida pública. Motivado por 
problemas financeiros e pela vonta-
de pessoal de se afastar da mídia, 
o artista isolou-se no Uruguai, até 
ser contatado pela equipe do Fan-
tástico para sua última entrevista 
televisionada. O “esforço” para de-
saparecer foi em vão, já que o poeta 
da MPB permanece no imaginário 
da cultura popular, inclusive como 
objeto de estudo, como no livro Bel-
chior – A Construção de um Mito na Li-
teratura de Cordel. Amanhã, o autor 
dessa obra, Alberto Perdigão, pro-
move uma noite de autógrafos, a 
partir das 19h, no Liv Mall, situado 
no bairro de Manaíra, em João Pes-
soa. O evento, com entrada franca, é 
realizado em parceria com a Livra-
ria A União.

O estudo comparativo desenvol-
vido por Perdigão analisa 19 folhe-
tos de cordel escritos por autores 
cearenses, cruzando as informações 
biográficas contidas nesses versos 
com a produção similar, em prosa, 
que remonta a vida do compositor 
de “Como nossos pais” e “Medo de 
avião”. A diferença dos poemas para 

as biografias convencionais (a exem-
plo de Belchior – Apenas um Rapaz La-
tino-Americano, de Jotabê Medeiros) 
é aferida ou atestada a partir de três 
características — aproximação, afas-
tamento e ruptura.

Apesar de ater-se a um número-
-chave de folhetos, Perdigão revela 
ter descoberto 22 produções dife-
rentes e assevera que esse número 
pode ser ainda maior, consideran-
do o universo cearense do cordel, 
sendo superado apenas por Luiz 
Gonzaga como “artista-tema”. “So-
bre os resultados, na vida, verifica-
-se uma aproximação; na obra há 
um afastamento; e na morte ocorre 
uma ruptura entre as duas narrati-
vas. O cordel é diferente, biografa 
o Belchior por perspectivas distin-
tas e constrói, simbolicamente, ou-
tro Belchior”, atesta.

Perdigão, também natural do 
Ceará, diz que não é um “fã de car-
teirinha” de seu objeto de estudo, 
mas recorda de quando conheceu 
Belchior. Primeiro, ainda adoles-
cente, ouvindo suas canções por 
meio dos rádios e dos discos, em 
meados dos anos 1970. 

“Depois, pessoalmente, como 
repórter, na segunda metade da 
década de 1980, em Fortaleza, em 
eventos de divulgação de novos dis-

cos. Gosto muito de todas as músi-
cas dos LPs Alucinação e Coração Sel-
vagem e reconheço a grandeza de 
toda a sua obra”, garante.

Além de ter atuado na impren-
sa por mais de 40 anos, Alberto Per-
digão também acumula uma déca-
da de investigação acadêmica sobre 
comunicação pública e literatura de 
cordel, ainda que este último objeto 
de estudo seja difícil de ser catalo-
gado, em razão do consumo fugaz. 

“Pesquiso os conteúdos e os con-
textos histórico, social e político em 
que os folhetos são publicados. Per-
cebi que são uma mídia alternati-
va, popular e contra-hegemônica, 
como defendo no livro Política e Li-

teratura de Cordel”, sustenta, citando 
o livro publicado em 2022.

Não somente em relação ao in-
térprete de “Na hora do almoço”, 
mas a tudo o que o cordel abarca 
enquanto objeto, Perdigão reitera 
o valor do cordel como meio de ex-
pressão das populações exploradas 
ou periféricas. 

“Essa pesquisa também é im-
portante porque diz que o folheto 
de cordel é um dispositivo utiliza-
do em biografia, diz que Belchior 
foi bastante biografado e diz como 
ele é representado neste tipo de li-
teratura, comparando o Belchior da 
mídia popular (folheto) com o da 
mídia não popular (livro)”, conclui. 

Foto: Reprodução

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

 onde:

n LIV MALL ( Av. Gov. 
Flávio Ribeiro Coutinho, 
500 - Jardim Oceania, João 
Pessoa).

Fotos: Divulgação

  literatura  

Alberto Perdigão compara 
os poemas populares com 
as biografias tradicionais 
em prosa

Livro 
analisa 19 
folhetos de 
cordel que 
têm Belchior 
como 
“artista-
tema”

Como seu grande 
talento

Seu nome também 
foi mor:

de pia, chamou-se 
Antônio

Carlos Gomes 
Belchior

e Fontenelle 
Fernandes

É mesmo um 
nome dos grandes,

Pra guardar, saber 
de cor. 

Cordel “Belchior, um Pensador 
Entre os Astros”,  

de Stélio Torquato Lima 

    Trecho de um dos     
    cordéis analisados   
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Ações governamentais resultaram em superávit fiscal e impulsionaram diversos setores, como Comércio e Turismo

Estado avança no primeiro semestre
desenvolvimento econômico

O primeiro semestre de 
2025 consolidou a Paraíba 
como um dos estados mais 
dinâmicos do Nordeste, com 
avanços significativos em ge-
ração de emprego, abertura de 
empresas, turismo e superávit 
fiscal. Os dados recentes, di-
vulgados por órgãos oficiais, 
reforçam o crescimento sus-
tentável e a solidez da econo-
mia paraibana.

A secretária de Turismo e 
Desenvolvimento Econômi-
co, Rosália Lucas, comentou os 
resultados e destacou o traba-
lho integrado para impulsio-
nar a economia paraibana. “O 
trabalho do governador João 
Azevêdo e do vice-governa-
dor Lucas Ribeiro, junto a toda 
sua equipe de governo, resul-
ta nesses números tão expres-
sivos, que refletem o esforço 
coletivo da gestão, dos em-
presários e dos trabalhadores 
para impulsionar o desenvol-
vimento da Paraíba. A gera-
ção de empregos, o aumento 
no fluxo turístico e o cresci-
mento do setor de eventos e do 
empreendedorismo mostram 
que estamos no caminho cer-
to. Seguiremos investindo em 
políticas públicas que fortale-
çam nossa economia, gerem 
mais oportunidades e melho-
rem a qualidade de vida da 
nossa população”, comemo-
rou a gestora.

O presidente da Federação 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Estado da Paraí-
ba (Fecomércio-PB), Marconi 
Medeiros, enfatizou a consis-
tência dos resultados do esta-
do. “Todo esse crescimento é 
resultado do esforço conjun-
to da iniciativa privada com o 
Governo do Estado, que tem 
feito um trabalho sério e inte-
grado, gerando um ambiente 
favorável aos negócios e im-
pulsionando o desenvolvi-

mento econômico em todas 
as regiões do nosso estado. A 
expectativa para o segundo 
semestre de 2025 é de contí-
nuo crescimento, graças ao es-
forço do governador João Aze-
vêdo”, elogiou.

Emprego e renda
De acordo com o Cadas-

tro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), do 
Ministério do Trabalho e Em-
prego, a Paraíba registrou 
um saldo positivo de 6.935 
vagas, no acumulado de ja-
neiro a maio deste ano. Fo-
ram 110.337 postos de trabalho 
criados contra 103.402 desliga-
mentos, demonstrando a for-
ça do mercado de trabalho lo-
cal. No primeiro semestre de 
2024, a Paraíba registrou um 
saldo positivo de 6.632 empre-

gos formais, então, neste ano, 
houve um aumento de 4,6%.

Novas empresas
O empreendedorismo 

também segue em alta no es-
tado. No primeiro semestre de 
2025, foram registradas 34.117 
novas empresas, um aumento 
de 30% em relação ao mesmo 
período de 2024, quando fo-
ram abertas 26.319 empresas. 
Atualmente, a Paraíba conta 
com 420.039 empresas ativas, 
reforçando o ambiente favorá-
vel aos negócios.

Solidez financeira
Dados da Secretaria da Fa-

zenda (Sefaz) apontam que o 
estado está entre os sete com 
superávit fiscal no país, ocu-
pando a quinta posição no ran-
king, com um saldo positivo de 

R$ 1,8 bilhão. O resultado re-
flete um equilíbrio responsá-
vel entre receitas e despesas, 
garantindo investimentos em 
áreas estratégicas.

Turismo
Pelos aeroportos adminis-

trados pela Aena, em João Pes-
soa e Campina Grande, passa-
ram 808.228 passageiros, nos 
cinco primeiros meses do ano. 
Isso representa um aumento 
de 8,16%, em relação ao mes-
mo período do ano passado. 
Conforme balanços oficiais, o 
turismo internacional cresceu 
23% no estado.

O Centro de Convenções 
de João Pessoa também se des-
tacou, recebendo 50 eventos 
no primeiro semestre, uma 
média de 8,3 eventos por mês 
— 16% a mais que no primeiro 

semestre de 2024. A agenda já 
está aquecida para o segundo 
semestre, com mais 100 even-
tos programados, consolidan-
do o estado como um impor-
tante destino para negócios e 
turismo de eventos.

Além disso, o Centro de 
Convenções de Campina 
Grande, inaugurado em maio, 
promete revolucionar o turis-
mo de eventos na região. O 
empreendimento já tem even-
tos confirmados que devem 
movimentar milhões de reais 
e gerar centenas de empre-
gos diretos e indiretos, como 
a Feira do Empreendedor do 
Sebrae e o Imagineland on 
the Road.

São João
O Governo da Paraíba in-

vestiu R$ 54,3 milhões no São 
João da Paraíba, em iniciati-
vas que impulsionaram a eco-
nomia por meio da cultura e 
do turismo. Os recursos be-
neficiaram mais de 100 mu-
nicípios em todas as regiões 
do estado e o valor represen-
tou um crescimento expressi-
vo de 31,8% em relação ao ano 
anterior, quando foram inves-
tidos R$ 41,2 milhões em ações 
similares, reforçando a prio-
ridade dada pelo governo ao 
fortalecimento das economias 
municipais e à valorização das 
tradições paraibanas.

Com os investimentos, a 
rede hoteleira da Paraíba vi-
veu dias de grande movimen-
tação durante a realização dos 
festejos juninos, com desta-
que para o interior do esta-
do. Campina Grande, polo 
d’O Maior São João do Mun-
do, manteve média de 80% de 
ocupação, atingindo 100% em 
hotéis durante o ápice da festa, 
números equivalentes ao ano 
anterior. Patos registrou lota-
ção máxima, atingindo 100% 

de ocupação, resultado obti-
do igualmente por Bananei-
ras, que também teve sua rede 
hoteleira completamente lota-
da para os festejos.

Linhas de crédito
O Programa Empreender 

Paraíba também teve expres-
siva abrangência estadual, 
atingindo 159 municípios e 
cobrindo a totalidade das 14 
regiões do estado. Com 1.817 
contratos formalizados, que 
somam R$ 15.495.471 em in-
vestimentos diretos, a iniciati-
va já capacitou 2.359 empreen-
dedores, demonstrando seu 
papel fundamental no fomen-
to ao desenvolvimento eco-
nômico regional e na quali-
ficação profissional em todo 
o estado.

Artesanato
Os dois Salões de Artesa-

nato realizados no estado mo-
vimentaram mais de R$ 7 mi-
lhões em vendas, beneficiando 
mais de 500 artesãos a cada 
edição. Além do sucesso co-
mercial, as ações solidárias 
arrecadaram 6 mil kg de ali-
mentos, reforçando o compro-
misso social do evento.

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) celebrou um 
Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) com a Pre-
feitura de Mataraca, para a 
regularização do quadro de 
servidores. O TAC foi assina-
do ontem, pelo 4o promotor 
de Justiça de Mamanguape, 
Ítalo Mácio de Oliveira Sou-
sa; pelo prefeito de Matara-
ca, Eymar Pedrosa; pelo pro-
curador-geral do Município, 
Bruno Viana Carvalho; e pelo 
subprocurador municipal, 
Pedro Madruga da Silva.

Ficou definido no TAC que 
a administração municipal 
promoverá, no prazo de 30 
dias, o levantamento das va-
gas de provimento efetivo 
disponíveis no serviço públi-
co e a regularização legal do 
quadro de servidores do Po-
der Executivo, por meio do 
encaminhamento à Câma-
ra de Vereadores de norma 
que estabeleça o quantitativo 
de cada cargo de provimento 
efetivo e em comissão — nes-
te último caso, observando a 
obrigatoriedade legal de que 
tais funções destinem-se a hi-

póteses de direção, chefia ou 
assessoramento.

Dentro dos mesmos 30 
dias, a Prefeitura de Matara-
ca deverá realizar a rescisão 
dos contratos e a extinção dos 
cargos que se mostrarem des-
necessários à continuidade 
do serviço público, obrigan-
do-se a enviar ao Ministério 
Público a cópia da Lei Muni-
cipal, em até 10 dias após sua 
aprovação.

No prazo de 60 dias, o 
Município deverá realizar a 
contratação da banca exami-
nadora com expertise reconhe-
cida para realizar concurso 
público para preenchimen-
to das vagas efetivas dispo-
níveis. A prova objetiva do 
certame deverá ser realizada 
em até 90 dias, após a assina-
tura do TAC.

Além disso, ficou ajusta-
do que o Município nomea-
rá servidores somente por 
meio de convocação de can-
didatos aprovados em con-
curso público, com prévio 
levantamento da real neces-
sidade do serviço, de modo a 
evitar nomeações desneces-

sárias que onerem indevida-
mente o erário, respeitando 
rigorosamente a quantidade 
de cargos efetivamente exis-
tente nos quadros do Poder 
Executivo e do Fundo Muni-
cipal de Saúde.

Também ficou definido 
que o Município deve apre-
sentar ao Ministério Públi-
co, em até 75 dias da assina-
tura do TAC, a comprovação 
do cumprimento dessas me-
didas, mediante documen-
tação contendo as exonera-
ções e rescisões realizadas, 
a legislação com o organo-
grama e quantitativos atua-
lizados de cargos públicos 
no município e a contratação 
da banca examinadora com o 
respectivo edital do certame. 
Também deverá informar a 
quantidade, a finalidade e 
o local de trabalho de even-
tuais servidores contratados 
por excepcional interesse pú-
blico que permaneceram in-
tegrando os quadros da Pre-
feitura de Mataraca. Em caso 
de não cumprimento do TAC, 
será aplicada multa diária de 
R$ 500.

Na próxima sexta-feira 
(11), o ministro dos Trans-
portes, Renan Filho, tem 
agenda prevista em Cam-
pina Grande, para acompa-
nhar duas importantes obras 
realizadas pelo Departamen-
to Nacional de Infraestrutu-
ra de Transportes (Dnit): a 
duplicação da BR-230, no tre-
cho entre a Rainha da Borbo-
rema e Pocinhos, e a implan-
tação do Veículo Leve sob 
Trilhos (VLT). 

A primeira parada do mi-
nistro deverá ser na visto-
ria das obras de duplicação 
da BR-230, no entroncamen-
to com a BR-104, ao lado do 
aeroporto. A ampliação da 
BR-230 compreende um tre-
cho de 31,6 km — que vai do 
km 152, em Campina Gran-
de, até o km 183, na Praça do 
Meio do Mundo, na Comuni-
dade da Farinha, localizada 
no município de Pocinhos. 

O valor inicial do proje-
to foi de, aproximadamen-
te, R$ 307 milhões. A obra se 

estende desde 2018, data em 
que foi assinada a primeira 
ordem de serviço.

Em seguida, o ministro 
seguirá para a Estação Velha 
e Museu do Algodão, onde 
será realizada a cerimônia 
de lançamento das obras do 
VLT de Campina Grande. O 
projeto prevê a construção de 
15,5 km de linha férrea, com 
10 estações interligando hos-
pitais, escolas, universida-
des, comércios e o aeroporto. 

O custo inicial da obra 
é de R$ 170 milhões, sendo 
R$ 100 milhões em recur-
sos do Governo Federal e o 

restante proveniente da Pre-
feitura Municipal. A obra 
foi viabilizada pelo Minis-
tério dos Transportes, com a 
transferência de um trecho 
inativo da Ferrovia Trans-
nordestina, beneficiando 120 
mil pessoas. 

A visita do ministro Re-
nan Filho foi anunciada, on-
tem, pelo senador e líder da 
Maioria no Senado, Vene-
ziano Vital do Rêgo (MDB). 
A assessoria do Ministério 
dos Transportes, porém, ain-
da não oficializou a agenda, 
pois não certificou o itinerá-
rio da visita do ministro. 

TAC busca regularização do quadro de 
servidores da Prefeitura de Mataraca

Ministro Renan Filho acompanha 
andamento de obras na Paraíba

gestão municipal tRanspoRtes

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

Programa Empreender Paraíba formalizou 1,8 mil contratos, abrangendo 159 municípios
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Gestor visitará Campina Grande na próxima sexta-feira
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Resultado da atuação do 
movimento municipalista, o 
repasse adicional de 1% do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) será credi-
tado, hoje, para 5.569 Prefeitu-
ras do país, totalizando R$ 9,1 
bilhões. A quantia represen-
ta um aumento de 13,2%, em 
comparação com o valor re-
passado no ano passado. 

Na Paraíba, o montante 
será de R$ 296,7 milhões. A 
capital do estado receberá a 
maior fatia: cerca de R$ 39,1 
milhões. Já os demais Mu-
nicípios embolsarão valores 
que variam de R$ 771,1 mil a 
R$ 8,8 milhões.

Conforme a Emenda 
Constitucional no 84/2014, o 
repasse extra sofre retenção 
apenas de 1%, referente ao 
Programa de Formação do 
Patrimônio do Servidor Pú-
blico (Pasep), sendo dispen-
sado o habitual desconto de 
20% do Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valo-
rização dos Profissionais da 
Educação (Fundeb). 

Contudo, por se tratar de 

uma transferência constitu-
cional, os Municípios devem 
respeitar os mínimos consti-
tucionais de aplicação, desti-
nando 25% para a Educação.

O cálculo do repasse adi-
cional de julho é feito com a 
incidência do percentual so-
bre a arrecadação do Impos-
to de Renda (IR) e do Imposto 
sobre Produtos Industrializa-
dos (IPI), contabilizada de ju-
lho do ano passado a junho 
deste ano.

De acordo com a Confe-
deração Nacional dos Muni-
cípios (CNM), o valor extra é 
fundamental para minimizar 
as adversidades enfrentadas 
pelas Prefeituras com a que-
da das receitas, sendo o mês 
de julho um dos que mais ten-
dem a ter redução drástica de 
recursos.

“Nos últimos 11 anos, os 
Municípios brasileiros rece-
beram R$ 57 bilhões, refor-
çando a autonomia financeira 
das administrações locais, ga-
rantindo investimentos mais 
efetivos em áreas essenciais 
e sustentabilidade da gestão 
pública. Esse repasse extra é 

fundamental, especialmente 
porque o FPM, historicamen-
te, apresenta uma queda em 
julho, devido à sazonalidade 
da arrecadação e aos níveis de 

atividade econômica. Sendo 
assim, o valor adicional ofe-
rece um fôlego financeiro cru-
cial para os gestores munici-
pais”, avalia a entidade.
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Administração da capital terá R$ 39,1 milhões; nos outros municípios, quantia varia de R$ 771 mil a R$ 8,8 milhões

Prefeituras recebem R$ 296 milhões
repasse extra do fpm

Coeficiente original
Número  

de municípios
Valor líquido por 

município

0,6 134 R$ 771.138,59

0,8 14 R$ 1.028.184,79

0,8 6 R$ 974.200,57

1,0 15 R$ 1.285.230,99

1,0 2 R$ 1.230.569,14

1,2 24 R$ 1.542.277,18

1,2 2 R$ 1.486.937,71

1,4 7 R$ 1.799.323,38

1,4 1 R$ 1.743.306,28

1,6 6 R$ 2.056.369,58

2,0 2 R$ 2.570.461,97

2,2 2 R$ 2.827.508,17

2,4 3 R$ 3.084.554,37 

3,0 1 R$ 3.794.254,85

3,2 1 R$ 4.112.739,16

4,0 2 R$ 8.855.071,12

Capital 1 R$ 39.147.154,31

Valor por estado 223 R$ 296.791.174,13

Saiba Mais
Confira os valores do repasse extra do FPM na Paraíba:

A secretária de Estado 
do Meio Ambiente, Rafae-
la Camaraense, condenou 
os episódios de maus-tra-
tos a animais ocorridos na 
Paraíba, nos últimos dias, 
a exemplo do caso de um 
cachorro que foi esfaquea-
do na feira livre da cidade 
de Cuité, no Curimataú 
do estado. A gestora aler-
tou que a violência contra 
animais é crime, com pre-
visão de pena de até cinco 
anos de prisão, e lembrou 
que, na Paraíba, existe a 
Lei no 12.332/22, de sua 
autoria, que institui o 
Abril Laranja, mês dedi-
cado a combater a violên-
cia e a crueldade contra os 
animais.

“Maus-tratos a ani-
mais é crime, e nós ire-
mos atuar junto à Polícia 
Civil. Recebemos notícias 
de casos horríveis. Quan-
to ao caso do cachorro es-
faqueado, a Polícia Civil 
já está averiguando a si-
tuação para responsabi-
lizar as pessoas que, de 
fato, cometeram esse cri-
me. No Brasil, inclusive, 
cabe pena de reclusão de 
dois a cinco anos em ca-
sos de maus-tratos con-
tra os animais. Não po-
demos permitir nenhum 
tipo de violência contra 
os animais. São seres que 
sofrem, são seres que sen-
tem dor, e nós precisamos 
protegê-los. E é por isso 
que nós agiremos com o 
rigor da lei, em parceria 
com a Polícia Civil, para 
que essas pessoas não fi-
quem impunes e sejam, 
de fato, responsabilizadas 
pelo que fizeram”, desta-
cou a secretária.

Rafaela explicou que 
a lei que institui o Abril 
Laranja prevê, entre ou-
tras iniciativas, alertar 
e promover debates so-
bre o tema; estabelecer 
diretrizes para o desen-
volvimento de ações in-
tegradas, envolvendo a 
população, órgãos públi-
cos, instituições públicas 
e privadas; e estimular, 

sob o ponto de vista social 
e educacional, a concreti-
zação de ações, progra-
mas e projetos que atuem 
na defesa dos animais e 
na prevenção de violên-
cia.

Enquanto esteve como 
deputada estadual, Rafae-
la Camaraense também 
foi responsável pela cria-
ção da Frente Parlamen-
tar de Proteção, Bem-Es-
tar e Direito dos Pets na 
Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB), com 
o objetivo de apoiar e ar-
ticular a apresentação e 
aprovação de proposições 
legislativas de interesse 
da comunidade animal, 
atuando em parceria com 
os movimentos sociais e 
com as organizações não 
governamentais (ONGs).

“O trabalho da Fren-
te serviu para estimular 
a implantação de uma 
política pública de aten-
ção aos animais no esta-
do, com apresentação de 
projetos e atividades edu-
cativas ao longo da Legis-
latura. Entre as ações, po-
demos destacar o controle 
populacional, a vacinação 
contra viroses para ani-
mais de rua e a criação ou 
fortalecimento de órgãos 
administrativos de fisca-
lização para o combate a 
crimes contra os animais”, 
explicou Rafaela.

Secretária cobra aplicação 
de leis de proteção animal

combate à violência

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) en-
cerra, hoje, o 1o Workshop de 
Revisão e Elaboração da Es-
tratégia de Gestão. O evento, 
que começou na segunda-feira 
(7), acontece no Centro de Con-
venções da capital paraibana.

Cerca de 200 pessoas, en-
tre servidores e membros da 
Justiça Eleitoral paraibana, 
participam dos trabalhos, que 
ajudarão na construção do 
novo planejamento estratégi-
co da instituição, válido para 
os próximos seis anos.

“A riqueza deste momento 
está exatamente no ecletismo e 
nas diferenças de ideias. Esse 
workshop é fruto de muito tra-
balho e dedicação de dezenas 
de servidores e magistrados. 
Essa será a estratégia construí-
da a partir da escuta de todos, 
e o legado que deixaremos é o 
de um planejamento que dia-
loga com toda a força de tra-
balho do Tribunal”, asseve-
rou o presidente do TRE-PB, o 
desembargador Oswaldo Tri-
gueiro do Valle Filho.

O chefe do Cartório da 53a 

Zona Eleitoral de São João do 
Rio do Peixe, Francisco Valmir, 
também comemorou a realiza-
ção do workshop. “Vemos esse 
momento com um olhar reno-
vado, especialmente pela in-
clusão promovida nesta ges-
tão, que trouxe para o debate 
servidores efetivos, requisita-
dos e, de forma inédita, tercei-
rizados. Isso mostra que o Tri-
bunal está se modernizando 

e atuando de forma coerente 
com os princípios de inclusão 
social e valorização da força de 
trabalho”, destacou.

Ontem, a programação do 1o 
Workshop de Revisão e Elabora-
ção da Estratégia de Gestão con-
tou com quatro oficinas, sendo 
duas pela manhã e duas à tarde. 
Hoje, haverá mais uma roda de 
diálogo, das 8h às 12h. O evento 
será encerrado com um brunch. 

Abertura
Na segunda-feira (7), du-

rante a palestra de abertura 
do evento, o navegador e es-
critor Amyr Klink falou so-
bre planejamento, superação 
de desafios e a importância da 
colaboração em ambientes ad-
versos. Conhecido mundial-
mente por suas expedições 
marítimas e experiências de 
gestão em cenários comple-
xos, Klink trouxe reflexões 
sobre a relevância do plane-
jamento estratégico e da es-
cuta ativa na definição de ru-
mos institucionais. A palestra 
serviu de inspiração e motiva-
ção para o público.

“Planejamento estratégico 
é um assunto recorrente e ex-
tremamente importante nos 
dias de hoje, principalmente 
na esfera pública. Eu acho que 
é o que transforma uma nação 
e que faz as instituições evo-
luírem. Eu achei muito legal a 
iniciativa do Tribunal Regio-
nal Eleitoral da Paraíba de fa-
zer uma espécie de interna-
ção com este tema”, afirmou 
Amyr Klink.

TRE-PB encerra oficinas de planejamento
joão pessoa

O presidente do Tribu-
nal de Contas da Paraíba 
(TCE-PB), o conselheiro Fábio 
Nogueira, realizou uma visi-
ta institucional ao Tribunal 
de Contas do Estado do Para-
ná (TCE-PR) e ao Vale do Pi-
nhão, em Curitiba, com o ob-
jetivo de fortalecer parcerias 
e trocar experiências no eixo 
estratégico de Cidades Inteli-
gentes — uma das frentes de 
atuação do TCE-PB, voltada 
à inovação e à modernização 
da gestão pública.

Durante a agenda, o conse-
lheiro conheceu o ecossistema 
de inovação do Vale do Pinhão, 
que consolidou Curitiba como 
referência nacional em Cida-
des Inteligentes e Desenvolvi-

mento Sustentável. O Vale do 
Pinhão reúne iniciativas públi-
cas e privadas voltadas à pro-
moção do empreendedorismo, 
da tecnologia e da sustentabili-
dade, com foco em áreas como 
Nova Economia, Governança 
Digital e Urbanismo Inovador.

Na sede do TCE-PR, Fá-
bio Nogueira apresentou as 
ferramentas tecnológicas de-
senvolvidas pelo TCE-PB à 
direção da Corte paranaen-
se. Participaram do encontro 
o vice-presidente do TCE-PR, 
o conselheiro Ivan Bonilha; o 
diretor-geral de Fiscalização, 
Rafael Ayres; e o presidente 
da Agência Curitiba de De-
senvolvimento e Inovação, 
Dario Paixão.

Entre os destaques, o con-
selheiro paraibano compar-
tilhou a experiência com a 
ferramenta Turmalina, de-
senvolvida pelo TCE-PB para 
monitoramento e cruzamen-
to de dados municipais, pro-
movendo mais transparência 
e facilitando o controle social.

“O objetivo é estreitar laços 
institucionais e trocar expe-
riências que contribuam para 
o avanço de projetos voltados 
à modernização da adminis-
tração pública, alinhados aos 
princípios das Cidades Inteli-
gentes, que integram tecnolo-
gia e serviços para melhorar a 
qualidade de vida da popula-
ção”, destacou Fábio Nogueira.

A visita também possibili-

tou a troca de informações so-
bre projetos inovadores con-
duzidos pelo TCE-PR e pela 
Agência Curitiba, promoven-
do um diálogo cooperativo en-

tre órgãos de controle e insti-
tuições de fomento à inovação.

Ainda em Curitiba, o con-
selheiro Fábio Nogueira cum-
pre agenda institucional com 

o prefeito Eduardo Pimentel, 
dando continuidade ao inter-
câmbio de ideias e de estraté-
gias voltadas ao desenvolvi-
mento urbano e tecnológico.

TCE-PB compartilha experiências sobre Cidades Inteligentes
visita institucional

“São seres 
que sentem 
dor, e nós 
precisamos 
protegê-los. É 
por isso que 
agiremos com 
o rigor da lei 

Rafaela Camaraense

Escritor Amyr Klink abriu o evento na segunda-feira (7)
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Presidente da Corte paraibana foi recebido pela direção do Tribunal de Contas do Paraná
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Um adolescente invadiu 
e promoveu um ataque com 
faca na Escola Municipal Ma-
ria Nascimento Giacomaz-
zi, no município de Estação, 
no norte do Rio Grande do 
Sul, ontem. Uma criança de 
nove anos morreu  e outras 
duas ficaram feridas. O autor 
dos ataques, de 16 anos, foi 
apreendido.

A Prefeitura Municipal 
suspendeu as aulas em todas 
as escolas da rede municipal 
de ensino por tempo indeter-
minado. “Estamos com toda 
a nossa equipe mobilizada, 
prestando apoio e assistência 
contínua a todas as famílias 
e à comunidade escolar neste 
período”, informou a prefeitu-
ra. O município tem cerca de 

seis mil habitantes.
O Ministério da Educação 

(MEC) determinou o envio 
de psicólogas do Núcleo de 
Resposta e Reconstrução de 
Comunidades Escolares, es-
pecializada em situações de 
crise e violência extrema, para 
apoiar a comunidade da Esco-
la Municipal de Ensino Fun-
damental Maria Nascimento 
Giacomazzi. 

Ao lamentar o episódio, 
o ministro Camilo Santana 
também informou que a pas-
ta segue em articulação com 
o Ministério da Justiça e com 
as autoridades locais, “reafir-
mando nosso compromisso 
com a vida, a paz e a proteção 
das comunidades escolares”. 

“À população, comunida-
de escolar e familiares das 
vítimas, meus sinceros senti-

mentos nesse momento de dor 
profunda”, disse Santana em 
publicação nas redes sociais. 

O governador do Rio 
Grande do Sul, Eduardo Lei-
te, determinou que as For-
ças de Segurança do estado 
atuem com prioridade total 
na apuração do caso e que a 
Secretaria da Saúde atue no 
apoio à comunidade escolar. 

Segundo ele, também ha-
verá reforço, junto à Secre-
taria da Educação e às pre-
feituras, das estratégias de 
proteção e cuidado em todas 
as escolas do estado.

“Nada é mais urgente do 
que garantir que nossas crian-
ças estejam seguras. E nada é 
mais inaceitável do que a vio-
lência atravessar os muros de 
uma escola”, disse Leite, tam-
bém nas redes sociais.

Adolescente de 16 anos foi apreendido após invadir a instituição e cometer o crime; vítima tinha nove anos

Criança morre em ataque a escola
tragédia

Agência Estado e Agência Brasil

Atentado aconteceu em unidade de ensino no município de Estação, no Rio Grande do Sul

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva recebeu, on-
tem, em Brasília, o primei-
ro-ministro da Índia, Naren-
dra Modi. O encontro marca 
um novo momento na parce-
ria estratégica e reforça a dis-
posição mútua em ampliar 
a cooperação em áreas fun-
damentais para o desenvol-
vimento sustentável, a paz 
internacional e o fortaleci-
mento do Sul Global.

Durante a cerimônia, 
Lula destacou a importân-
cia da parceria entre os paí-
ses e reforçou que a coope-
ração pode ser decisiva no 
enfrentamento de desafios 
globais. “Como membros do 
G20 e do Brics, atuamos em 
defesa do multilateralismo e 
de uma governança global 
mais inclusiva. Somos alia-
dos naturais na resposta à 
fome, à pobreza e à mudan-
ça do clima”, afirmou.

O presidente brasilei-
ro também pontuou que os 

dois países exercem papéis 
de destaque no cenário in-
ternacional e que o fortaleci-
mento de iniciativas conjun-
tas em áreas estratégicas é 
um passo natural. “Dois paí-
ses superlativos como a Índia 
e o Brasil não podem perma-
necer distantes. A solidez das 
nossas democracias, a diver-
sidade das nossas culturas e 
a pujança das nossas econo-
mias nos atraem”, disse.

Lula defendeu ainda a 
ampliação do Acordo Mer-
cosul-Índia para reduzir bar-
reiras comerciais e destacou o 
potencial do intercâmbio en-
tre as duas economias. “Hoje, 
apenas 14% das exportações 
brasileiras para a Índia estão 
cobertas pelo acordo. Temos 
muito a avançar”, disse Lula, 
que também celebrou o de-
sejo mútuo de aprofundar 
o contato entre as duas na-
ções, facilitando o turismo, 
os negócios e o intercâmbio 
cultural.

Ao lado do presidente bra-
sileiro, o primeiro-ministro 

Modi agradeceu pela recep-
ção e destacou a admiração 
do povo indiano pelo Brasil. 
“Este é um momento de or-
gulho para mim e para 1,4 
bilhão de indianos. Cada en-
contro com o presidente Lula 
me inspira a trabalhar pela 
prosperidade dos nossos po-
vos”, declarou.

Atos
A reunião bilateral teve 

como base cinco pilares prio-
ritários: defesa e segurança; 
segurança alimentar e nutri-
cional; transição energética 

e mudança climática; trans-
formação digital e tecnolo-
gias emergentes; e parcerias 
industriais em setores como 
aeronáutica, farmacêutico, 
petróleo e gás e minerais crí-
ticos. Foram assinados seis 
instrumentos de cooperação 
nas áreas de segurança públi-
ca, energia, agricultura, ino-
vação digital e propriedade 
intelectual.

Entre os atos firmados, 
destacam-se o acordo de coo-
peração no combate ao terro-
rismo e ao crime organizado 
transnacional; o memorando 

de entendimento na área de 
energia renovável, com foco 
em transmissão de energia; e 
o memorando para compar-
tilhamento de soluções digi-
tais em larga escala, voltadas 
à transformação digital.

Condecoração
Durante a cerimônia, o 

primeiro-ministro Modi foi 
condecorado com o colar da 
Ordem Nacional do Cruzei-
ro do Sul, a mais alta honra-
ria brasileira concedida a per-
sonalidades estrangeiras. A 
comenda é reservada àque-
les que prestaram relevantes 
serviços ao Brasil ou se des-
tacaram por méritos e virtu-
des cívicas. “Nossa amizade 
deve ser tão vibrante quan-
to o Carnaval brasileiro, com 
o mesmo entusiasmo que te-
mos pelo futebol e a mesma 
conexão de corações que en-
contramos no samba”, afir-
mou.

Balança comercial
Desde 2006, Brasil e Ín-

dia mantêm parceria estra-
tégica e compartilham posi-
ções convergentes em temas 
centrais da agenda multila-
teral. A Índia é atualmente o 
10o maior parceiro comercial 
do Brasil. Em 2024, o comér-
cio bilateral totalizou US$ 
12 bilhões, com crescimen-
to de 24% nos cinco primei-
ros meses de 2025. As expor-
tações brasileiras chegaram 
a US$ 5,26 bilhões, com des-
taque para açúcar, petróleo 
bruto, óleos e aviões. As im-
portações somam US$ 6,8 
bilhões, fazendo da Índia a 
sexta maior origem de im-
portações para o Brasil.

Entre os investimentos 
indianos em nosso país, 
destacam-se aqueles no se-
tor de transmissão de ener-
gia, defensivos agrícolas e 
fabricação de veículos pe-
sados. No sentido contrário, 
destacam-se investimen-
tos brasileiros em setores 
como motores elétricos, ter-
minais bancários e compo-
nentes de veículos pesados.

Agência Gov

Brasil e Índia selam acordos em segurança, energia e tecnologia
diplomacia

Narendra Modi e Lula fortalecem cooperação bilateral
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Alvo da Operação Un-
derhand, que a Polícia Fe-
deral (PF) deflagrou, ontem, 
para aprofundar as inves-
tigações acerca de supostos 
desvios de recursos públi-
cos destinados a cidades do 
Ceará por meio de emendas 
parlamentares, o deputado 
federal Júnior Mano (PSB-
CE) afirmou não ter nenhu-
ma relação com os fatos apu-
rados.

Em nota divulgada por 
sua assessoria, Mano asse-
gura que, como parlamentar, 
não exerce nenhuma função 
executiva ou administrativa 
em prefeituras; não partici-
pa de processos licitatórios e 
nem de comissões de licita-
ção, ordenação de despesas 
ou fiscalização de contratos 
administrativos.

“O parlamentar reafir-
ma sua confiança nas insti-
tuições, em especial no Po-
der Judiciário e na Polícia 
Judiciária Federal, e reitera 
seu compromisso com a le-
galidade, a transparência e 
o exercício probo da função 
pública”, informou a asses-
soria de Mano, acrescentan-
do que o deputado está con-
vencido de que, ao fim da 
apuração, “a verdade dos fa-
tos prevalecerá, com o com-
pleto esclarecimento das 
circunstâncias e o reconhe-
cimento de sua correção de 
conduta”. 

Também em nota, o lí-
der do PSB na Câmara dos 
Deputados, Pedro Campos, 
afirmou esperar que todos 
os fatos sejam esclarecidos 
com a máxima brevidade 
possível e que o devido pro-
cesso legal seja respeitado, 
garantindo aos investiga-

dos o direito à ampla defesa.
Segundo a PF, integran-

tes de suposta organização 
criminosa fraudavam pro-
cessos licitatórios e contratos 
assinados por prefeituras de 
municípios cearenses, a fim 
de desviar e se apropriar de 
dinheiro público.

“As condutas investiga-
das envolvem os crimes de 
organização criminosa, cap-
tação ilícita de sufrágio, lava-
gem de dinheiro e falsidade 
ideológica com fim eleito-
ral”, destacou a corporação 
em nota.

Além de Júnior Mano, 
mais cinco investigados são 
alvo da ação policial, au-
torizada pelo ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) Gilmar Mendes. Como 
a investigação é sigilosa, os 
nomes dos outros envolvi-
dos não foram divulgados.

Quinze mandados de 

busca e apreensão foram 
cumpridos em Brasília e 
nos municípios cearenses 
de Fortaleza, Baixio, Canin-
dé, Eusébio e Nova Russas. 
Com aval da Procuradoria-
-Geral da República (PGR), 
Mendes também autorizou 
o bloqueio de R$ 54 milhões 
em bens e valores pertencen-
tes aos investigados ou a em-
presas nas quais eles tenham 
participação.

O ministro também au-
torizou o acesso aos dados 
telemáticos de celulares 
apreendidos; o compartilha-
mento integral das provas 
com a Controladoria-Geral 
da União (CGU) e a abertu-
ra de investigação específica 
para apurar, de forma apro-
fundada, a possível partici-
pação de autoridades com 
foro privilegiado na desti-
nação e execução ilícita de 
emendas parlamentares.

Alex Rodrigues 

 Agência Brasil

Júnior Mano nega envolvimento com desvios
emendas parlamentares

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), prorroga, por 
mais 60 dias, o inquérito que 
investiga o deputado federal 
licenciado Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP) pelos crimes de coação 
no curso do processo e obstru-
ção de investigação.

Na decisão proferida on-
tem, Moraes atendeu a pedido 
da Polícia Federal (PF). 

Em maio deste ano, a aber-
tura da investigação foi solici-
tada ao Supremo pelo procura-
dor-geral da República (PGR), 
Paulo Gonet, para apurar a su-
posta atuação do parlamentar 
para incitar o governo dos Es-
tados Unidos a adotar medidas 
contra Moraes, escolhido como 
relator do caso por também 

atuar no comando das ações 
da trama golpista e no Inqué-
rito das Fake News.

Em março deste ano, em 
meio ao julgamento no qual 
Bolsonaro virou réu na trama 
golpista, Eduardo pediu licen-
ça de 122 dias do mandato par-
lamentar e foi morar nos Esta-
dos Unidos, por temer ser preso 
devido à suposta “perseguição 
política”.

Trump
Na segunda-feira (7), o pre-

sidente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, defendeu o ex-
-presidente Jair Bolsonaro nas 
redes sociais e criticou o seu jul-
gamento pelo Supremo.

Após a publicação, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
declarou que o Brasil é um país 
soberano e que não vai aceitar 
interferências externas.

André Richter 

Agência Brasil

Moraes prorroga inquérito 
do deputado por 60 dias

eduardo bolsonaro
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O número de mortos por 
enchentes no Texas (EUA) 
chegou a 104, ontem, segundo 
autoridades locais. As buscas 
por pessoas desaparecidas 
após o ocorrido continuam, 
mas a esperança de encon-
trar sobreviventes diminuiu.

Os esforços foram benefi-
ciados pela melhora do clima: 
as tempestades que assola-
ram a região de Hill Coun-
try, nos últimos quatro dias, 
começaram a se dissipar, em-
bora ainda fosse possível en-
contrar bolsões isolados de 
chuva forte.

O governador do Texas, 
Greg Abbott, tem feito visi-
tas ao Camp Mystic, o acam-
pamento de verão cristão só 
para meninas, onde ao menos 
27 campistas e conselheiros 
morreram durante as enchen-
tes. As autoridades disseram 
que 10 campistas e um con-
selheiro ainda não foram en-
contrados.

Uma parede de água atin-
giu acampamentos e casas ao 
longo da margem do Rio Gua-
dalupe antes do amanhecer 
da sexta-feira (4). As pessoas 
saíram de suas cabanas, bar-
racas e trailers e foram arrasta-

das por quilômetros, passan-
do por troncos de árvores e 
carros flutuantes. Alguns so-
breviventes foram encontra-
dos agarrados a árvores.

Há dúvidas sobre quais 
ações as autoridades locais to-
maram para alertar os cam-
pistas e residentes que pas-
savam o fim de semana do 
feriado da Independência dos 
Estados Unidos na área co-
nhecida pelos habitantes lo-
cais como “beco das enchen-
tes repentinas”.

Em reuniões públicas, os 
representantes do condado 
de Kerr, o mais atingido pe-
las chuvas, desviaram de per-
guntas sobre quais prepa-
rativos e avisos foram feitos 
quando os meteorologistas 
alertaram sobre condições de 
risco de vida.

“Definitivamente, quere-
mos nos aprofundar e ana-
lisar todos esses aspectos”, 
disse o gerente da cidade de 
Kerrville, Dalton Rice, na se-
gunda-feira (7). “Estamos an-
siosos para fazer isso assim 
que conseguirmos concluir a 
busca e o resgate”.

Alguns acampamentos es-
tavam cientes dos perigos e 
monitorando o clima. Pelo 
menos um deles transferiu 

centenas de campistas para 
terrenos mais altos antes das 
enchentes. Mas muitos foram 
pegos de surpresa.

Vítimas
As equipes de busca en-

contraram os corpos de 84 
pessoas, incluindo 28 crian-
ças, no condado de Kerr, onde 
fica o Camp Mystic e vários 
outros acampamentos de ve-
rão próximos ao rio, segun-
do as autoridades. Dezenove 
mortes foram registradas nos 
condados de Travis, Burnet, 
Kendall, Tom Green e Wil-
liamson.

Entre os mortos confirma-
dos, estão irmãs, de 8 anos, 
da cidade de Dallas, que es-
tavam no Camp Mystic, e um 
ex-técnico de futebol e sua es-
posa, que estavam hospeda-
dos em uma casa à beira do 
rio. Suas filhas ainda estão 
desaparecidas.

Elizabeth Lester, mãe 
de crianças que estavam no 
Camp Mystic e no vizinho 
Camp La Junta, durante a 
enchente, afirmou que seu 
filho pequeno teve que na-
dar pela janela de uma ca-
bana para escapar. Sua filha 
fugiu pela encosta enquanto 
as águas da enchente batiam 

em suas pernas. Ambos so-
breviveram. 

Ações de resgate
As equipes de busca e res-

gate usaram equipamentos 
pesados para desembaraçar 
árvores e mover grandes ro-
chas como parte da busca em 
massa por pessoas desapare-
cidas. Centenas de voluntá-
rios apareceram para ajudar 

em uma das maiores opera-
ções de resgate da história 
do Texas.

Pilhas de árvores retor-

cidas, polvilhadas com col-
chões, geladeiras e refrige-
radores, cobrem as margens 
do rio.

Buscas por pessoas desaparecidas na região continuam, mas a esperança de encontrar sobreviventes diminui

Número de mortos passa de 100
enchentes no texas

Agência Estado

A organização Médicos 
sem Fronteiras (MSF) regis-
trou o 12o profissional mor-
to na Faixa de Gaza, desde 
outubro de 2023. Abdullah 
Hammad foi assassinado 
pelo Exército israelense no 
último dia 3 de julho, na re-
gião sul do território. 

“As forças israelenses ata-
caram deliberadamente um 
grupo de pessoas que aguar-
davam por caminhões de 
ajuda, incluindo Abdullah, 
sem qualquer advertência 
prévia”, afirma o MSF.

Abdullah era higienis-
ta, profissional responsável 
pela desinfecção e manuten-
ção do ambiente hospitalar 
seguro e livre de microrga-

nismo, e havia trabalhado 
na clínica do MSF, em Al 
Mawasi, por um ano e meio. 
“A MSF está chocada e pro-
fundamente triste com esta 
tragédia atroz”, informou, 
em nota. 

Ataque
Pelo menos 16 pessoas fo-

ram mortas no total no mes-
mo incidente, de acordo com 
as equipes médicas do hos-
pital Nasser.

“O grupo esperava, de-
sesperadamente, para cole-
tar farinha de um caminhão 
de assistência em Khan You-
nis, no sul de Gaza, próximo 
a uma usina de dessaliniza-
ção na região, onde um epi-
sódio semelhante já havia 
ocorrido em 17 de junho”, 
informou a organização hu-

manitária.
Segundo o coordenador 

de emergência de MSF em 
Gaza, Aitor Zabalgogeaz-
koa, é provável que o núme-
ro real de mortos seja muito 
maior, pois o Exército is-
raelense recusou-se a per-
mitir que os corpos fossem 

retirados do local. 
“As forças israelenses en-

tão ordenaram que as pes-
soas que estavam tentan-
do recolher farinha saíssem 
imediatamente. O nível de 
desespero por alimentos em 
Gaza está, neste momento, 
além de qualquer compreen-

são. A capacidade das agên-
cias humanitárias de aten-
der às necessidades urgentes 
está restrita ao mínimo ne-
cessário. As autoridades is-
raelenses estão limitando as 
movimentações e a circula-
ção de suprimentos, e cria-
ram uma maneira militari-
zada de distribuir alimentos 
que é degradante e mortal. 
A situação de fome sistêmi-
ca e deliberada a que os pa-
lestinos estão sendo subme-
tidos ,há mais de 100 dias, 
está levando as pessoas em 
Gaza ao limite. Esta carnifi-
cina precisa acabar agora”, 
disse Aitor, em nota. 

Devastação
No dia 4 de julho, a Orga-

nização das Nações Unidas 
(ONU) registrou 613 mor-

tes em pontos de distribui-
ção de alimentos em Gaza. 
Os números abrangiam o 
período de 27 de maio a 27 
de junho. 

Profissionais do MSF que 
estiveram recentemente na 
Faixa de Gaza relataram um 
cenário de terra devastada 
pelos bombardeios do Exér-
cito israelense. 

Hospitais destruídos
Segundo a coordenado-

ra do MSF em Jerusalém 
Oriental, Damares Giulia-
na, que atendia os territórios 
de Gaza e Cisjordânia, 94% 
dos hospitais de Gaza estão 
fora de funcionamento por-
que foram bombardeados 
ou despejados. Os 6% que 
ainda funcionam também 
foram danificados.

Ana Cristina Campos 

Agência Brasil

Médicos sem Fronteiras tem 12o profissional morto em Gaza
crise humanitária
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Cenário de destruição às margens do Rio Guadalupe 

Durante um jantar na 
Casa Branca, na segunda- 
-feira (7), o primeiro-minis-
tro de Israel, Benjamin Ne-
tanyahu, endossou o plano 
do presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, de 
expulsar os palestinos da 
Faixa de Gaza. A declaração 
aconteceu no momento em 
que as autoridades de Israel e 
do Hamas negociam um ces-
sar-fogo para o conflito. No 
encontro, o premiê também 
afirmou que indicou Trump 
ao Prêmio Nobel da Paz.

“Estamos trabalhando 
com os EUA para encontrar 
países dispostos a concreti-
zar o que sempre dizem: que 

querem dar aos palestinos um 
futuro melhor”, declarou Ne-
tanyahu. A ideia, que foi apre-
sentada pela primeira vez por 
Trump, no início do ano, é re-
jeitada pelos palestinos, que 
querem o reconhecimento do 
Estado da Palestina.

O premiê também afir-
mou que a permanência dos 
palestinos seria uma questão 
de “livre escolha”, enquanto 
bombardeios e operações mi-
litares com ordens de retira-
da para civis seguem diaria-
mente. O território vive uma 
crise humanitária que dei-
xou a população em situação 
de miséria e fome. “Se as pes-
soas quiserem ficar podem fi-
car, mas se quiserem sair, de-
vem poder sair. Não deveria 

ser uma prisão”, acrescentou.
Trump mostrou-se reti-

cente quando questionado 
sobre a realocação de palesti-
nos, mas afirmou que os paí-
ses ao redor de Israel estavam 
ajudando. “Tivemos grande 
cooperação dos países vizi-
nhos, grande cooperação de 
cada um deles. Então, algo de 
bom vai acontecer”. 

Conflito com o Irã
Os dois líderes também 

utilizaram o encontro para 
clamar vitória sobre o Irã, 
depois da guerra de 12 dias 
em junho, que culminou com 
ataques dos EUA contra ba-
ses nucleares iranianas.

Trump deixou claro que, 
depois do cessar-fogo com o 

Irã, gostaria de ver o conflito 
em Gaza terminar em bre-
ve. Ele disse que o Hamas 
“quer se reunir e quer um 
cessar-fogo”, enquanto o en-
viado especial dos EUA para 
o Oriente Médio, Steve Wit-
koff, declarou que tem espe-
rança de que isso ocorra em 
breve. A Casa Branca anun-
ciou, nessa segunda, que Wi-
tkoff viajará para Doha ainda 
nesta semana para tentar fi-
nalizar o acordo.

A reunião na Casa Branca 
também abordou o futuro dos 
esforços diplomáticos entre 
EUA e Irã, que antes do con-
flito negociavam um acordo 
nuclear. Trump afirmou que 
seu governo deve se reunir em 
breve com o governo iraniano. 

Plano é expulsar palestinos do território

O presidente francês, 
Emmanuel Macron, instou o 
Reino Unido a se manter pró-
ximo de seus vizinhos, ape-
sar da saída dos britânicos da 
União Europeia (UE), dizen-
do que a França e o Reino Uni-
do “salvarão a Europa” ao de-
fender a “democracia, a lei e a 
ordem internacional em um 
mundo perigoso”. As declara-
ções aconteceram, ontem, du-
rante vista de Estado.

“O Reino Unido e a Fran-
ça devem mais uma vez mos-
trar ao mundo que nossa alian-
ça pode fazer toda a diferença”, 

disse, ao acrescentar “exemplo 
e solidariedade” dos países.

Segundo Macron, embora 
os britânicos tenha deixado o 
bloco, “o Reino Unido não pode 
ficar à margem. Porque defe-
sa e segurança, competitivida-
de e democracia estão conecta-
dos em toda a Europa como um 
continente”. Ele também afir-
mou que a Europa deve forta-
lecer sua economia e defesas e 
reduzir sua dependência “tan-
to dos EUA quanto da China”.

A viagem de Macron, a con-
vite do Rei Charles III, é a pri-
meira visita de Estado ao Rei-
no Unido por um chefe da UE 
desde o Brexit.

Agência Estado

Macron: França e Reino 
Unido salvarão a Europa

Visita de estado
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Abdullah Hammad foi assassinado ao buscar alimentos

Agência Estado
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.518 -0,59%

R$ 5,445
-0,33%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Maio/2025 0,26
Abril/2025 0,43
Março/2025 0,56
Fevereiro/2025 1,31
Janeiro/2025 0,16

Euro  Comercial

-0,56%

R$ 6,383

Libra  Esterlina

-1,14%

R$ 7,413
 

Ibovespa

139.029 pt

Selic

Fixado em 18 de 
junho de 2025

15%

Na próxima semana, co-
meça o leilão da Caixa Eco-
nômica Federal, com 2.115 
imóveis disponíveis para 
lances em todo o país — 
com exceção dos estados do 
Amapá e de Roraima. Na Pa-
raíba, estão listados 43 imó-
veis, distribuídos da seguin-
te forma: 23 em João Pessoa, 
dois em Cabedelo, dois em 
Bayeux, sete em Santa Rita, 
três em Campina Grande, 
além de um imóvel em cada 
um dos seguintes municí-
pios: Soledade, Itaporanga, 
Itabaiana, Pombal, Alagoa 
Grande e Cajazeiras.

Na capital paraibana, os 
imóveis leiloados estão lo-
calizados nos bairros Erna-
ni Sátyro, Centro, Altiplano, 
Portal do Sol, Rota do Sol, 

Gramame (com oito unida-
des), Bairro das Indústrias, 
João Paulo II, Muçumagro 
(três imóveis), Mangabeira, 
Valentina, Paratibe e Caste-
lo Branco.

O leilão acontecerá nos 
dias 14, 17, 21 e 24 de julho e 
18 e 21 de agosto. Há possi-
bilidade de financiar e usar 
o FGTS (Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço). 

Os interessados devem 
fazer um cadastro no site: 
www.fidalgoleiloes.com.br 
e buscar, na página inicial, 
o Edital no 0028/2025. Tam-
bém é preciso fazer um ca-
dastro prévio no site www.
caixa.gov.br/imoveiscaixa 
para gerar o boleto de paga-
mento.

A Caixa afirma que não 

envia diretamente o boleto 
das propostas e que o arre-
matante deve pagar os valo-
res, exclusivamente, no site 
indicado.

Para julho, são 1.539 imó-
veis leiloados, sendo 929 
apartamentos, 564 casas, 14 
imóveis comerciais ou in-
dustriais e 32 terrenos, se-
gundo a leiloeira interme-
diária. Serão quatro datas 
diferentes, que chegam a 
oferecer até 60% de descon-
to sobre os valores de ava-
liação. 

A Região Sudeste é a que 
concentra mais oportunida-
des, com 655 imóveis.  De-
pois, vem a Região Nordes-
te, com 361, seguida pelo 
Centro-Oeste (306), Sul (182) 
e Norte (35).

No caso de agosto, serão 
576 propriedades em leilão, 
com 339 apartamentos, 205 
casas, três imóveis comer-
ciais ou industriais e 29 ter-
renos, de acordo com a Fi-
dalgo Leilões. No dia 18 de 
agosto, os bens serão leiloa-
dos com base no valor de 
avaliação; mas, no dia 21, 

os imóveis restantes terão 
até 40% de desconto no va-
lor inicial.

Em São Paulo (SP), por 
exemplo, no distrito de 
Guaianases, na zona leste, 
um apartamento de 63 m² 
com dois quartos é ofereci-

do por R$ 195 mil no lote 539, 
podendo chegar a R$ 117 mil 
com os descontos.

Para a edição de agosto, 
são 262 imóveis na Região 
Sudeste, seguida pelo Sul 
(122), Nordeste (98), Centro-
-Oeste (85) e Norte (9).

Calendário
Primeiro leilão (valor da avaliação): 14 de 
julho, às 10h
Licitação aberta (bens com até 45% de 
desconto): 17 de julho, às 10h
Segundo leilão (bens com até 40% de des-
conto): 21 de julho, às 10h
Licitação aberta (bens com até 60% de 
desconto): 24 de julho, às 10h
Primeiro leilão (valor da avaliação): 18 de 
agosto, às 10h
Segundo leilão (bens com até 40% de des-
conto): 21 de agosto, às 10h

As micro e pequenas em-
presas geraram mais opor-
tunidades de trabalho em 
maio do que em abril des-
te ano. Ao todo, foram 4.614 
novas vagas abertas no pe-
ríodo, mais de 78% do saldo 
estadual, comparadas com 
as 2.849 de abril, de acordo 
com o Sebrae-PB, com base 
no Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados 
(Caged). No Brasil, os peque-
nos negócios abriram 99.539 
postos de trabalho no quin-
to mês do ano.

Os pequenos negócios no 
estado figuram positivamente 
se comparado ao cenário das 
médias e grandes empresas, 
que aumentou 1.279 vagas de 
trabalho em maio de 2025. O 
saldo mensal não apresentou 
perdas de vagas em outros ti-
pos de empresas, mas peque-
nos acréscimos para empresas 
com CPF e sem fins lucrativos 
(nove) e na administração pú-
blica, com três novos postos 
de trabalho.

Para a gerente da Unida-
de de Gestão Estratégica e 
Monitoramento (Ugem) do 
Sebrae-PB, Ivani Costa, os 
dados do Caged de maio de 
2025 confirmam o papel es-
tratégico dos pequenos ne-

gócios como motor do mer-
cado de trabalho paraibano, 
especialmente em momen-
tos de sazonalidade positi-
va, como os festejos juninos.

“Essa performance refor-
ça a importância de políticas 
públicas, crédito acessível, ca-
pacitação e inteligência estra-
tégica voltadas aos pequenos 
negócios não apenas como 
empreendimentos econômi-
cos, mas como instrumen-
tos de inclusão produtiva e 
desenvolvimento territorial”, 

constatou Ivani Costa.
Ainda conforme os nú-

meros do Caged de maio, 
o setor que gerou mais em-
pregos na Paraíba foi o for-
necimento e gestão de recur-
sos humanos para terceiros, 
com 2.002 vagas. Na sequên-
cia, aparecem as atividades 
de atendimento hospitalar, 
com 454 vagas, e no setor de 
restaurantes e outros esta-
belecimentos de alimenta-
ção e bebidas, com 158 opor-
tunidades.

Pequenos negócios geram 78% dos empregos
no estado

Micro e pequenas empresas abriram 4.614 vagas em maio, superando as 2.849 abertas em abril
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A Paraíba tem conquistado 
cada vez mais espaço no turis-
mo nacional. A operadora Orin-
ter, com sede em São Paulo, re-
gistrou um crescimento de 57% 
nas vendas de pacotes para o es-
tado no primeiro semestre de 
2025, em comparação ao mes-
mo período do ano passado. O 
resultado revela o forte interes-
se dos brasileiros pela região e 
destaca a Paraíba como um dos 
destinos preferidos do país.

Segundo Vinicius Chagas, 
diretor de Relacionamento Co-

mercial da operadora, o estado 
está em total expansão, e a ex-
pectativa é que as vendas con-
tinuem crescendo com o refor-
ço nas ações promocionais e nas 
parcerias institucionais. “A gen-
te quer, cada vez mais, apresen-
tar, fomentar e trazer experiên-
cias para os agentes de viagens 
e os consumidores finais, para 
que possam conhecer esse des-
tino especial”.

Para Ferdinando Lucena, 
presidente da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), os 

números refletem o impacto 
direto dos investimentos rea-
lizados pelo Governo do Esta-
do na promoção e na qualifica-
ção dos profissionais do setor. 
“Esse crescimento é resultado 
de uma estratégia bem estrutu-
rada, que inclui ações promo-
cionais em mercados estratégi-
cos, participação intensiva nas 
feiras comerciais de turismo e 
programas de capacitação vol-
tados aos agentes de viagens. 
Estamos trabalhando de for-
ma integrada com operadoras e 

parceiros do trade turístico para 
garantir que a Paraíba seja, cada 
vez mais, conhecida e valoriza-
da como destino diferenciado 
no Brasil”, afirmou.

A secretária de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico 
da Paraíba, Rosália Lucas, tam-
bém celebra o avanço. “Esse re-
sultado mostra que estamos no 
caminho certo. O turismo é uma 
das grandes apostas do nosso 
desenvolvimento econômico e 
os dados confirmam um futuro 
promissor para o setor”. 

Destino Paraíba impulsiona venda de pacotes
turismo

PB tem 43 unidades disponíveis para compra, sendo 23 em João Pessoa; lances serão feitos via on-line

Imóveis com descontos de até 60%
leilão da caixa

Pelo QR Code acima, 
acesse ao edital e veja os 

imóveis disponíveis

O consumidor que está 
pensando em construir ou 
reformar o imóvel precisa fi-
car atento às diferenças nos 
preços do material de cons-
trução em João Pessoa, que 
podem chegar a R$ 571,20, 
a exemplo da tinta de pa-
rede branca alto brilho Co-
ral 18 litros que oscila de R$ 
349,90 (Carajás Construções 
— Geisel) a R$ 921,10 (Mes-
tre Home Center — Torre), 
variação de 163,25%.

 Uma pesquisa realiza-
da pela Secretaria Muni-
cipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-JP) 
para preços de material de 
construção encontrou uma 
maior variação do levanta-
mento, 263,80%, na massa 
acrílica interna Coral lata 
com 25 litros, que está com 
preços de R$ 73,90 (Novo 
Centro — Torre) a R$ 268,85 
(Mestre Home Center — 
Torre), diferença de R$ 
194,95.

 O Procon-JP esteve em 
10 estabelecimentos da capi-
tal nesta semana e a pesqui-
sa traz preços de 99 itens, 
como areia, brita, cal, cola, 
cimento, caixa d’água, ferro, 
massa corrida, massa acríli-
ca (interna e externa), pias, 
pedras, portas, pregos, te-
lhas, tijolos, tubos, tintas, 
verniz e solvente.

 
Outras diferenças 

A segunda maior dife-
rença, R$ 494,01, ficou com 
a tinta de parede branca 
alto brilho Suvinil 18 litros, 
com os preços oscilando de 
R$ 334,99 (Lojão da Econô-
mica — Planalto Boa Espe-
rança) a R$ 829,00 (Carajás 
Construções — Geisel), va-
riação de 147,47%; seguido 
do milheiro do tijolo oito 
furos Bom Produto, R$ 300, 
com preços de R$ 900 (Ar-
mando Nobre Soares — Pa-

ratibe) a R$ 1.200 (Comer-
cial — Mozandil), variação 
de 33,33%.

  A tinta acrílica foi o pro-
duto que apresentou as ou-
tras duas maiores variações: 
a externa Iquine lata com 
25 litros, 202,84%, que está 
oscilando de R$ 70 (Depó-
sito Professor Paredes — 
Torre) a R$ 211,99 (Lojão 
da Econômica — Planal-
to Boa Esperança), diferen-
ça de R$ 141,99; e na inter-
na Iquine lata com 25 litros, 
191,64%, com preços de R$ 
72,69 (Depósito Professor 
Paredes – Torre) a R$ 211,99 
(Lojão da Econômica — Pla-
nalto Boa Esperança), dife-
rença de R$ 139,30.

Estabelecimentos
A  p e s q u i s a  d o 

Procon-JP visitou os se-
guintes locais: Comercial 
Mozandil (Torre); Arman-
do Nobre Soares (Paratibe); 
Depósito Professor Paredes 
(Torre); Lojão da Econômi-
ca (Planalto Boa Esperan-
ça); O Mestre Home Center 
(Torre); Comercial Triunfo 
(Mandacaru); Varejão da 
Construção (Monsenhor 
Magno); Carajás Constru-
ções (Ernesto Geisel); Cen-
tro Novo (Torre); e Empó-
rio da Construção (Bairro 
dos Estados).

Preço da tinta varia 
163,25% na capital

procon-jp

n 

Diferença do 
valor desse 
material de 
construção 
pode chegar 
a R$ 571,20, 
considerando 
as mesmas 
marcas, cores 
e quantidades

n 

Recursos 
Humanos foi o 
setor que mais 
contratou, 
seguido 
pelos de 
Atendimento 
Hospitalar e 
Restaurantes
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de hortifrutigranjeiros, para o Serviços de Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos, Secretarias e SAMU deste Município, para o exercício de 2025. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00027/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:01:00 – GA-
BINETE DO PREFEITO – 04.122.1002.2002 (500) – 02:00 – SECRETARIA DE GESTÃO PÚBLICA 
– 04.122.1002.2004 (500) – 03:00 – SECRETARIA DA FAZENDA – 04.123.1002.2009 (500)– 04:00 
– SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E AGRICULTURA FAMLIAR – 20.122.2003.2012 
(500) – 05:00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.306.2004.2017 ( 500/552)12.361.2005.2019 
(550)/12.361.2005.2020(500)/12.361.2005.2023 (540) – 06:00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
–10.301.2010.2043 (600)/10.302.2010.2045 (500/600)/10.302.2010.2046 (600)/10.302.2010.2048 
(500)– 07:00 – FUNDO MUN. ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08.122.2015.2067 (500)08.243.2015.2062 
(660)/08.244.2015.2066 (660)/08.244.2015.2069 (600)08.244.2015.2075 (500); 08:00 – SE-
CRETARIA DE SERVIÇOS PÚBLICOS, TRANSPORTES E ESTRADAS – 15.452.2001.2079 
(500)/15.452.1002.2080 (500)– 09:00 – SECRETARIA DA INDUSTRIA COMÉRCO E TURISMO 
– 22.122.1002.2082 (500) – 10:00 – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, SUSTENTABILIDADE 
E GEOTECNOLOGIA – 18.122.1002.2084 (500) – 11.00 – SECRETARIA DE CULTURA E TU-
RISMO – 13.392.2021.2087 (500). ELEMENTO DE DESPESA – 3.3.90.30.99 – MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00288/2025 - 02.07.25 - DANIELA HENRIQUE DOS 
SANNTOS - R$ 82.500,00; CT Nº 00289/2025 - 02.07.25 - JOSE DA S FERREIRA - R$ 28.435,00; 
CT Nº 00290/2025 - 02.07.25 - VERONICA SOUZA PONTES - R$ 7.580,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
ELETROELETRONICOS PARA ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICIPIO DE TAPEROÁ–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 23 de Julho de 2025. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-mail: 
setorcompraselic.pmt@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.gov.br/pncp. 

Taperoá - PB, 08 de Julho de 2025
REJÂNIO CAMPOS FERNANDES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE RETOMADA SESSÃO

CREDENCIAMENTO Nº 002/2025– Lei nº 14.133/2021 
O município de Teixeira-PB, TORNA PUBLICO para conhecimento dos interessados que o 

procedimento auxiliar acima que tem como Objeto: chamamento público para futura contratação 
de serviços fretamento de veículos tipo utilitário e passeio para realização de viagens eventuais por 
demanda diversas da secretaria da educação do município de Teixeira-PB, conforme especificações 
constantes no anexo I deste edital, SERÁ REALIZADO conforme a seguir: PERIODO PARA ENVIO 
DOCUMENTAÇÃO: de 10 de julho de 2025 a 25 de julho de 2025 ás 08:29hrs.

DATA DA SESSÃO: 25 de julho de 2025, às 08h30min; 
LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: através do e-mail: teixeiralicitacao@teixeira.pb.gov.br ou na sala de sessões, na 

Rua Coronel João de Oliveira Lira, 67, 1º Andar, Centro, Teixeira/PB, em todos os dias úteis de se-
gundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital exclusivamente pelos 
sites www.teixeira.pb.gov.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br e www.portaldecompraspublicas.com.br

Teixeira – PB, 08 de julho de 2025
MARCÉLIO PEREIRA DOS SANTOS 

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, por meio do 

site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Con-
tratação de empresa para aquisição parcelada de medicamentos, conforme a Relação Municipal 
de Medicamentos Essenciais – REMUNE, destinados à Farmácia Básica da Rede Municipal de 
Saúde de Uiraúna/PB. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 22 de Julho de 2025. Início 
da fase de lances para ocorrer nessa mesma sessão pública. Horário de Brasília- DF. Fundamento 
legal: Lei Federal nº14.133/21; das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone:(83) 31421530. E-mail: cpl@uirauna.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 08 de Julho de 2025
RIKELMY BARBOSA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO Nº 00029/2025

A Prefeitura Municipal de Várzea – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, para: Aquisição de um veículo zero quilômetro, com capacidade 
mínima para 05 (cinco) passageiros, que irá servir a Secretaria de Saúde do Município de Várzea/
PB, para o transporte dos pacientes que necessitem de atendimentos médico-hospitalares em 
outras cidades, proporcionando mais conforto e segurança para essas pessoas. Data e horário do 
início da disputa: 08:00hs/mim do dia 23/07/2025. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. 
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: 
Aberto. Edital: https://www.gov.br/pncp/pt-br, Portal Compras Públicas e TCE/PB, Esclarecimentos:  
na sede da Prefeitura Municipal, das 07:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Manoel 
Dantas, 279, Bairro Centro, nesta cidade de Várzea - PB e e-mail: licitacao@varzea.pb.gov.br. 

Várzea – PB, 08 de julho de 2025
Anailza Nóbrega de Medeiros

Secretária de Saúde

AVISO DE EDITAL
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90013/2025

EDITAL 013/2025
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 25 de julho de 2025 às 09:00 horas, cujo objeto é contratação de empresa especia-
lizada na prestação de serviços contínuos de manutenção preventiva, corretiva e emergencial nos 
elevadores do Poder Judiciário Estadual da Paraíba, bem como, de um serviço de modernização 
no elevador da Comarca de Guarabira, com fornecimento integral de peças novas, materiais, 
ferramentas, equipamentos e mão de obra necessários, conforme especificações, quantitativos e 
condições gerais constantes no edital e seus anexos. Demais esclarecimentos ou a obtenção do 
edital poderão ser atendidos por meio da plataforma Eletrônica do Governo Federal: http://www.
comprasnet.gov.br UASG 926222, preferencialmente através do telefone/whatsapp: (83) 9-9400-
8910, ou pelo e-mail prege@tjpb.jus.br, e no sítio do TJ-PB: www.tjpb.jus.br

 João Pessoa, 08 de julho de 2025

Fransklucio Nunes Gomes

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/05553
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2024

REGISTRO CGE Nº 25-00708-5
LICITAÇÃO BB Nº 1068217

OBJETO: CONTRATAÇÃO EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA E CORRETIVA EM CENTRAIS E ARES CONDICIONADOS PARA ATENDER O 
HEMOCENTRO DA PARAÍBA E HEMOCENTRO REGIONAL DE CAMPINA GRANDE.

ADJUDICO e HOMOLOGO o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 004/2024, 
fundamentada na Lei 14.133/2021, com base nos elementos constantes dos autos, correspondente a:

- RECOL - ENGENHARIA &  SERVIÇOS LTDA - EPP;
- CNPJ nº 03.313.938/0001-50;
- Item 01 e 02
- Valor Total Anual de R$ 251.000,00 (duzentos e cinquenta e um mil reais)
- Valor Total 05 (cinco) anos de R$ 1.255.000,00 (um milhão, duzentos e cinquenta e cinco 

mil reais)

- JMD CLIMATIZAÇÃO E REFRIGERAÇÃO LTDA - ME;
- CNPJ nº 50.475.689/0001-89;
- Item 03 e 04
- Valor Total Anual de R$ 103.200,00 (cento e três mil e duzentos reais)
- Valor Total 05 (cinco) anos de R$ 516.000,00 (quinhentos e dezesseis mil reais)

Perfazendo o valor global anual de R$ 354.200,00 (trezentos e cinquenta e quatro mil e duzentos 
reais) e o valor global estimado para o período de 05 (cinco) anos de R$ 1.771.000,00 (um milhão, 
setecentos e setenta e um mil reais), adjudicado com base no critério de menor preço global por lote.

João Pessoa-PB, 03 de julho de 2025

ARIMATHEUS SILVA REIS
Secretário de Estado da Saúde

Matrícula: 191.365-4

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/2025
PROCESSO Nº 19.000.000175.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE 
SEGURANÇA, destinado a FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLES-
CENTE ALICE DE ALMEIDA – FUNDAC e a SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 22/07/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900082025
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-00567-6
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 122/2025
PROCESSO Nº  21.204.000450.2024

OBJETO/ÓRGÃO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE VIGILÂNCIA E SEGURANÇA ARMADA 
24H, A SEREM EXECUTADOS COM REGIME DE DEDICAÇÃO EXCLUSIVA DE MÃO DE OBRA 
destinado ao INSTITUTO DE METROLOGIA E QUALIDADE INDUSTRIAL DA PARAÍBA – IMEQ/
PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 23/07/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 90122/2025
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-01451-9
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL 

CONSINTEF ESTATUINTE - X CONGRESSO DO SINDICATO DOS TRABALHADORES DA 
EDUCAÇÃO FEDERAL BÁSICA, TÉCNICA E TECNOLÓGICA DA PARAÍBA

A Direção do Sindicato dos(as) Servidores(as) Federais da Educação Básica, Profissional e 
Tecnológica da Paraíba (SINTEFPB) CNPJ nº 41.226.507/0001-45, nos termos estatutários e con-
forme deliberação da Plenária Estadual realizada em 13/06/2025, convoca para o 10º Congresso 
do SINTEFPB, estatuinte, a realizar-se no Auditório do IFPB Campina Grande-PB, no período de 
04/09/2025 a 07/09/2025, cujo tema central é “Vencer a extrema direita com um IFPB popular”, 
para debater a seguinte pauta:  1) Aprovação do Regimento Interno do 10º CONSINTEF;  2) Con-
juntura política e combate à extrema direita; 3) Combate às opressões; 4) Educação; 6) Alterações 
estatutárias; 7)Votação de teses e finalização do estatuto. O cronograma será publicado em até 
48h após a divulgação deste edital.

João Pessoa, 08 de julho de 2025

Milena Beatriz Lira Dias da Silva
Coordenação-Geral do SINTEFPB

COMISSÃO PRÓ-FUNDAÇÃO DO SINDICATO DE TRABALHADORES DA EDUCAÇÃO 
DO MUNICIOPIO DE CONDE-PB – SINTECONDE-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL DE FUNDAÇÃO.
A Pró-Fundação do Sindicato dos Trabalhadores da Educação do Município de Conde-PB, 

convocada pela professora Walma Laene Ferreira, brasileira, servidora pública municipal, RG 
1974.412 e CPF 008.00.954-99, residente na Rua Cote Aristides Costa, Nº 22, Bairro Jardim Cida-
de Universitária, Cep. 58052-240, João Pessoa-PB, ao final subscrita, CONVOCA A CATEGORIA 
DE SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS EFETIVOS E APOSENTADOS DE EDUCAÇÃO DE 
CONDE-PB, para participarem da Assembleia Geral de Fundação do sindicato dos Trabalhadores 
da educação do município de Conde-PB, a ser realizado no dia 14 de julho 2025, na Rua José Pires 
Dantas, Bairro: Jardim Recreio, Nº 144/CS 03, CEP. 58322-000, Conde-PB, à 13:00h, em primeira 
chamada e às 13:30h, em segunda e última chamada, com qualquer numero de participantes 
para deliberarem sobre os seguintes pontos de pautas: a) Fundação do Sindicato da Educação do 
Município de Conde-PB – SINTECONDE-PB, para exercer a defesa dos interesses e direitos  da 
categoria dos profissionais em Educação; b)Apresentação, discursão e aprovação do Estatuto da 
Entidade; c)Eleição e posse da diretoria executiva e conselho Fiscal de acordo com estatuto da 
entidade; d) Aprovação do valor de Contribuição mensal  dos associados; e) outros assuntos de 
interesses da categoria.  A formação da mesa condutora dos trabalhos, os procedimentos referentes 
às discussões e deliberações da pauta serão decididos polos servidores presentes.

  Conde-PB, 8 de julho de 2025.
Walma Laene Ferreira

Presidente da Comissão

ASSOCIAÇÃO PARAIBANA DOS AGENTES SOCIOEDUCATIVOS 
CNPJ: 55.814.535/0001-98

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ELEIÇÕES DA DIRETORIA E CONSELHO FISCAL
A Associação dos Agentes Socioeducativos, por meio de sua Comissão Eleitoral, no uso das 

atribuições que lhe confere o art. 5º do Regimento Eleitoral e art. 39 do Estatuto Social, vem, por 
meio do presente, convocar as eleições para a escolha da nova Diretoria Executiva e do Conselho 
Fiscal, para o Quadriênio 2025-2029, conforme as condições abaixo:

1. Data da eleição: [15 de agosto de 2025].
2. Horário da votação: Das [08h] às [17h] horas.
3. Locais de votação: Os locais de votação serão organizados pela Comissão Eleitoral e serão 

previamente divulgados, garantindo-se ao menos uma urna em cada cidade onde existir Unidade 
Socioeducativa, conforme art. 11 do Regimento Eleitoral.

4. Prazo para inscrição de chapas: a partir da data de publicação do edital de convocação até 
[15 de julho de 2025], nos termos do art. 10 do Regimento Eleitoral, das [08hs] às [17h], no Centro 
de Atendimento Socioeducativo Rita Gadelha, João Pessoa. Deverá ser observado as diretrizes 
do art 9º  do regimento eleitoral.

5. Requisitos para candidatura: Conforme disposto nos artigos [3º] a [9º] do Regimento Interno 
Eleitoral. João Pessoa, 07 de julho de 2025. Ewerton Rodrigo Santana, Presidente da Comissão 
Eleitoral. Nilson Matos, Membro da Comissão Eleitoral. Wilton Pontual, Membro da Comissão Eleitoral

Estado tem a maior alta do país para o mês, na comparação com o ano passado, segundo pesquisa do IBGE

Vendas do varejo crescem 9,1% na PB
em maio

Agência Brasil

Descolando da maioria dos 
Estados, as vendas relaciona-
das ao Dia das Mães deste ano 
na Paraíba tiveram forte im-
pacto na performance do vare-
jo no mês de maio. Pesquisa 
Mensal de Comércio (PMC), 
divulgada, ontem, pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), mostra que 
o volume de vendas de maio 
cresceu 9,1% sobre o mesmo 
período do ano passado, apre-
sentando a maior taxa de cres-
cimento do país.

É o segundo mês consecu-
tivo que a Paraíba registra o 
maior crescimento do país. No 
ajuste do IBGE publicado nes-
te mês, referente ao mês abril, 
o indicador do varejo da Paraí-
ba também alcançou o maior 
crescimento do país, com alta 
de 12,8%, passando Santa Ca-
tarina, com 12,5%.

Segundo dados da pesqui-
sa, os estados da Paraíba (9,1%), 
de Alagoas (6,7%), do Espírito 
Santo (6,5%) e o Distrito Federal 
(6,4%) apresentaram as maio-
res altas de maio no varejo, en-
quanto o país registrou alta de 
2,1%. No acumulado de janeiro 
a maio, a Paraíba apresentou 
alta de 6,7%. Já o país acumu-
la crescimento bem abaixo dos 
cinco meses deste ano, 2,2% 
comparado com o ano passado.  

No indicador do comércio 
varejista ampliado — que in-
clui atividades de veículos, mo-
tos, partes e peças, material de 
construção e atacado de pro-
dutos alimentícios, bebidas e 
fumo —, a Paraíba apresentou a 
maior taxa de expansão do país 

em maio (6,1%) sobre o mesmo 
mês do ano passado, enquan-
to a taxa do país foi de apenas 
1,1%. No acumulado de janeiro 
a maio, a Paraíba acumula alta 
de 6,7% e a do país, 1,1%.

 
Destaques

 De acordo com o gerente 
da Pesquisa Mensal de Comér-
cio, Cristiano Santos, Equipa-
mentos e material para escritó-
rio, informática e comunicação 
apresentou resultados positi-
vos em dois dos últimos três 
meses (março e maio), os quais 
têm relação com a depreciação 
do dólar que acontece desde fe-
vereiro.

“Já o resultado positivo 
para Móveis e eletrodomésti-
cos, também em maio, reflete 
um ano melhor para a catego-
ria, que vinha se desenvolven-
do com um certo viés negati-
vo até o primeiro semestre do 
ano passado, mas que depois 
disso teve um bom período de 
crescimento a partir do segun-
do semestre de 2024 e primei-
ro semestre de 2025, apesar dos 
resultados negativos em março 
e abril”, apontou.

Para o secretário de Esta-
do da Fazenda, Marialvo Lau-
reano, a manutenção de uma 
gestão fiscal equilibrada no 
Governo da Paraíba, há seis 
anos, é um dos maiores trun-
fos da gestão do governador 
João Azevêdo, principalmen-
te quando o cenário macroe-
conômico nacional se apresen-
ta mais desafiante com taxas 
de juros mais altas e que ten-
de a afetar setores como o va-

rejo. Contudo, com as contas 
públicas em dia do Estado, so-
bra poupança para realizar-
mos investimentos públicos 
em obras estruturantes, que 
ajudam também a gerar em-
prego, renda e consumo para 
o varejo. Isso tudo ainda alia-
do a uma política de desenvol-
vimento que anda de mãos da-
das com o setor privado, que 
tem gerado novos investimen-
tos, atraído novos negócios, 
além de emprego e renda. É 
por isso que a Paraíba vem se 
destacando nacionalmente em 
indicadores como varejo, em-
prego e potencial de consumo, 
mesmo em um ano difícil dian-
te da conjuntura de taxas de ju-
ros mais altas”, frisou.

 
Refis

Marialvo acrescentou que, 
como o Estado está com con-
tas equilibradas, o governador 
João Azevêdo, sensível à situa-
ção dos empresários diante das 
altas nas taxas de juros, auto-
rizou a realização de um Re-
fis Ampliado no Estado com 
descontos de até 99% de juros 
e multas, que começou neste 
mês. Sabemos que o aumen-
to dos juros no Brasil, além de 
prejudicar as empresas, enca-
rece o preço para o consumi-
dor final, reduz a demanda e 
vendas, daí a necessidade do 
Refis. É uma forma de dar um 
apoio às empresas da Paraíba, 
melhorar o seu fluxo de caixa 
e, assim, manter os empregos 
e, por consequência, o consu-
mo que é tão importante para 
o varejo”, justificou.
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São Paulo tem maior preço do país (R$ 831,37); menor custo é em Aracaju (R$ 557,28)

A Pesquisa Nacional da 
Cesta Básica de Alimentos, 
feita pelo Departamento In-
tersindical de Estatística e 
Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), revelou que o cus-
to da cesta básica diminuiu 
em 11 localidades e aumen-
tou em seis capitais. O levan-
tamento foi feito nos meses 
de maio e junho.

O estudo do Dieese apon-
tou que as maiores baixas 
foram nas capitais Araca-
ju (-3,84%), Belém (-2,39%), 
Goiânia (-1,90%), São Paulo 

(-1,49%) e Natal (-1,25%). As 
maiores altas foram registra-
das em Porto Alegre (1,50%) 
e Florianópolis (1,04%).

Apesar de ter caído o 
custo, a cesta básica em 
São Paulo continua sendo 
a mais cara do país, com o 
valor de R$ 831,37. Na se-
quência, estão Florianópo-
lis (R$ 867,83), Rio de Janei-
ro (R$ 843,27) e Porto Alegre 
(R$ 831,37).

As capitais com os valo-
res da cesta básica mais bai-
xos, porém com a composi-
ção diferente de produtos 
e com menores valores mé-

dios, foram Aracaju (557,28), 
Salvador (R$ 623,85), João 
Pessoa (R$ 636,16) e Natal 
(R$ 636,95).

Na comparação dos va-
lores da cesta de junho do 
ano passado a junho de 2025, 
quase todas as capitais tive-
ram aumento de preço. Nes-
se caso, as variações foram 
de 1,73% em Salvador e 9,39% 
no Recife. A redução ocorreu 
em Aracaju, com -0,83%.

No acumulado do ano, de 
dezembro de 2024 a junho de 
2025, todas as capitais incluí-
das na pesquisa mostraram 
alta nos preços da cesta.

Cesta básica cai em 11 capitais; João 
Pessoa tem o terceiro menor valor

dieese
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Evento promovido pela Secretaria de Direitos Humanos e Cidadania será realizado na sede da Federação Espírita

Conferência municipal começa hoje
assistência social

Começa hoje a 15a Confe-
rência Municipal de Assis-
tência Social, organizada pela 
Prefeitura de João Pessoa, por 
meio da Secretaria de Direi-
tos Humanos e Cidadania 
(Sedhuc), em parceria com o 
Conselho Municipal de As-
sistência Social (CMAS-JP). 
O evento segue até amanhã e 
acontece na Federação Espíri-
ta Paraibana,  na Avenida Ge-
neral Bento da Gama, no 555, 
no bairro da Torre.

Neste ano, a Conferência 
marca os 20 anos do Sistema 
Único de Assistência Social 
(SUAS), com foco na cons-
trução histórica dessa políti-
ca pública, nos seus desafios, 
avanços e na importância da 
resistência frente aos retro-
cessos. O evento reúne usuá-
rios, trabalhadores, entidades 
da sociedade civil, gestores e 
representantes do poder pú-
blico.

A Conferência começa 
com o credenciamento que 

vai das 12h às 14h. Logo em se-
guida, acontece uma apresen-
tação cultural e uma palestra 
magna. Já amanhã, o evento 
será iniciado às 9h e termina-
rá às 16h30.

Com o tema “20 anos do 
SUAS: construção, proteção 
social e resistência”, a Con-
ferência integra o calendário 
oficial do município como um 
espaço de escuta, avaliação e 
proposição de políticas públi-
cas voltadas à área da Assis-
tência Social.

“A Conferência Municipal 
de Assistência Social é um es-
paço que traz toda a norma-
tiva da execução da política 
social no Brasil. A gente traz 
essa proposta para João Pes-
soa, onde nós temos uma ges-
tão plena, com todos os servi-
ços do SUAS e temos muito a 
avançar”, ressaltou Benicleide 
Silvestre, secretária executiva 
de Direitos Humanos e Cida-
dania e presidente do Conse-
lho da Assistência Social. Busca por inscrições foi intensa; tema deste ano é dedicado aos 20 anos do Sistema Único de Assistência Social (SUAS)
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JP A Coordenadoria de 
Promoção à Cidadania 
LGBT participa, até hoje, 
da 2a Reunião Extraordi-
nária da Comissão Nacio-
nal Intergestores da Polí-
tica LGBTQIAPNb+, em 
Palmas, Tocantins. O even-
to, que começou segunda-
feira (7), faz parte de um ca-
lendário anual voltado para 
a discussão e troca de expe-
riências que possam garan-
tir os direitos dessa comuni-
dade em todo o Brasil.

De acordo com Geraldo 
Filho, coordenador da Pro-
moção à Cidadania LGBT 
da Prefeitura de João Pes-
soa, esse encontro entre 
gestores é extremamente 
necessário para o fortaleci-
mento das políticas para a 
população LGBTQIAPNb+.

“É um espaço no qual 
podemos expor os desafios 
e colocar experiências exi-
tosas nos locais onde atua-

mos. Trata-se de uma arti-
culação que, no âmbito da 
administração pública, bus-
ca caminhos para que pos-
samos executar políticas efi-
cazes e fazer planejamentos 
futuros para a população 
LGBTQIAPNb+ em todo o 
Brasil”, salientou o coorde-
nador.

A Comissão Nacional In-
tergestores da Política LGB-
TQIA+ (CNIP-LGBTQIA+) é 
integrada ao Ministério dos 
Direitos Humanos e da Ci-
dadania (MDHC) e coorde-
nada pela Secretaria Nacio-
nal dos Direitos das Pessoas 
LGBTQIA+ (SLGBTQIA+).

A Comissão reúne re-
presentantes das esferas fe-
deral, estadual e municipal 
e tem o compromisso de ser 
um espaço de diálogo no 
sentido de atender as neces-
sidades das pessoas LGBT-
QIAPNb+, desenvolvendo 
políticas públicas.

Coordenadoria foi à reunião da Comissão Nacional Intergestores
lGBtQiaPnb+

Geraldo Filho, coordenador da Promoção à Cidadania LGBT da 
Prefeitura de João Pessoa, disse que encontro entre gestores é necessário 
para o fortalecimento das políticas para a população LGBTQIAPNb+

O prazo de inscrições para 
o processo seletivo que visa ao 
remanejamento de servidores 
técnico-administrativos da ad-
ministração direta e indireta 
do Governo da Paraíba para o 
exercício na Fundação Casa de 
José Américo (FCJA) foi pror-
rogado. 

A data-limite agora é 15 de 
julho, de acordo com o edital re-
tificado e divulgado pela Esco-
la de Serviço Público do Estado 
da Paraíba (Espep), da Secreta-
ria de Estado da Administra-
ção (Sead).

O processo seletivo simpli-
ficado é para atender, especifi-
camente, à demanda de servi-
dores efetivos para a Fundação 
Casa de José Américo. 

O edital na íntegra está no 
endereço eletrônico www.es-
pep.pb.gov.br.

Conforme o novo cronogra-
ma do edital, a lista preliminar 

de inscritos será publicada no 
período de 16 a 18 de julho. A 
publicação da lista preliminar 
de inscritos acontecerá em 21 
de julho. 

A interposição de recurso 
está prevista para 22 de julho. 
Já a lista final de inscritos será 
divulgada no dia 25 de julho. 

De 28 de julho a 1o de agos-
to, será a segunda etapa do pro-
cesso seletivo (banca de entre-
vistas). 

Por fim, no dia 7 de agosto 
haverá a divulgação do resul-
tado final.

Estado prorrogou, ontem, o 
edital do processo seletivo

remanejamento da fcja

n 

 O edital na 
íntegra está 
no endereço 
eletrônico 
www.espep.
pb.gov.br.

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Agevi-
sa) divulgou recomendação 
aos seus inspetores sanitá-
rios e às Vigilâncias Sanitá-
rias dos municípios parai-
banos para que apreendam 
todos os produtos irregula-
res para cabelos que estejam 
sendo comercializados no 
Estado. A iniciativa, segun-
do o diretor-geral da Age-
visa-PB, Geraldo Moreira 
de Menezes, vem reforçar a 
proibição, na Paraíba, da co-
mercialização de várias po-
madas para trançar, alisar e 
modelar cabelos, que podem 
causar graves problemas à 
saúde dos usuários. 

Geraldo Moreira lem-
brou que o problema é mui-
to sério e vem mobilizando 
a Vigilância Sanitária há al-
guns anos, em face da ocor-
rência, em vários Estados do 
País, de efeitos indesejados, 
como cegueira temporária 

(perda temporária da visão), 
forte ardência nos olhos, la-
crimejamento intenso, co-
ceira, vermelhidão, inchaço 
ocular e dor de cabeça. 

Alisantes capilares 
Dentre os produtos 

proibidos estão os alisan-
tes capilares que, conforme 
Alerta publicado na segun-
da-feira (7) pela Anvisa, con-
têm substâncias proibidas, 
como o formol (ou formal-
deído) e o ácido glioxílico. 
Tais produtos, segundo o 
Informe de Segurança nO 
3/2025 (disponível em ht-
tps://www.gov.br/anvi-
sa/pt-br/assuntos/fiscali-
zacao-e-monitoramento/
informes-de-seguranca/
informe-de-seguranca-gg-
mon-no-3-2025-cosmeto-
vigilancia), podem causar 
desde irritações na pele até 
problemas respiratórios e 
danos irreversíveis à estru-

tura capilar. 
O documento destaca 

que, atualmente, o formol 
é permitido em produtos 
cosméticos, no Brasil, ape-
nas como conservante (em 
concentrações de até 0,2%) 
e como endurecedor de 
unhas (até 5%), e que o seu 
uso como agente alisante 
é proibido e representa sé-
rios riscos à saúde. O Alerta 
também enfatiza que “o áci-
do glioxílico, também proi-
bido para essa finalidade, 
pode causar severos danos 
quando aquecido, sendo es-
pecialmente perigoso quan-
do combinado com outros 
procedimentos, como a des-
coloração dos fios”.

Destacando relatos de 
riscos à saúde e aos cabe-
los, relacionados ao uso de 
alisantes capilares, espe-
cialmente aqueles contendo 
substâncias proibidas, como 
formol (ou formaldeído) e 

ácido glioxílico, a Anvisa 
ressaltou que esses produ-
tos podem causar irritações, 
problemas respiratórios e 
danos graves aos fios, como 
quebra, ressecamento e de-
salinhamento da fibra capi-
lar (frizz).

Agevisa recomenda retirada das prateleiras
Produtos caPilares

Formol
Atualmente, o formol 

é permitido em 
produtos cosméticos, 

no Brasil, apenas 
como conservante 
(em concentrações 
de até 0,2%) e como 

endurecedor de unhas 
(até 5%)
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Ideia é que concurso seja permanente a partir de 2027 e se torne uma política de Estado, informou Esther Dweck

Governo quer provas a cada dois anos
cnu

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Agência Brasil
Daniella Almeida 

Agência Brasil

O Governo Federal está tra-
balhando para que o Concur-
so Público Nacional Unificado 
(CPNU) torne-se uma políti-
ca permanente de Estado. A 
informação é da ministra da 
Gestão e da Inovação em Ser-
viços Públicos, Esther Dweck.

“Nossa ideia é que a gente 
possa deixar tudo pronto para 
que essa política torne-se uma 
política permanente”, disse, na 
manhã de ontem, em entrevis-
ta a emissoras de rádio, du-
rante o programa Bom Dia, 
Ministra.

“A gente está trabalhando 
com essa lógica que se torne, 
de fato, uma política perma-
nente. Mas, obviamente, de-
pende. A gente não terá em 
2026. A gente fez em 2025 jus-
tamente porque 2026 é um 

ano eleitoral e tem muito mais 
restrições nessa área de con-
curso”.

Segundo a ministra, a pro-
posta é seguir um caminho 
similar ao do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem). 
“Faz a primeira edição, aper-
feiçoa para próxima. Aperfei-
çoa até que, em um momen-
to, ele fica tão tranquilo que 
você entra num certo voo de 
cruzeiro, tranquilo para per-
manecer”. 

Para que isso ocorra, Es-
ther Dweck falou da parceria 
com a Escola Nacional de Ad-
ministração Pública: “A deci-
são nossa foi, justamente, nes-
sa edição do CPNU 2, chamar 
a Enap para estar mais próxi-
ma na execução do concurso”, 
explicou. 

“A Enap agora é quem fez 
a contratação da banca e as-
sumiu a execução do concur-

so — obviamente, em parceria 
muito forte com o ministério 
[da Gestão e Inovação] que é, 
digamos assim, o gestor da 
política, a ideia é que o con-
curso unificado ocorra perio-
dicamente, a cada dois anos”.

“A gente espera que, a 
partir de 2027, ele volte e 
tenhamos novas edições. 
A ideia de ser bianual seria 
uma ideia bem razoável, de 
dois em dois anos. O ideal 
para o serviço público são 
concursos com menos va-
gas para cada área, mas ob-
viamente somadas muitas 
vagas, e de forma mais pe-
rene e mais frequente, para 
que a gente não tenha gran-
des choques de gerações”.

Diálogo
Ainda no âmbito do 

CPNU, a ministra Dweck 
informa que a pasta está em 

Ministra da Gestão diz que a proposta é seguir um caminho similar ao do Enem

Fo
to

: F
ab

io
 R

od
ri

gu
es

-P
oz

ze
b

om
/A

gê
nc

ia
 B

ra
si

l

diálogo e presta esclareci-
mentos junto ao Ministério 
Público Federal (MPF) que, 
na semana passada, pediu 
a suspensão imediata da se-
gunda edição concurso.

Em janeiro, o MPF reco-
mendou ao ministério e à 
Fundação Cesgranrio, ban-
ca organizadora do CPNU, 
a suspensão da divulgação 
dos resultados finais da pri-

meira edição do certame até 
que falhas no cumprimen-
to de regras relativas a co-
tas raciais previstas na le-
gislação brasileira fossem 
resolvidas.

A ministra da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públi-
cos, Esther Dweck, disse, on-
tem, em Brasília, que a pasta 
mantém diálogo e prestou es-
clarecimentos necessários jun-
to ao Ministério Público Fe-
deral (MPF) que, na semana 
passada, pediu a suspensão 
mediata da segunda edição 
do Concurso Público Nacio-
nal Unificado (CPNU).  

Em janeiro, o MPF reco-
mendou ao ministério e à 
Fundação Cesgranrio, ban-
ca organizadora do CPNU, a 
suspensão da divulgação dos 
resultados finais da primeira 
edição do certame até que fa-
lhas no cumprimento de re-
gras relativas a cotas raciais 
previstas na legislação brasi-

leira sejam resolvidas. 
“A gente tem tido diálogo 

com o Ministério Público Fe-
deral desde  o CPNU 1. Sobre 
essas duas ações que eles fize-
ram, uma a gente foi notifica-
da recentemente. Da segunda, 
a gente ainda não foi notifica-
da, mas não é algo que impede 
de continuar o processo”, ava-
liou Esther;

Ao participar de entrevista 
a emissoras de rádio durante o 
programa Bom Dia, Ministra, 
da Empresa Brasil de Comuni-
cação (EBC) ela destacou que, 
após os primeiros questiona-
mentos relacionados a cotas 
raciais, o ministério contratou 
especialistas para participar 
das chamadas bancas de he-
teroidentificação, responsá-
veis por validar as autodecla-
rações raciais.

“O Brasil, felizmente, já 

aplica cotas há muitos anos. 
Nas universidades, por exem-
plo. Já tinha essa discussão. 
Inicialmente, não havia bancas 
de heteroidentificação. Mas ti-
nha muitos problemas com 
pessoas que entravam e que, 
na verdade, não eram pessoas 
negras. Por ser puramente au-
todeclaração”, acrescentou.

“O Brasil passou a aplicar 
bancas de heteroidentificação. 
A gente foi evoluindo nisso. 
Há uma grande discussão no 
Brasil sobre isso. Pegamos jus-
tamente isso, junto com o Mi-
nistério da Igualdade Racial, 
e chamamos vários especia-
listas para pensar como seria 
feito no nosso concurso”.

Segundo a ministra, um 
ponto positivo é o fato de a 
banca de heteroidentifica-
ção ser presencial. “São cinco 
membros da banca, todos eles 

certificados, todos eles fazem 
curso de formação para poder 
estar ali. É uma avaliação indi-
vidual se aquela pessoa é uma 
pessoa sujeita à discriminação. 
Essa é a pergunta que é feita”.

“Não é um tribunal. As pes-
soas não avaliam caracterís-
ticas físicas. Obviamente que 
avaliam fenótipo, mas não 
existe um parâmetro. É uma 
avaliação daquelas pessoas 
que foram treinadas”, garantiu.

Esther lembrou que, no 
CPNU 1, era necessário ter 
a validação da maioria dos 
membros da banca de heteroi-
dentificação. “Eram cinco pes-
soas, então, pelo menos três 
tinham que dizer se aquela 
pessoa é uma pessoa negra. 
Caso elas não aprovassem, a 
pessoa tem direito a recurso. 
Aí, vai para uma nova ban-
ca, com três pessoas e, aí sim, 

são imagens que foram grava-
das e fotos feitas naquele dia 
em que ela foi presencialmen-
te. Mais três pessoas avaliam 
e, de novo, tem que ter maio-
ria. No mínimo duas pessoas 
tinham que dizer que aque-
la pessoa era negra para ela 
ter o seu recurso aprovado”, 
acentuou.

A seguir, a ministra disse 
que “do CPNU 1 para o 2, na 
banca, a gente fez uma inova-
ção fruto de debate com o Con-
gresso Nacional, que foi su-
per importante. Supondo que 
a pessoa não teve maioria na 
primeira banca, por exemplo, 
quatro pessoas não confirma-
ram a autodeclaração e uma 
pessoa confirmou, ela pede re-
curso e vai de novo para uma 
banca. Supondo que ainda seja 
dois a um, ou seja, dois não 
confirmam e um confirma, 

essa pessoa irá passar”.
“Por quê? A gente está dis-

cutindo o que é uma dúvida 
plausível sobre a autodecla-
ração. Então, se pelo menos 
uma pessoa na banca original 
e uma pessoa na segunda ban-
ca confirmarem a autodeclara-
ção, a sua autodeclaração será 
confirmada. Isso é uma mu-
dança importante que a gen-
te fez já avançando”, concluiu 
a ministra.

CNPU
O Ministério Público Fede-

ral (MPF) alega que o CPNU 
2 foi lançado no último dia 30 
“sem a correção das falhas es-
truturais apontadas em ação 
civil pública ajuizada há uma 
semana e sem adoção de medi-
das capazes de garantir o cum-
primento efetivo das cotas ra-
ciais no certame”.

Dwerck diz manter diálogo e presta esclarecimentos ao MPF

Concluintes de graduação 
em Medicina inscritos no Exa-
me Nacional de Desempenho 
de Estudantes (Enade) e demais 
interessados podem  inscrever-
-se para o Exame Nacional de 
Avaliação da Formação Médica 
(Enamed) exclusivamente pelo 
Sistema Enamed. O prazo segue 
até 18 de julho.

As provas serão aplicadas 
no dia 19 de outubro e  conside-
rarão conteúdos, habilidades e 
competências das áreas de clí-
nica médica; cirurgia; ginecolo-

gia e obstetrícia; pediatria; me-
dicina da família e comunidade; 
saúde coletiva e, de maneira in-
terdisciplinar, da área de saú-
de mental.

Em nota, o Ministério da 
Educação (MEC) informou que 
a avaliação será baseada em cri-
térios definidos para o Enade, 
observadas as Diretrizes Cur-
riculares Nacionais (DCNs), os 
normativos e as legislações de 
regulamentação do exercício 
profissional vigentes e pertinen-
tes à área médica.

Serão, ao todo, 100 questões 
objetivas, de múltipla escolha, 
com quantidade idêntica para 

Inscrições para o Enamed já estão 
abertas; prazo segue até 18 de julho

Desempenho De estuDantes

cada uma das áreas da Medici-
na abordadas.

Também devem compor o 
exame um questionário para o 
estudante concluinte do curso 
de Medicina inscrito no Enade e 
um questionário contextual para 
os demais participantes, ambos 
de preenchimento obrigatório, 
além de um questionário de per-
cepção de prova.

Entenda
A participação no Enamed 

é obrigatória para quem esti-
ver habilitado e inscrito no Ena-
de pelo coordenador do curso, 
como concluinte de graduação 
em Medicina.

Podem participar ainda, de 
forma voluntária, demais inte-
ressados em utilizar os resulta-
dos nos processos seletivos das 
especialidades médicas de aces-
so direto do Exame Nacional de 
Residência (Enare).

Os objetivos do Enamed, se-
gundo o MEC, incluem: verifi-
car se os concluintes dos cursos 
de medicina adquiriram as com-
petências e habilidades exigidas 
pelas DCNs; e fornecer insumos 
para o aprimoramento das gra-
duações em Medicina.Avaliação das provas terá critérios definidos para o Enade

Fo
to

: M
ar

ce
lo

 C
am

ar
go

/A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

Os participantes da pri-
meira edição da Prova Na-
cional Docente (PND) que ti-
veram o pedido de isenção 
da taxa de inscrição negado 
pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep) 
já podem entrar com recurso 
da decisão até sexta-feira (11).

Os resultados das solici-
tações foram publicados pela 
autarquia federal, na segun-
da-feira (7), na página do par-
ticipante com login da plata-
forma Gov.br.

A interposição do recurso 
deve ser feita, exclusivamen-
te, pelo Sistema PND com o 
novo envio da documentação 
que comprove uma das situa-
ções abaixo:

• Formandos de cursos de 
licenciatura e estar inscrito no 
Exame Nacional de Desem-
penho de Estudantes (Enade) 
2025 pela instituição de Ensi-
no Superior;

• Pessoas em situação de 
vulnerabilidade socioeconô-
mica, por serem membros de 

família de baixa renda ins-
crita no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Gover-
no Federal (CadÚnico), com 
renda familiar por pessoa de 
até meio salário mínimo (R$ 
759, em 2025);

• Doadores de medula ós-
sea em entidades reconheci-
das pelo Ministério da Saú-
de, conforme lei federal que 
trata da isenção de taxas de 
concursos.

O valor da taxa de inscri-
ção será de R$ 85.

Documentação necessária
De acordo com o edi-

tal público da PND 2025, no 
caso de concluintes de curso 
de licenciatura, é necessário 
apresentar declaração emi-
tida pela instituição de Ensi-
no Superior que comprove a 
inscrição no Enade 2025, com 
assinatura e carimbo ou as-
sinatura eletrônica, chave de 
autenticação ou ainda outro 
meio que confirme a autenti-
cidade do documento.

Os inscritos no CadÚni-
co devem informar os dados 
pessoais iguais aos dados ca-
dastrados na Receita Federal. 

Não serão aceitos protocolos 
de inscrição no cadastro fe-
deral. O Inep avisa que con-
sultará o órgão gestor do 
cadastro para confirmar a 
condição declarada pelo par-
ticipante.

Caso seja doador de me-
dula óssea, o participante de-
verá inserir no site do Siste-
ma PND, o documento que 
comprove a condição, com 
nome completo; a descrição 
do que motivou a solicitação 
ou o código correspondente 
à Classificação Internacional 
de Doença (CID 10).

Resultado
A solicitação de isenção de pa-
gamento da taxa de inscrição 
para a PND será reprovada se 
o participante não comprovar 
as informações prestadas com 
os documentos necessários ou 
informar dados incompatí-
veis, contraditórios ou falsos.

O resultado definitivo de 
quem conseguiu a isenção do 
pagamento da taxa de inscri-
ção na Prova Nacional Docen-
te será divulgado pelo Inep, 
na próxima segunda-feira, 14 
de julho.

Prazo para entrar com recurso da 
isenção da taxa na PND vai até sexta

inep
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Botafogo, Sousa e Treze continuam decepcionando os seus torcedores com campanhas irregulares, 
após a realização de 11 rodadas, e seguem distantes da zona de classificação para a segunda fase

Pobre futebol
O encerramento da 11a ro-

dada do Campeonato Brasilei-
ro Séries C e D manteve o Treze 
e o Botafogo distantes da zona 
de classificação ao mata-mata 
das respectivas divisões do tor-
neio nacional. Para o Galo, res-
tam apenas três confrontos no 
Grupo A3 da Quarta Divisão, 
sendo o próximo contra o Sou-
sa, no sábado (12), no Marizão; o 
Belo, por sua vez, ainda tem oito 
jogos pela frente na Terceirona e 
volta a entrar em campo no do-
mingo (13), para duelar com o 
Londrina, em casa.

Botafogo
O Belo segue na luta pela 

permanência na Terceirona. O 
embate mais recente, contra o 
São Bernardo, na última segun-
da-feira (7), terminou em empa-
te  de 1 a 1  e manteve o conjunto 
pessoense na primeira coloca-
ção da zona de rebaixamento. 

O resultado, no entanto, pôs 
fim a uma sequência de três re-
veses seguidas (a última, dian-
te do Itabaiana, pela 10a roda-
da). Até aqui, a agremiação tem 
10 pontos e acumula duas vi-
tórias, quatro empates e cinco 
derrotas. Após a partida contra 
o Bernô, o técnico interino, Zé 
Carlos, afirmou estar satisfeito e 
fez um balanço sobre o desem-
penho da equipe.

“Muito feliz pela entrega dos 
atletas, um jogo em que nós con-
seguimos colocar o que nós trei-
namos na semana. Não enfren-
tamos qualquer equipe, é o São 
Bernardo, que hoje foi para a oi-
tava colocação. Uma equipe de 
bons investimentos, bons atle-
tas. Se vocês visualizarem, eles 
colocaram no segundo tempo 
atletas muito importantes como 
o Vítor Andrade, o Silas, o Feli-
pe Garcia. São atletas importan-
tíssimos do cenário nacional. 
Mas, mesmo assim, nós conse-
guimos fazer o que planejamos”, 
pontuou.

“Nós precisamos mudar a 
chave. E esse ponto, eu falei para 
eles no vestiário, podem valori-
zar que é o ponto que nos fará 
sair dessa zona no jogo seguinte 
e é o ponto que nos classificará, 
mas não dá para falar em clas-
sificação, porque nós estamos 
na zona de rebaixamento. Mas 
eu gostei muito da entrega, só 
tenho a parabenizar os atletas, 
comissão técnica, staff, todo o 
grupo nosso. Uma semana mui-
to boa, proveitosa, leve. Com a 
chegada do Felipe Albuquerque 
para somar, para agregar, eu te-
nho certeza que a gente está no 
caminho certo para sair dessa 
situação. O que eu peço aos tor-
cedores é que abraçem da for-
ma que eles fizeram aqui hoje; 
algumas vaias, é natural, é nor-
mal. Somos brasileiros, vivemos 
de paixão, mas nós vamos nos 
entregar ao máximo. Os atletas 
vão se entregar ao máximo para 
sair dessa situação e vamos sair, 
sim”, projetou.

Piza
Ontem, no início da tarde, a 

SAF do Belo anunciou o novo 
treinador, um velho conhecido, 
Evaristo Piza, para o lugar de 
Márcio Fernandes, demitido após 
a derrota de 1 a 0 para o Itabaiana 
na 10a rodada do Brasileiro. O 
comunicado da SAF foi feito pelas 
redes sociais. Na temporada 
passada, quando esteve à 
frente do Alvinegro da Estrela 
Vermelha, o aproveitamento de 
Piza foi de 59,72% no período 
de 24 jogos.  Ele foi quem deu 
o último título estadual ao 
Botafogo. Ontem, a diretoria 
apresentou o novo diretor 
executivo, Felipe Albuquerque. 
O Alvinegro da Estrela Vermelha 
volta à preparação durante a 
semana para tentar reencontrar 
o caminho da vitória diante do 
Londrina na próxima rodada 
do certame nacional. Além do 
empate, o Belo ainda perdeu o 
atacante Henrique Dourado para 
o próximo jogo, já que ele sofreu 
fratura nas costelas. 

Treze
O Alvinegro do São José 

ampliou sua série sem vitórias, 
na noite da última segunda- 
-feira (7), ao ser derrotado pelo 
Horizonte, em casa, por 2 a 0. O 
triunfo mais recente da equipe 
ocorreu em 18 de maio, quando 
venceu o Ferroviário por 1 a 0, 
ainda na 5a rodada, também no 
Estádio Amigão. Desde então, 
acumulou cinco reveses e um 
empate. Após mais um tropeço, o 
técnico William De Mattia voltou 
a destacar, em entrevista coletiva, 
que o aspecto emocional tem 
influenciado negativamente o 
rendimento do grupo. 

“A gente está aqui para repre-
sentar o torcedor e temos uma 
história no clube, em 2023 e 2024, 
nós, juntos com todos, não per-
demos nenhum jogo em casa, jo-
gando Copa do Brasil, Copa do 
Nordeste, Estadual. E agora, em 

dois jogos dentro de casa, duas 
derrotas. Então, o meu diagnósti-
co é que essa parte psicológica do 
atleta, após erros que acontecem, 
desestabiliza. Para jogar em um 
clube grande como o Treze, tem 
que ter personalidade, tem que 
ter maturidade. Algumas pes-
soas talvez não tenham passado 
por esse tipo de situação, por esse 
tipo de pressão”, afirmou.

Ciente do aumento da pres-
são por resultados e a importân-
cia da temporada para o clube, 
o treinador reconheceu a frus-
tração da torcida e reforçou seu 
comprometimento com o traba-
lho à frente do elenco galista.

“É um ano diferente, é um 
ano de centenário do clube, o tor-
cedor tem uma expectativa enor-
me. O torcedor está correto. Eu, 
quando era criança, tinha o meu 
time do coração e a paixão. En-
tão, não tenho nada para falar 

para o torcedor. Nós temos três 
jogos, nós temos que trabalhar. 
Eu confio muito no meu traba-
lho. O meu trabalho é bom. Eu 
tenho certeza disso, convicção. 
Então, é ter vergonha na cara, 
dignidade. A gente tem três jo-
gos, no mínimo, nove pontos 
para disputar, e eu vou dar, como 
sempre falei, o meu melhor”, ga-
rantiu De Mattia. Atual lanterna 
do Grupo A3, o Treze tem ape-
nas 10 pontos, quatro a menos 
que o Ferroviário, atual quarto 
colocado. São três vitórias, sete 
derrotas e um empate acumula-
dos até aqui. Nas próximas ro-
dadas, o Galo duela com Sousa,                                                          
América-RN e Santa Cruz-PE. 
O Sousa é o outro time paraiba-
no que faz má campanha no Bra-
sileiro e está fora do Z4, com 11 
pontos. No último sábado, o cam-
peão paraibano empatou sem 
gols com o Ferroviário.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Classificação da Série C
Clubes PG J V E D GP GC SG

1o Caxias-RS 24 11 8 0 3 21 14 7

2o Ponte Preta 23 11 7 2 2 11 7 4

3o Ypiranga-RS 20 11 6 2 3 11 10 1

4o Londrina 20 11 5 5 1 19 10 9

5o Náutico 16 11 4 4 3 12 6 6

6o CSA 16 11 4 4 3 14 11 3

7o Ituano 16 11 4 4 3 12 10 2

8o São Bernardo 16 11 4 4 3 10 8 2

9o Floresta 16 11 4 4 3 7 8 -1

10o Guarani 15 11 4 3 4 10 10 0

11o Brusque 15 11 4 3 4 9 10 -1

12o Maringá 14 11 3 5 3 14 14 0

13o Figueirense 13 11 3 4 4 14 13 1

14o Tombense 11 11 2 5 4 8 11 -3

15o ABC 11 11 1 8 2 10 13 -3

16o Itabaiana 10 11 3 1 7 9 14 -5

17o Botafogo-PB 10 11 2 4 5 10 11 -1

18o Anápolis 10 11 1 7 3 7 12 -5

19o Confiança 9 11 2 3 6 11 17 -6

20o Retrô 8 11 2 2 7 4 14 -10

n 12/7 

17h
Itabaiana x Confiança
São Bernardo x Ponte Preta
19h30
Tombense x ABC
Floresta x Ypiranga-RS

n 13/7

16h30
Guarani x Ituano
Botafogo-PB x Londrina
19h
Caxias-RS x Anápolis
Figueirense x Náutico

n 14/7

Retrô x CSA
Maringá x Brusque

12a Rodada

    pb no brasileiro      

Jogador do Botafogo-PB 
cercado por três do São 
Bernardo no empate 
de 1 a 1 em jogo no 
Almeidão
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A SAF do Belo fez promessas mirabolantes ao 
assumir o clube e colocou o acesso à Série 
B do Campeonato Brasileiro como meta 

principal na temporada, após perder o título estadual 
para o Sousa, no Estádio Almeidão. A competição 
nacional teve início, para o time paraibano, no dia 
12 de abril, jogando em casa contra o Confiança, 
e uma vitória de 3 a 0 fez a torcida se empolgar, 
afinal, iniciava a disputa na ponta da tabela e 
todos sonhavam com a repetição da campanha 
de 2024, quando fez o maior número de pontos e 
entrou no quadrangular decisivo como favorito, mas 
decepcionou e só venceu uma partida, a última, de 
3 a 0 para o Remo. Acumulou três derrotas e dois 
empates na fase final. 

Frustração geral
Na disputa de 2025, já se passaram quase três 

meses, e a campanha chega a ser mais desastrosa 
que a de 2020, quando só se livrou do rebaixamento 
na última rodada. Há cinco anos atrás tínhamos 11 
pontos após o mesmo número de rodadas, agora 
temos 10. Dá para sonhar com o acesso ainda ou 
é melhor trabalhar para escapar do descenso? 
Acredito que a segunda opção, pelas atuações do 
time, é a mais viável, embora a distância para a zona 
de classificação não seja grande, separada por seis 
pontos, e faltando ainda oito rodadas. No Almeidão 
ainda tem quatro jogos, e os outros serão fora de 
João Pessoa. O torcedor do Belo está desanimado e 
não é para menos. Vejam que apenas 2.509 pessoas 
presenciaram o empate de 1 a 1 com o São Bernardo 
na última segunda-feira (7), na capital.

A crise se instalou na Maravilha do Contorno, 
mostrando que as escolhas feitas pela SAF do 
Belo foram equivocadas. Dois técnicos já se foram, 
Antônio Carlos Zago e Márcio Fernandes, alguns 
jogadores dispensados, outros contratados, mas sem 
nenhuma melhora na tabela de classificação. Para 
o torcedor ter uma ideia, a folha de pagamento do 
elenco se aproxima dos R$ 370 mil, com jogadores 
ganhando entre R$ 8 mil e R$ 25 mil, um padrão 
altamente razoável para um clube da Série C do 
Brasileiro. Antes dos festejos juninos, na semana do 
jogo contra o Caxias-RS, aqui no Almeidão, a SAF 
chegou a anunciar uma gratificação de até  
R$ 1 milhão para os jogadores, caso conseguissem 
vencer os quatro jogos seguintes — contra o Caxias, 
perdeu de 2 a 1; Itabaiana, perdeu de 1 a 0; São 
Bernardo, empatou de 1 a 1 — e resta o Londrina, 
no próximo domingo. Dos sonhados 12 pontos para 
emergir na tabela, até agora, somente um, podendo 
chegar a quatro, se vencer o time paranaense. O 
que esperar? Realmente está muito difícil mudar 
esse panorama, se não houver investimento em 
contratações de melhor nível técnico. Do contrário, o 
time vai agonizar na parte de baixo para escapar do 
rebaixamento, o que seria o maior desastre, tendo em 
vista a maior dificuldade que é disputar a Série D.

Sousa e Treze
Já os outros dois times paraibanos, Treze e 

Sousa, seguem decepcionando e, com certeza, 
um dos dois ficará fora da segunda fase ou, até 
mesmo, os dois podem morrer abraçados. Faltam 
apenas três rodadas e o cenário do Grupo A3 mostra 
que Santa Cruz-PE, Central e América-RN estão 
classificados. A briga é pela quarta vaga e nela 
se inserem Ferroviário (14 pontos), Santa Cruz-RN 
(13), Sousa (11), Horizonte (11) e Treze (10). O Galo 
perdeu de 2 a 0 para o time cearense, no Amigão, 
na última segunda-feira (7), na inauguração da 
nova iluminação. O Governo do Estado investiu 
alto para proporcionar mais luz nos estádios da 
Paraíba, porém nossos clubes não têm “enxergado” 
bem essa melhoria, diante dos fracos resultados. O 
Sousa ainda tem dois jogos em casa nesta reta final, 
o primeiro contra o Treze, no Marizão; e o segundo, 
na última rodada, contra o Santa Cruz-RN. Joga 
fora na 13a rodada contra o Central, em Caruaru. O 
Galo fará apenas um jogo em casa, na rodada, de 
número 13, diante do América-RN. O outro jogo, longe 
do Amigão, será contra o atual líder, Santa Cruz-PE, 
já classificado. Como se vê, a situação dos times 
paraibanos, no Brasileiro, é muito difícil em termos de 
classificação.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Evento no Ginásio O Ronaldão, entre os dias 8 e 9 de agosto, reunirá judocas de vários estados do Nordeste

Copa Nacional será em João Pessoa
JudÔ

Estão abertas as inscri-
ções para a primeira edição 
da Copa Nacional Cidade de 
João Pessoa de Judô, que será 
realizada nos dias 8 e 9 de 
agosto, no Ginásio Poliespor-
tivo O Ronaldão, na capital 
paraibana. O evento, organi-
zado pela Federação Parai-
bana de Judô (Fepaju), marca 
um importante passo para o 
fortalecimento da modalida-
de na região e já gera grande 
expectativa entre atletas, téc-
nicos e federações.

Organizada com o obje-
tivo de valorizar os talentos 
locais e promover a integra-
ção entre estados, a Copa é 
um evento da casa, mas com 
portas abertas para federa-
ções vizinhas, incentivando 
a união e o crescimento do 
judô nordestino. A competi-
ção deve reunir centenas de 
atletas de diversas categorias, 
consolidando João Pessoa  
como um novo centro de re-
ferência para a modalidade.

“Teremos vários estados 
já confirmados, entre eles Rio 
Grande do Norte, Pernam-
buco, Alagoas, Ceará e ou-
tros daqui da nossa região. 
É um evento que a gente es-
pera, aproximadamente, mil 
atletas inscritos, e servirá 
como fase preparatória para 
o Campeonato Brasileiro Sub 
13 e Sub 15, que também será 
realizado em João Pessoa, 
no Ginásio O Ronaldão. En-
tão, vai ser um evento extre-
mamente importante para 
a gente fazer os nossos últi-
mos ajustes para os nossos 
atletas”, explicou João Neto, 
coordenador da Seleção Pa-
raibana de Judô.

Para participar da Primei-
ra Copa Nacional Cidade de 
João Pessoa de Judô todos os 
clubes, técnicos e atletas de-
verão estar em situação regu-
lar, devidamente registrados 
nas federações coirmãs esta-
duais e cadastrados na plata-
forma Zempo da Confedera-
ção Brasileira de Judô (CBJ).

O período regular de ins-
crições encerra-se no dia 30 

de julho. A taxa de inscrição 
para as classes Sub 11, Sub 13, 
Sub 15, Cadete, Júnior, Sênior, 
Dangai e Veteranos é de R$ 80 
(mesmo valor para os interes-
sados em participar do Festi-
val Infantil). A inscrição tar-
dia (do dia 31 de julho até 2 de 
agosto), para todas as classes, 
custará  R$ 100.

Eduarda Oliveira
 No último final de sema-

na, foi realizada a Taça Euro-
peia Júnior de Judô, sediada 
na cidade de Praga, Repúbli-
ca Tcheca. Representando o 
Brasil, a atleta paraibana Ma-
ria Eduarda Oliveira (Duda) 
brilhou nos tatames interna-
cionais e conquistou a meda-
lha de prata (-70kg).

“A excelente performance 
de Duda reafirma o talento e 
o potencial dos nossos jovens 
atletas, elevando o nome do 
Brasil no cenário do judô eu-
ropeu e reforçando o compro-
misso com o alto rendimento 
esportivo”, publicou a Fepaju 
em post de comemoração no 
Instagram.

A judoca paraibana tem 
alcançado cada vez mais pres-
tígio no cenário nacional e in-
ternacional, o que lhe rendeu 
a contratação por um clube 
paulista, pelo qual começará 
a atuar nos próximos meses.

“Essa foi a última competi-
ção internacional para a con-
vocação para o Campeona-
to Mundial. Eduarda, hoje, é 
a segunda colocada no ran-
king internacional e, com cer-
teza, ela estará na próxima 
convocação para o Mundial. 
Em breve, ela, quando voltar 
para o Brasil, vai se despedir 
da Paraíba, pois foi contrata-
da por um clube do estado de 
São Paulo. Possivelmente, ela 
irá para o Sesi, da cidade de 
Botucatu”, explicou o sensei 
João Neto.

Todos os convocados para 
a Taça Europeia fazem par-
te da delegação do Brasil nos 
Jogos Pan-Americanos Jú-
nior Assunção 2025, marca-
dos para o próximo mês, e 
usaram a etapa como parte 
da preparação para o evento 
continental. 

SAF do Belo gera 
muita frustração

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Quatro atletas brasilei-
ros representam o país no 1o 
Camping Mundial de taek-
wondo paralímpico, pro-
movido pela World Taek-
wondo (WT), em Muju, na 
Coreia do Sul. A ativida-
de está acontecendo des-
de o início do mês e vai até 
amanhã, no centro de trei-
namento Taekwondowon, 
referência mundial na mo-
dalidade.

A ação, organizada pela 
entidade internacional, reú-
ne 36 atletas de 17 países e 
tem como objetivo o desen-
volvimento técnico de atle-
tas já consolidados no ce-
nário internacional, além 
de jovens em ascensão. O 
Camping inclui treinos, pa-
lestras e sessões estratégi-
cas voltadas à preparação 
de alto rendimento.

Entre os convocados para 

o evento, a mineira e cam-
peã paralímpica Ana Caro-
lina Moura, a paraibana Sil-
vana Fernandes e a paulista 
Débora Menezes — as duas 
medalhistas paralímpicas 
—, e o carioca Lucas Vicen-
te, medalhista de prata nos 
Jogos Parapan-Americanos 
de Santiago 2023.

O treinador Rodrigo Fer-
la, eleito melhor técnico de 
Parataekwondo do Mun-

do pela World Taekwondo, 
também foi convidado para 
liderar as sessões de treina-
mento durante o camping.

Após o encerramento da 
programação em Muju, os 
atletas brasileiros seguem 
para a cidade de Chung-
cheon, onde disputam, no 
próximo dia 11, o World 
Challenge, competição que 
soma pontos importantes 
no ranking internacional.

Silvana Fernandes treina na Coreia do Sul
taekwondo
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A paraibana Silvana Fernandes, medalhista em Paris, volta a competir na próxima sexta-feira (11), na Coreia do Sul

A paraibana Maria Eduarda (primeira à esquerda) conquistou a medalha de prata na Taça Europeia Júnior de Judô
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Em 12 confrontos oficiais, o time espanhol venceu cinco vezes contra quatro da equipe francesa e três empates

Real e PSG decidem vaga para a final
Mundial de Clubes

Curtas

Di María se emociona no
retorno ao Rosario Central

O reencontro de Di María com o Rosario Central 
foi marcado por emoção, lágrimas e promessas. 
Apresentado na última segunda-feira (7) diante da 
imprensa e de torcedores, no Gigante de Arroyito, 
o camisa 11, de 37 anos, confirmou aquilo que era 
desejo público há anos: voltar ao clube do coração. 
Após o Mundial de Clubes disputado pelo Benfica, 
o atacante retornou à Argentina e sacramentou o 
último grande capítulo de sua carreira — aquele 
que ele próprio define como mais especial. “Estou 
feliz com a minha família, era o que eu desejava: 
jogar outra vez no Central. Voltar a morar em 
Rosario, vestir essa camisa... É mais do que tudo que 
fiz na minha carreira”, afirmou.

O vínculo é afetivo, mas também prático: Di 
María chega em plena atividade, após fazer 44 
partidas, marcar 19 gols e dar nove assistências 
pelo Benfica na temporada europeia. 

Excesso de velocidade deve
ter causado a morte de Jota

A polícia espanhola acredita que Diogo Jota 
estava dirigindo acima do limite de velocidade 
quando ele e seu irmão morreram em um acidente 
de carro na semana passada, no norte da Espanha. 
O jogador do Liverpool e da Seleção Portuguesa 
foi enterrado em seu país, no último sábado (5). A 
morte dos dois atletas chocou o mundo do futebol. 
Jota, que era muito popular nos times que jogava, 
vivia um dos melhores momentos de sua carreira, 
vindo de títulos tanto com o clube inglês quanto com 
sua Seleção. Além disso, havia acabado de casar 
com sua namorada de longa data, com quem teve 
três filhos. Ontem, a Guarda Civil espanhola disse 
acreditar que Jota estava dirigindo muito rápido 
quando a Lamborghini saiu da pista, após estourar 
um dos pneus do carro alugado. As autoridades, 
contudo, afirmaram que a investigação sobre a 
causa do acidente ainda está em andamento.

Hérnan Crespo comanda o
São Paulo contra o Mengo

O técnico Hernán Crespo está oficialmente 
liberado para estrear no comando do São Paulo. 
O nome do argentino foi publicado no Boletim 
Informativo Diário da CBF (BID), o que permite 
sua presença à beira do campo no duelo com 
o Flamengo, neste sábado (12), às 16h30, no 
Maracanã, pela 13a rodada do Campeonato 
Brasileiro. Crespo já vinha dirigindo os treinos 
da equipe desde o fim de junho, mas ainda não 
estava regularizado. Agora, o treinador poderá 
comandar o time tricolor oficialmente no retorno do 
time à Série A, após a paralisação para o Mundial 
de Clubes. Curiosamente, o registro de Crespo 
ocorreu antes mesmo da rescisão de contrato de 
seu antecessor, Luis Zubeldía, ser publicada no 
BID. O São Paulo ainda negocia os termos do 
encerramento do vínculo com o técnico que deixou 
o clube no fim do mês passado.

Arana está recuperado e
reforça o Atlético Mineiro

Depois de quase dois meses fora, Guilherme 
Arana está novamente à disposição do Atlético-MG. 
O lateral foi liberado pelo Departamento Médico e 
passa a ser opção para o técnico Cuca no retorno 
do Campeonato Brasileiro. A equipe volta a campo 
no próximo sábado (12), às 21h, diante do Bahia, 
na Arena Fonte Nova. Arana se recuperou de uma 
lesão muscular na coxa direita, sofrida em 14 de 
abril, contra o Vitória. Ele ainda tentou antecipar 
o retorno no clássico contra o Cruzeiro, em 18 de 
maio, mas ficou menos de 20 minutos em campo até 
sentir novamente o problema. Desde então, vinha 
fazendo tratamento e atividades individualizadas 
na Cidade do Galo. A expectativa é que o camisa 
13 reassuma a titularidade como lateral-esquerdo. 
Com isso, Rubens, que vinha atuando na posição, 
pode voltar ao meio campo — setor onde se sente 
mais à vontade e tem a confiança do treinador.

O Paris Saint-Germain, 
atual campeão europeu, tenta-
rá superar o Real Madrid, hoje, 
às 16h (horário de Brasília), no 
MetLife Stadium, localizado em 
East Rutherford, Nova Jersey, 
em busca de uma vaga na final 
do Mundial de Clubes da Fifa. 
Os franceses Ousmane Dem-
bélé, do PSG, e Kylian Mbappé, 
do Real Madrid, terão um duelo 
à parte em campo. Eles já joga-
ram juntos pelo PSG, hoje em la-
dos opostos, e foram campeões 
do mundo em 2018, na Rússia.

Os dois clubes nunca se en-
frentaram em uma fase tão 
avançada de uma competição 
oficial, mas já se acostumaram 
a se encontrar com frequência 
no cenário europeu. Até agora, 
em 12 confrontos oficiais, são 
os jogadores da capital espa-
nhola que levam vantagem so-
bre os franceses, com cinco vi-

tórias para o Real, quatro para 
o PSG e três empates. Agora, 
o PSG enfrenta o Real Madrid 
em uma emocionante semifi-
nal. A equipe de Luis Enrique 
conquistou a tríplice coroa his-
tórica na temporada 2024-2025, 
vencendo a Ligue 1 francesa, 
a Copa da França e a Liga dos 
Campeões da UEFA. Dessa vez, 
eles enfrentam um Real Madrid 
que passou pela primeira tem-
porada sem títulos desde 2020-
-2021, mas que, agora sob o co-
mando do novo técnico Xabi 
Alonso, quer erguer o título da 
Copa do Mundo de Clubes pela 
sexta vez, um recorde.

O PSG está vivendo um mo-
mento verdadeiramente im-
pressionante na história do clu-
be e quer dar continuidade à 
sua memorável temporada, em 
que conquistou a tríplice co-
roa de 2024-2025, adicionando 
o título da Copa do Mundo de 
Clubes.

Embora o time de Luis En-
rique tenha perdido para o Bo-
tafogo em sua segunda partida 
da fase de grupos, a campanha 
tem sido tranquila. Eles vence-
ram todos os outros jogos, sem 
sofrer gols, e chegaram às se-
mifinais após vitórias por 4 a 0 
e 2 a 0 sobre o Inter de Miami e 
o Bayern de Munique, respec-
tivamente.

Na vitória sobre o Bayern, 
nas quartas de final, o PSG ter-
minou a partida com nove jo-
gadores, após as expulsões de 
Willian Pacho e Theo Hernan-
dez — ambos estão suspensos.

Já Xabi Alonso está inician-
do um novo capítulo no  Real 
Madrid, time 15 vezes cam-
peão europeu, tendo assumi-
do o comando antes da Copa 
do Mundo de Clubes.

O lendário ex-meio-cam-
pista espanhol levou os “blan-
cos”, até agora, às semifinais da 
competição após vitórias aper-
tadas sobre Juventus e Borussia 
Dortmund, nas oitavas e quar-
tas de final, respectivamente.

O cartão vermelho de 
Dean Huijsen contra o Dort-
mund o deixará de fora da 
partida contra o PSG, então 
Alonso agora precisa escolher 
entre Raúl Asencio, Éder Mi-
litão ou Jacobo Ramón para 
ocupar seu lugar.

O presidente da Fi fa,  
Gianni Infantino, se reuniu 
com Ronaldo Fenômeno, Eric 
Trump, filho do presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, e outras personalida-
des, na noite da última segun-
da-feira (7), para apresentar o 
troféu do Mundial de Clubes.

Depois de passar pelas ci-
dades de todos os 32 clubes do 
Mundial, a taça chegou ontem 
em Nova York e fica cinco dias 
exposta no átrio da Trump To-
wer, das 10h às 17h (horário lo-
cal), até o sábado (12), véspera 
da final da competição, mar-
cada no MetLife Stadium, em 
East Rutherford.

Infantino anunciou a aber-
tura de um escritório de repre-
sentação da Fifa na Trump To-
wer, após a inauguração dos 
escritórios da entidade em Mia-
mi, que abrigam a Divisão Jurí-
dica e de Conformidade, além 
de colegas envolvidos na exe-
cução operacional do Mundial 
e da Copa do Mundo de 2026. O 
arranha-céu foi construído no 
início da década de 1980 e igbi-
rar usado por Trump para es-
tabelecer uma imagem pública 
de empreendedor de sucesso.

“A Fifa é uma organização 
global e, para ser global, é pre-

ciso ser local, é preciso estar 
em todos os lugares, então pre-
cisamos estar em Nova York, 
não apenas para o Mundial e 
para a Copa do Mundo do ano 
que vem. Precisamos estar em 
Nova York também no que diz 
respeito à localização dos nos-
sos escritórios”, justificou o pre-
sidente da Fifa.

O cartola que comanda a 
entidade máxima do futebol 
distribuiu sorrisos e agradeci-
mentos ao presidente Trump e 
ao seu filho. “É fato que rece-
bemos um grande apoio do go-
verno e do presidente, por meio 
da força-tarefa da Casa Bran-
ca, para o Mundial de Clubes e 
para a Copa do Mundo no ano 
que vem”, afirmou ele. “Assim 
como das autoridades locais 
em Nova York, Nova Jersey, e 
em todas as cidades-sede. Tem 
sido incrível, e isso contribuiu, 
é claro, para tornar o Mundial 
um sucesso”.

Conforme Infantino, mais 
de 2,26 milhões de torcedo-
res de 168 países foram aos es-
tádios assistir às partidas da 
competição, que entrou nesta 
semana em sua reta final, co-
meçando, ontem, com Flumi-
nense e Chelsea, e seguindo, 
hoje, com Real Madrid e Pa-
ris Saint-Germain. “O torneio 
chegou um pouco tarde, pre-
sidente. Eu realmente gostaria 

de ter jogado”, brincou Ronal-
do, em tentativa de enaltecer a 
competição.

Infantino diz que a Fifa 
quer “unir o mundo” e que o 
planeta precisa de paz “nestes 
tempos difíceis”. Ele ignorou, 
porém, que a tensão se elevou 
durante o Mundial e causou 
problemas políticos à Fifa jus-
tamente por causa de Trump, 
do qual é aliado, depois que o 
governo americano atacou três 
instalações nucleares irania-
nas há duas semanas. “É mui-
to importante mostrarmos que 

as pessoas podem se unir em 
uma atmosfera pacífica e cele-
brar juntas a beleza do jogo”, 
acrescentou o cartola.

Representando o presiden-
te americano, Eric Trump disse 
estar “honrado e entusiasma-
do com tudo o que a Fifa está 
fazendo”, dirigindo-se a uma 
plateia que incluía membros 
do Conselho da Fifa, o secretá-
rio-geral da Fifa, Mattias Gra-
fström, e ex-jogadores que são 
embaixadores da entidade, ca-
sos, por exemplo, dos brasilei-
ros Cafu e Gilberto Silva.

Ricardo Magatti 
Agência Estado

Eric Trump, Gianni Infantino e Ronaldo Fenômeno

Duelo
Mbappé e Dembelé, 
franceses, jogam de 

lados opostos na decisão 
que define o segundo 
finalista da Copa do 

Mundo de Clubes

Os jogadores Mbappé e Dembelé são os destaques principais do confronto de hoje entre Real Madrid e Paris Saint-Germain

Fo
to

s:
 R

ep
ro

du
çã

o/
In

st
ag

ra
m

Foto: Reprodução/Instagram

Infantino se reúne com o filho de Trump

Da Redação



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 9 de julho de 2025  24Memorial EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Lucas Nóbrega

Na sequência, foram convidados pelo presidente 
da mesa, o sr. Vanderley de Brito, dois confrades 
designados para conduzir o dr. Evaldo da 

Nóbrega à cadeira patronal: os padrinhos Ida 
Steinmüller (presidente de honra do IHCG) e o dr. 
André Brasileiro (então vice-presidente do IHCG). O 
trio estava devidamente paramentado com estola, 
pelerine, bóton, brasão, rosáceas e ornamentos 
formais. A compassada condução foi feita sobre 
longo carpete encarnado e sob a escuta atenciosa da 
composição “Violin Partita nº 1 em si menor, BWV 1002” 
(do compositor germânico Johann Sebastian Bach), 
interpretado por Andrés Segovia ao violão. Após o 
término da condução, o diplomando foi saudado pelo 
presidente Vanderley de Brito.

Prosseguindo, foi solicitado ao então iagacegeriano 
dr. Félix de Araújo Filho que iniciasse o discurso de 
recepção ao dr. Evaldo da Nóbrega. Em sua fala 
memorável, o referido tribuno ressaltou vários aspectos e 
ocorrências da vida familiar de Evaldo Nóbrega, desde 
a infância, descritos a partir do município paraibano 
de Patos, onde ele nasceu, até a capital João Pessoa, 
para onde toda prole migrou. Foi mencionado ainda o 
perfil resiliente e visionário dos genitores de dr. Evaldo e 
a perseverança que marcou os passos do menino, que 
queria ser militar ou médico e acabou realizando os dois 
sonhos, simultaneamente. 

Logo depois, foi conduzida a bandeja de joias 
aberta pela confreira Márcia Maria Barros, assistente 
de cerimonial. Nesse momento, dr. Evaldo recebeu do 
professor Vanderley de Brito a medalha estilo challenge 
coin e foi parabenizado por essa dourada honraria. Assim, 
com a mão direita apoiada no peito esquerdo, dr. Evaldo 
fez o seu juramento, sob escuta atenta de todo o auditório. 
Ao término, os aplausos foram estridentes.

Em ato contínuo, a dra. Wédna Torres Andrade da 
Nóbrega foi convidada para entregar o diploma ao seu 
esposo, o dr. Evaldo da Nóbrega. Momentos de emoção 
tomaram conta do ambiente, seja pelos laços emotivos 
ou pelos gestos de carinhos ensaiados pelos cônjuges. 
As palmas ressoaram demoradamente fortes. No público 
estavam presentes outros iagacegerianos, a saber: 
Jônatas Rodrigues Pereira, Ailton Elisiário, Mayvonne 
Morais, Erik Brito e Xico Nóbrega.

A sineta soou mais uma de tantas vezes. Desta feita, 
o uso da palavra foi facultado ao diplomado, agora 
“guardião do acervo campinense”. Depois de excelentes 
alusões sobre o próprio percurso de vida, dr. Evaldo 
Nóbrega levou os ouvintes a refletirem sobre a função 
profissional que cada cidadão desenvolve na sociedade, 
salientando que “a caridade é irmã da medicina”. 
Também ressaltou a lisonja de ter sido o primeiro 
iagacegeriano a ser diplomado. Após a fala, o diplomado 
exibiu vários slides no telão do auditório, enfocando 
passagens históricas de personalidades campinenses. 
Ao final da exibição, sob palmas do público, o discurso foi 
entregue ao presidente da mesa de honra, para efeito de 
arquivamento documental.

Após o anúncio do encerramento da diplomação, 
seguiu-se o coquetel. A serventia dos paladares foi 
administrada pela sra. Gabriela Steinmüller. Esse 
momento de descontração foi marcado por iguarias, 
guloseimas, sabores, gelados, bebidas e conversas 
informais entre os presentes. Coube aos músicos Breno 
(violão) e Arthur (violino) o background sonoro. Várias 
outras personalidades expressaram depoimentos a 
respeito da diplomação de dr. Evaldo da Nóbrega, 
entre os quais: Edmundo Gaudêncio (médico), 
Evandro Sabino (médico), Antônio Henriques (médico), 
Wellington Torres (médico), Ádamis Oliveira (advogado 
e poeta), Renato Gadelha (médico), Joaquim 
Franca (médico), Gil Braz (médico), Buarque Berque 
(advogado) e Adriana Amorim (advogada).

Assim foi notabilizada, proclamada, comemorada 
e exaltada a figura Evaldiana neste dia inesquecível. 
O verbete “figura”, usado aqui e ali, geralmente é um 
termo que conota, nas entranhas pragmáticas da língua 
portuguesa, uma imagem constituída por características 
próprias, customizadas, ímpares ou excêntricas. 
Entretanto, pode conter na sua construção semântica, 
atributos que se interceptam em outras personalidades 
de elevado quilate existencial. É o que particularmente 
ocorre com as individualidades de Elpídio e Evaldo. 
Além da congruência pontuada na atividade médica, 
ambas as figuras se assemelham nas atividades 
literárias, memoriais e humanísticas.

De fato, as consistentes contribuições feitas em 
jornais, editoriais, blogs, websites, revistas e outros 
periódicos paraibanos fizeram do escritor Evaldo 
Nóbrega um abalizado intelectual, dotado de um 
estilo que o faz ser aplaudido por fidedignas gerações 
de leitores. Isso ocorre devido à ênfase na função 
objetiva de sua linguagem e, quiçá, pela longevidade 
no exercício militar que o fez desenvolver a notória 
constância do compromisso com as produções textuais. 
Por causa desses e de tantos outros motivos justos, 
rememoramos aqui a coroação inesquecível do nobre 
confrade Evaldo Dantas da Nóbrega!

Roniere 
  Leite Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

O dia evaldiano (2)

Roniere Leite Soares é vice-presidente do 
Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

1973 — Pedro Raimundo, acordeonista, 
compositor e cantor regionalista catarinense
1980 — Vinícius de Moraes, poeta, compositor 
e diplomata carioca
2010 — Jessica Anderson, escritora e 
dramaturga australiana
2011 — Facundo Cabral, cantor, compositor 
e escritor argentino
2012 — Maria José Limeira, ativista social, 
jornalista, escritora e poeta paraibana
2018 — Aírton José da Silva (Bolinha), 
radialista paraibano
2018 — Josenildo Suassuna, artista plástico 
(representante do naïf) paraibano

Mortes na história

Obituário
Kenneth Colley
30/6/2025 — Aos 87 anos, em Kent, 
na Inglaterra, após contrair Covid-19 
e desenvolver uma pneumonia. 
Nascido em 7 de dezembro de 1937, 
em Manchester, o ator e diretor 
britânico ficou conhecido pelo seu trabalho como o 
Almirante Piett, em Star Wars — O Império Contra- 
-Ataca (1980) e Star Wars — O Retorno de Jedi (1983). 
Ele também interpretou Jesus em A Vida de Brian 
(1979), do grupo de comédia Monty Python. O ator 
chegou a reviver seu papel de Piett quando dublou o 
personagem na animação Lego Star Wars: O Império 
Contra-Ataca (2012).

Foto: Rep./IMDB

Julian McMahon
2/7/2025 — Aos 56 anos, nos EUA. 
O ator enfrentava um câncer. Ele 
começou sua carreira como modelo, 
antes de começar a atuar em 
novelas australianas. Em Hollywood, 
seu papel de maior destaque veio com a série Nip/
Tuck, entre 2003 e 2010. Por sua atuação como o 
cirurgião plástico Christian Troy, ele chegou a ser 
indicado ao Globo de Ouro. No auge do sucesso do 
seriado, o artista também foi o vilão Doutor Destino, 
nos dois filmes do Quarteto Fantástico, lançados 
em 2005 e 2007. Mais recentemente, McMahon 
protagonizou, por três temporadas, a série FBI: 
Most Wanted, antes de deixá-la em 2022. O último 
papel do ator foi em Assassinato na Casa Branca, 
minissérie disponibilizada neste ano pela Netflix. Ele 
deixa a esposa e uma filha.

Foto: Rep./IMDB

Aforismo“A vida é para quem 
vive. / A morte é para 
quem morre. / Deixe 
a vida ser música. / 
E a morte uma nota 

por dizer”.
James Langston Hughes

(1902–1967)

Foto: Gordon Parks/Reprodução

Um crânio de hominí-
deo com 140 mil anos, pro-
veniente de Israel, prova-
velmente pertenceu a uma 
criança híbrida de pais 
Neandertais e Homo sapiens. 
Essa é a conclusão de um 
estudo publicado na mais 
recente edição da L’Anthro-
pologie, um dos periódicos 
mais importantes do mun-
do, dedicado às ciências pré-                                                                       
-históricas e à Paleoantro-
pologia.

Segundo a revista New 
Scientist, o crânio da meni-
na de cinco anos foi original-
mente desenterrado da gruta 
de Skhul, no Monte Carmelo, 
em 1929. No total, essas pri-
meiras escavações revelaram 
sete adultos, três crianças e 
um conjunto de ossos que 
pertenciam a 16 hominídeos 
— todos mais tarde atribuí-
dos ao Homo sapiens.

No entanto, a classifi-
cação do crânio da crian-
ça tem sido contestada há 
quase um século, em parte 
porque a mandíbula é dife-
rente das mandíbulas típi-
cas do Homo sapiens.

Os trabalhos originais 
colocaram a hipótese de 
pertencer a um hominídeo 
de transição chamado Pa-
leoanthropus palestinensis, 
mas investigações poste-
riores concluíram que pro-
vavelmente pertencia ao 
Homo sapiens.

Variáveis
O novo estudo utilizou 

a tomografia computoriza-

da no crânio e comparou-o 
com outras crianças Nean-
dertais conhecidas.

Foi descoberto, por um 
lado, que a mandíbula ti-
nha caraterísticas Nean-
dertais distintas. Por outro 
lado, o resto do crânio era 
condizente com o de um 
Homo sapiens.

Foi por aí que os inves-
tigadores teorizaram que a 
menina de cinco anos era 
um híbrido, cujos pais eram 
de espécies diferentes.

“Há muito tempo que 
penso que os híbridos não 

eram viáveis e continuo a 
pensar que eram majorita-
riamente abortivos. Esse es-
queleto revela que, no entan-
to, eram possíveis, apesar de 
essa menina ter vivido ape-
nas cinco anos”, disse ao pe-
riódico New Scientist, uma 
das autoras do estudo, Anne 
Dambricourt Malassé, do 
Instituto de Paleontologia 
Humana, na França. “As po-
pulações humanas são variá-
veis e pode haver muita va-
riabilidade na sua aparência 
e forma física, mesmo sem se 
misturarem com grupos an-

tigos como os Neandertais”, 
admite, por outro lado.

Além disso, é certo que o 
Homo sapiens e os Neander-
tais trocaram genes muitas 
vezes durante os últimos 
200 mil anos.

Embora o novo traba-
lho faça avançar a nossa 
compreensão desse impor-
tante crânio infantil, não 
podemos identificar defi-
nitivamente a criança como 
um híbrido sem antes ex-
trair o seu DNA — o que 
os investigadores não con-
seguiram fazer.

Caveira de uma menina de cinco anos de idade, que viveu há 140 mil 
anos, tem semelhanças com os Homo sapiens modernos e os Neandertais

Crânio possui traços 
de espécies diferentes

Híbrido

Novo estudo utilizou a tomografia computorizada para comparar com outras crianças Neandertais
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR

AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DO ENVELOPE DE PRPOPOSTA DE PREÇOS, 
LANCES VERBAIS E ABERTURA DOS ENVELOPES DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2025
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da pregoeira e equipe de apoio, torna público para conhe-

cimento dos interessados, CONVOCAR as empresas: JOSÉ CLAÚDIO BATISTA BEZERRA LTDA, 
CNPJ Nº 07.468.837/0001-09, FRANCISCO RAIMUNDI FILHO ME, CNPJ Nº 03.517.351/0001-52, 
THIAGO BENTO PEIXOTO DA SILVA ME, CNPJ Nº 38.167.542/0001-26 , APHANA INDÚSTRIA & 
COMÉRCIO LTDA -EPP, CNPJ Nº 17.850.845/0001-79 e DIEGO JACKSON BEZERRA DE OLIVEIRA 
ME, CNPJ Nº 58.220.758/0001-15,  para abertura dos envelopes de propostas de preços, ofertas 
de lances verbais e aberturas dos envelopes de habilitação, que fará realizar, referente a licitação 
na modalidade  PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2025. Cuja abertura será no dia 11/07/2025 ás 
13:00 horas na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro – Aguiar-
-PB. Demais informações no horário das 08:00 ás 12:00 horas. Os envelopes serão abertos com a 
presença de todos ou parte do licitante, ainda não comparecendo nenhum licitante, a pregoeira e 
equipe de apoio abrirá os envelopes, entendendo pela renúncia dos lances.  

Aguiar-PB, 08 de Julho de 2025
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DO ENVELOPE DE PRPOPOSTA DE PREÇOS, 

LANCES VERBAIS E ABERTURA DOS ENVELOPES DE HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2025

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da pregoeira e equipe de apoio, torna público para conhe-
cimento dos interessados, CONVOCAR as empresas: JOZENILTON NOBRE NUNES ME, CNPJ Nº 
04.969.612/0001-48, APHANA INDÚSTRIA & COMÉRCIO LTDA -EPP, CNPJ Nº 17.850.845/0001-79 
e PAPELARIA CAJAZEIRAS LTDA, CNPJ Nº 41.883.164/0001-25,  para abertura dos envelopes de 
propostas de preços, ofertas de lances verbais e aberturas dos envelopes de habilitação, que fará 
realizar, referente a licitação na modalidade  PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2025. Cuja abertura 
será no dia 11/07/2025 ás 15:00 horas na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, 
s/nº, Centro – Aguiar-PB. Demais informações no horário das 08:00 ás 12:00 horas. Os envelopes 
serão abertos com a presença de todos ou parte do licitante, ainda não comparecendo nenhum 
licitante, a pregoeira e equipe de apoio abrirá os envelopes, entendendo pela renúncia dos lances.  

Aguiar-PB, 08 de Julho de 2025
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2025
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da Pregoeira e equipe de apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL  
Nº 00022/2025, do tipo menor preço, para Contratação de empresa especializada, autorizada pelos 
órgãos ambientais para recebimento e destinação final de resíduos sólidos, cuja abertura será no dia 
22.07.2025 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, 
Centro – Aguiar - PB. O edital poderá ser obtido na Prefeitura Municipal ou pelo www.tce.pb.gov.br 
ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no en-
dereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo email cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 08 de Julho de 2025
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cônego 

Firmino Cavalcante, SN - Centro - Alagoa Grande - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de plataforma 
de software para gerenciamento integrado dos processos de concessão e acompanhamento de bolsas 
de estudo para o PROEJA (Programa de Incentivo formação da Educação de Jovens e Adultos). Aber-
tura da sessão pública: 09:00 horas do dia 24 de Julho de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita-
coesecontratos.ag@gmail.com. Edital: https://www.alagoagrande.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Alagoa Grande - PB, 08 de Julho de 2025
JOSÉ GILBERTO RODRIGUES SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL 
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2025
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00 hs do dia 17 de Julho 

de 2025, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00022/2025, que 
objetiva: Pretensa aquisição por meio de Registro de Preços destinado à Projetos Educacionais e 
Tecnológicos de caráter multidisciplinar direcionados ao ensino fundamental (anos iniciais e finais), 
bem como Projetos voltados à Educação Infantil para a rede municipal de ensino de Alcantil – PB. 
Justificativa: Razões de interesse público para melhor adequação as necessidades da Administração. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Av. São 
José, S/N - Centro - Alcantil - PB. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. 

Alcantil - PB, 08 de Julho de 2025
GERMANA CAMILO DE SOUZA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços de consultoria e assessoria técnica tributária para recuperação 
de crédito previdenciário não prescrito nas contribuições previdenciárias patronais de Regime Geral 
de Previdência referente a parcelas indenizatórias indevidamente suportadas pelo contratante para 
o período dos últimos 60 meses; recuperação administrativa de valores pagos a maior no Seguro de 
Acidente de Trabalho (SAT), majorados por Riscos Ambientais do Trabalho (RAT) e Fator Acidentário 
de Prevenção (FAT). FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2025, nos 
termos do Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Conforme QDD 2025. VIGÊNCIA: 
até 04/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00094/2025 
- 04.07.25 - Montalvao & Souza Lima Solucoes Empresariais LTDA. - CNPJ 45.878.968/0001-53 
- O valor total é equivalente a remuneração de R$ 0,20 (vinte centavos) a cada R$ 1,00 (um real) 
recebido. Fica limitado ao montante de R$ 431.263,13 (Quatrocentos e trinta e um mil, duzentos e 
sessenta e três reais, treze centavos) – sendo esse o valor global do contrato.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresas do ramo para locação de estruturas festivas descritas no Termo de 
Referência, para realização da festa do 35º Maior São Pedro da Região realizadas nos dias 18, 19 e 20 de 
julho, promovidos pela Prefeitura Municipal de Assunção/PB no exercício de 2025 e convênio firmado com o 
Governo do Estado da Paraíba através da Secretaria de Estado da Cultura. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00021/2025. DOTAÇÃO: Conforme QDD 2025. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00116/2025 - 07.07.25 - SK 
Publicidade, Eventos, Imobiliaria e Construtora LTDA - CNPJ 07.142.652/0001-00 - R$ 12.250,00; CT Nº 
00117/2025 - 07.07.25 - Flauber Max de Oliveira Santos 09605531429 - CNPJ 21.775.163/0001-16 - R$ 
78.456,00; CT Nº 00118/2025 - 07.07.25 - Zero Oito Tres Servicos, Producoes e Eventos LTDA - CNPJ 
26.551.425/0001-82 - R$ 12.900,00; CT Nº 00119/2025 - 07.07.25 - Moderna Locacao e Empreendimentos 
LTDA - CNPJ 35.484.971/0001-39 - R$ 14.399,10; CT Nº 00120/2025 - 07.07.25 - Studio Night Palco e 
Sonorizacao EIRELI - CNPJ 40.557.130/0001-44 - R$ 58.700,00; CT Nº 00121/2025 - 07.07.25 - TDC 
Producoes e Eventos LTDA - CNPJ 53.317.636/0001-28 - R$ 11.250,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução de obra de piso e instalação de equipamentos de Academia ao Ar Livre, contem-
plando zona rural no SITIO BARRA do Município de Assunção PB. Conforme projeto básico e planilhas 
constantes no Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00022/2025, 
nos termos do Art. 75, inciso I, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Unidade: 2080 – SECRETARIA DE 
SAUDE / FUNDO MUN. DE SAÚDE Classificação: 2080.10.301.0500.1121 – CONST. DE ACADEMIA 
DE SAUDE E AQUIS. EQUIPAMENTOS Elemento:2564 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES 
Fontes de Recurso: 500 Recursos não Vinculados de Impostos; 601 Transf. Fundo a Fundo Rec. 
SUS prov. Gov. Federal – Bloco Estrut. Rede de Serv. Públicos de Saúde; 631 Transf. do Governo 
Federal referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados à Saúde;. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção 
e: CT Nº 00122/2025 - 07.07.25 - NORDESTE CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 64.016,83.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00022/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00022/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso I, da Lei 14.133/21, que objetiva: Execução de obra de piso e ins-
talação de equipamentos de Academia ao Ar Livre, contemplando zona rural no SITIO BARRA do 
Município de Assunção PB. Conforme projeto básico e planilhas constantes no Termo de Referência; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: NORDESTE 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 64.016,83.

Assunção - PB, 04 de Julho de 2025
WAGNER FELIPE DE OLIVEIRA VILAR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ERRATA - ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº IN00013/2025
ASSUNTO:: Contratação de serviços de consultoria e assessoria técnica tributária para recupe-

ração de crédito previdenciário não prescrito nas contribuições previdenciárias patronais de Regime 
Geral de Previdência referente a parcelas indenizatórias indevidamente suportadas pelo contratante 
para o período dos últimos 60 meses. No Diário Oficial Estadual - Pagina 30 e no Jornal a União – 
Pagina 25, ambos do dia 04/07/2025. ONDE LER-SE: R$ 0,20 (vinte centavos) a cada R$ 1,00 (um 
real) recebido. LER-SE-Á: O valor total é equivalente a remuneração de R$ 0,20 (vinte centavos) a 
cada R$ 1,00 (um real) recebido. Fica limitado ao montante de R$ 431.263,13 (Quatrocentos e trinta 
e um mil, duzentos e sessenta e três reais, treze centavos) – sendo esse o valor global do contrato.

Assunção - PB, 04 de Julho de 2025
WAGNER FELIPE DE OLIVEIRA VILAR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2025 - SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José 

Bernardo de Moura, 215 - Centro - Barra de Santana - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE VEÍCULO AUTOMOTOR ZERO KM, TIPO MINIVAN 
COM CAPACIDADE DE 7 LUGARES E PASSEIO, VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTO-
RIZADA PELO FABRICANTE OU PELO PRÓPRIO FABRICANTE, PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA - PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 24 de 
Julho de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 24 de Julho de 2025. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com. Edital: www.
barradesantana.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Barra de Santana - PB, 08 de Julho de 2025
DEIVID LACERDA VELOSO

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÃO ARTISTICA DE RENOME NACIONAL/REGIONAL, O 
SHOW DA BANDA GUILHERME FERRI, PARA APRESENTAR-SE, NA “TRADICIONAL FESTA DE 
JULHO” DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, A SER REALIZADO NO DIA 25 DE JULHO 
DE 2025; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GF SHOWS 
LTDA – CNPJ Nº 28.101.902/0001-33 - R$ 100.000,00. 

Barra de Santana - PB, 03 de Julho de 2025
CLEOCELIO NAZARENO BARRETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÃO ARTISTICA DE RENOME NACIONAL/REGIONAL, O 
SHOW DA BANDA FORRÓ PEGADO, PARA APRESENTAR-SE, NA “TRADICIONAL FESTA DE 
JULHO” DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, A SER REALIZADO NO DIA 26 DE JULHO 
DE 2025; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SONORA MUSIC 
PROMOCOES ARTISTICAS LTDA – CNPJ Nº 57.061.266/0001-61 - R$ 150.000,00. 

Barra de Santana - PB, 07 de Julho de 2025
CLEOCELIO NAZARENO BARRETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÃO ARTISTICA DE RENOME NACIONAL/REGIONAL, 
O SHOW DA BANDA GUILHERME FERRI, PARA APRESENTAR-SE, NA “TRADICIONAL FESTA 
DE JULHO” DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, A SER REALIZADO NO DIA 25 DE 
JULHO DE 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2025. DOTAÇÃO: 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS: 02.120 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO, 
ESPORTE E JUVENTUDE – 23 695 1004 2069 PROMOÇÃO DE FESTAS REGIONAIS – 33.90.39 - 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 31/12/2025. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 07301/2025 - 07.07.2025 - GF 
SHOWS LTDA – CNPJ Nº 28.101.902/0001-33 - R$ 100.000,00.

Barra de Santana - PB, 07 de Julho de 2025
CLEOCELIO NAZARENO BARRETO

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÃO ARTISTICA DE RENOME NACIONAL/REGIONAL, 
O SHOW DA BANDA FORRÓ PEGADO, PARA APRESENTAR-SE, NA “TRADICIONAL FESTA 
DE JULHO” DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, A SER REALIZADO NO DIA 26 DE 
JULHO DE 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2025. DOTAÇÃO: 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS: 02.120 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO, 
ESPORTE E JUVENTUDE – 23 695 1004 2069 PROMOÇÃO DE FESTAS REGIONAIS – 33.90.39 - 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 31/12/2025. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 07401/2025 - 07.07.25 – SO-
NORA MUSIC PROMOCOES ARTISTICAS LTDA – CNPJ Nº 57.061.266/0001-61 - R$ 150.000,00. 

Barra de Santana - PB, 07 de Julho de 2025
CLEOCELIO NAZARENO BARRETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE RETIFICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 060/2025
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que TORNA SEM EFEITO, a publicação do PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
060/2025, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE TUBOS E CONEXÕES PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE 
ABASTECIMENTO DE ÁGUA DO SÍTIO TANQUES E QUARENTA DO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO-PB. 

Permanecendo válida a publicação do PREGÃO ELETRÔNICO nº 060/2025 cujo objeto é SERVIÇOS 
DE RECAPAGEM DE PNEUS.

Boqueirão, 08 de Julho de 2025
Crystiane Gomes Bezerra 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Rua Creuza 

Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Fornecimento de Gêneros Alimentícios Hortifruti-
granjeiros, destinados a suprir as necessidades dos Serviços e Programas da Secretaria Municipal 
de Assistência Social. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 25 de Julho de 2025. Início 
da fase de lances: 09:15 horas do dia 25 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 017/23; Decreto Municipal nº 111/24; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
Às 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: 
https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.
br; www.gov.br/pncp. 

Cabedelo - PB, 08 de Julho de 2025
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Assessora de Processos Licitatorios

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90026/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 90026/2025, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÃO DE ROUPAS DE BALLET E ACESSÓRIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS–PB; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: RG MAGAZINE LTDA - R$ 225.198,00.

Cajazeiras - PB, 07 de Julho de 2025
MARIA DO SOCORRO DELFINO PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO DO TRABALHO

EXTRATO DE CONTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.080/2025

Instrumento: Termo De Contrato Nº 2.05.080/2025. Partes: Fundo Do Trabalho E Suprimais Comércio E 
Serviços De Informática Ltda., Objeto Contratual: Contratação De Empresa Para Fornecimento De Material 
De Expediente, Para Suprir As Necessidades Do Sine Municipal De Campina Grande. Prazo: Até 31 De 
Dezembro. Fundamentação: Dispensa De Licitação Nº 05.005/2025, Processo Administrativo Nº239/2025 
Lei Federal Nº14.133/2021. Funcional Programática: 11 334 1006 2149 – Ações Manutenção Da Rede 
Do Sine Municipal Campina Grande. Elemento Da Despesa: 3390.30. Fonte De Recursos: 17140000. 
Signatários: Fábio Henrique Thoma E Eduardo Loureiro Cabral De Melo. Valor Global: R$ 5.529,48 (Cinco 
Mil Quinhentos E Vinte E Nove Reais E Quarenta E Oito Centavos). Data De Assinatura: 07.07.2025.

FABIO HENRIQUE THOMA
Secretário de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Mobiliários Escolares. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de 
Preços nº AD00003/2025 - Ata de Registro de Preços nº 00027/2024, decorrente do processo 
licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 90010/2024, realizado pelo FUNDO NACIONAL DE 
DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO – FNDE. DOTAÇÃO: Recursos oriundos do FNDE, VAAT e 
Recursos Próprios do Município a Título de Contrapartida: 20500 – SECRETARIA DE EDUCAÇAO 
20500.12.361.0026.1017 – ADQUIRIR VEICULOS E EQUIPAMENTOS PARA A SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Caraubas 
e: CT Nº 80301/2025 - 27.06.25 - INCOMEL - INDUSTRIA DE MOVEIS LTDA - R$ 145.050,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 30/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, 
para: Contratação de empresa para prestação de serviços de conserto e manutenção de motores 
de eletrobombas para atender as demandas de todas as Secretarias deste Município. Abertura da 
sessão pública: 08:00 horas do dia 23 de julho de 2025 (quarta-feira). Início da fase de lances: 
08:15 horas do dia 23 de julho de 2025 (quarta-feira). Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.ca-
toledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Catolé do Rocha - PB, 08 de julho de 2025
JAILMA FRANCISCA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 31/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, para: 
Aquisição de kit de merenda escolar para atender aos alunos matriculados na Rede Municipal de Ensino 
deste Município. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 21 de julho de 2025 (segunda-feira). 
Início da fase de lances: 08:15 horas do dia 21 de julho de 2025 (segunda-feira). Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.
catoledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Catolé do Rocha - PB, 08 de julho de 2025
JAILMA FRANCISCA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00013/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA O FORNECIMENTO DE MATERIAL PEDAGÓGICO ?(PROJETO PEDA-
GÓGICO NO TEMPO CERTO? QUANTIDADE) CONFORME TERMO DE REFERENCIA, PARA 
ATENDER A REDE MUNICIPAL DE ENSINO NO MUNICÍPIO DE CUBATÍ/PB; ADJUDICO o seu 
objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: FOCO PROJETOS EDUCACIONAIS 
E COMERCIO VAREJISTA DE MÓVEIS LTDA - R$ 318.000,00.

Cubatí.. - PB, 30 de Junho de 2025
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA O FORNECIMENTO DE MATE-
RIAL PEDAGÓGICO ?(PROJETO PEDAGÓGICO NO TEMPO CERTO? QUANTIDADE) CONFORME 
TERMO DE REFERENCIA, PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE ENSINO NO MUNICÍPIO DE 
CUBATÍ/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2025, nos termos do Art. 
74, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: 02.006 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.0002.2016 
– ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 1.540.0000 – TRANSF. DO FUNDB – IMPOSTOS E 
TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – 0153 – 3390.30.00 MATERIAL DE CONSUMO – 1.569.0000 
– OUTROS TRANSF. DE RECURSOS DO FNDE – 0153 – 3390.30.00 MATERIAL DE CONSUMO – 
12.365.0002.2018 – ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL – 1.540.0000 – TRANF. DO FUNDEB IMPOS-
TOS E TRANSF. DE IMPOSTOS – 0215.3390.30 – MATERIAL DE CONSUMO – 1.569.0000 – OUTRAS 
TRANSF. DE RECUSOS DO FNDE – 0222 – 3390.3000 – MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até 
30/09/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00077/2025 - 30.06.25 
- FOCO PROJETOS EDUCACIONAIS E COMERCIO VAREJISTA DE MÓVEIS LTDA - R$ 318.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00001/2023. Contrato: 00181/2023-CPL. Aditivo: 09. Objeto 
da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DE RUAS NO BAIRRO DO 
CENTRO, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1076634–13/2021. Condições de Pagamento: 
Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 287.049,91 (DUZENTOS E OITENTA E SETE 
MIL QUARENTA E NOVE REAIS E NOVENTA E UM CENTAVOS) + (mais) R$ 14.105,52 (QUA-
TORZE MIL CENTO E CINCO REAIS E CINQUENTA E DOIS CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: 
Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.040 Secretaria 
Municipal de Infra Estrutura 26 784 5750 1011 Const/Rec de Calçamentos, Calçadões, Meio–Fios 
e Ga lerias  4490.51 Obras e Instalações CONTRATO DE REPASSE Nº 1076634–13/2021 02.040 
Secretaria Municipal de Infraestrutura 26 784 5750 1011  Const/Rec de Pavimentações, Calçadões, 
Meio-Fios e Galerias. 17550000 Recursos de Alienação de Bens Ativos 

4490.51 99 Obras e Instalações 0 301 4280 1022 Const/ Ampl/ Rec e Equip. de Posto de Saúde. 
17550000 Recursos de Alienação de Bens Ativos 4490.51 99 Obras e Instalações. Contratante: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: D2R3 SERVICOS DE 
CONSTRUCAO CIVIL EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 25 de Julho de 2023. Data da 
Assinatura do Aditivo: 07 DE JULHO DE 2025. Vigência do Aditivo: 15/10/2025.  

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 07 DE JULHO DE 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00184/2022-CPL. Aditivo: 03 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclusão de 
condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape (Secretarias), 
conforme termo de referencia. Valor: R$ 61.933,13 (SESSENTA E UM MIL E NOVECENTOS E TRINTA E 
TRES REAISE TREZE CENTAVOS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de 
Cuité de Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços 
de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. 
Contratada: CLAUDIO JOAO FLORENTINO 01861295480. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho 
de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 07 de Julho de 2025. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2026.  

Cuité de Mamanguape - PB, 07 de Julho de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00186/2022-CPL. Aditivo: 03 OBJETO: Contrata-
ção de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a 
inclusão de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Maman-
guape (Secretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 35.420,50. DOTAÇÃO: Recursos 
Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: JOAO RODRIGUES DE 
SOUSA 03201293490. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da Assinatura 
do Aditivo: 07 de Julho de 2025. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2026. 

Cuité de Mamanguape - PB, 07 de Julho de 2027
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00188/2022-CPL. Aditivo: 03 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclusão 
de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape (Se-
cretarias), conforme termo de referencia. Valor: $ 28.800,00 (VINTE E OITO MIL E OITOCENTOS 
REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 
33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pes-
soa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
KELSON DE OLIVEIRA SANTIAGO. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da 
Assinatura do Aditivo: 07 de Julho de 2025. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2026.  

Cuité de Mamanguape - PB, 07 de Julho de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00003/2023. Contrato: 00215/2023-CPL. Aditivo: 03. Objeto 
da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE CONTRUÇÃO CIVIL 
PARA EXECUTAR A CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE COM CAPACIDADE DE 50 (CINQUENTA) 
ALUNOS, COM BASE NO PROGRAMA PARAÍBA PRIMEIRA INFANCIA – NO MUNICÍPIO CUITÉ 
DE MAMANGUAPE–PB, TERMO DE CONVENIO Nº 137/2022 ((SECRETARIA DE ESTADO DA 
EDUCAÇÃO E DA CIENCIA E TECNOLOGIA DA PARAIBA (SEECT/PB). Condições de Pagamento: 
Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 1.026.741,75 (UM MILHÃO VINTE E SEIS MIL 
SETECENTOS E QUARENTA E UM REAIS E SETENTA E CINCO CENTAVOS). Recursos Federais, 
Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.050 Secretaria Municipal de Educação 12 
361 1870 1013 Const.Ampl.Rec e Equip. de Unidades Esco lares 15001001 Recursos não Vinculados 
de Impostos – MDE 4490.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 4490.51 99 Obras e 
Instalações 15401030 Transferências do FUNDEB – Impostos e Transferências de Impostos – 30% 
4490.51 99 Obras e Instalações 15690000 Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle dos 
demais recursos originários de transferências 4490.51 99 Obras e Instalações 15710000 Transferên-
cias do Estado referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados à Educação 4490.51 
99 Obras e Instalações 12 365 1850 1016 CONSTRUÇÃO/AMPLIAÇÃO E RECUPERAÇÃO DE 
CRECHE 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 4490.51 99 Obras e Instalações 
15710000 Transferências do Estado referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados à 
Educação 4490.51 99 Obras e Instalações TERMO DE CONVENIO Nº 137/2022 ((SECRETARIA DE 
ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIENCIA E TECNOLOGIA DA PARAIBA (SEECT/PB). Contratante: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: UMBRELLA CONSTRUCOES 
E LOCACOES LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Setembro de 2023. Data da Assinatura 
do Aditivo: 07 de Julho de 2025. Vigência do Aditivo: 18 de Março 2026.  

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 07 de Julho de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTACAO DE SERVIÇOS DE SOLDA PARA 
RECUPERAÇAO DE FUNILARIA DOS VEICULOS DA EDUCAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Dis-
pensa de Licitação nº DV00071/2025, nos termos do Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: 
02.050 Secretaria Municipal de Educação 12 361 1880 2018 Manut FUNDEB 30% – Outras Despesas 
000161 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
07/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 
00204/2025 - 07.07.25 - 60.775.896 CLENILSON BECO DE SOUZA - R$ 55.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Execução de serviços 
médicos de pequenas cirurgias ambulatoriais de exérese de tumor de pele e anexos, cisto sebáceo, 
lipoma, cisto folicular de pele, exérese de unha, cantoplastia, consultas dermatológicas, procedimento 
cirúrgicos, incisão de lesão e/ou sutura de ferimento de pele e anexos com uso ou não de eletro 
cautério que serão realizadas no Centro de Especialidades do município de Curral de Cima – PB. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 28 de Julho de 2025. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 28 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 Às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 998608455. E-mail: licitacaocurraldecima@gmail.com. Edital: https://curraldecima.
pb.gov.br/transparencia; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Curral de Cima - PB, 08 de Julho de 2025
RODOLFO BARBOSA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Josefa 

Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA LOCAÇÃO 
DE MÁQUINAS PESADAS E COTRATAÇÃO DE HORAS MÁQUINAS PESADAS PARA ATENDER AS 
DEMANDAS DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DO MUNICÍPIO DE CURRAL DE CIMA – PB. 
Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 28 de Julho de 2025. Início da fase de lances: 10:10 horas 
do dia 28 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 Às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 998608455. E-mail: licitacaocurraldecima@gmail.com. Edital: https://curraldecima.pb.gov.br/
transparencia; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Curral de Cima - PB, 08 de Julho de 2025
RODOLFO BARBOSA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00027/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA A LOCAÇÃO E OU FRETAMENTOS DE VEÍCULOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a lici-
tação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor: AW TRANSPORTES E SERVI??OS LTDA - R$ 932.470,00. 

Gado Bravo - PB, 07 de Julho de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A LOCAÇÃO E OU FRETAMENTOS DE VEÍCU-
LOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: RECURSOS FEDERAL E PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO: 02.006 
SEC. DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2012 MANTER AS ATIVIDADES DO TRANSPORTE ESCOLAR 
ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.36 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA 
33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 07/07/2026. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 08601/2025 - 07.07.25 
- AW TRANSPORTES E SERVI??OS LTDA - R$ 932.470,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00030/2025, que objetiva: SESTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORA-
TÓRIAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DA PREFEITURA 
MUNCICIPAL DE GADO BRAVO – PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
L A BARBOSA JUNIOR EIRELI - R$ 218.172,90.

Gado Bravo - PB, 07 de Julho de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 08901/2025

Aos 07 dias do mês de Julho de 2025, na sede do Setor de Contratação da Prefeitura Municipal de 
Gado Bravo, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano Barbosa - Centro - Gado Bravo - PB, nos 
termos da Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro 
de 2006; Decreto Federal nº 11.462, de 31 de Março de 2023; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME, de 30 de Setembro de 2022; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico 
nº 00030/2025 que objetiva o registro de preços para: SESTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATÓRIAIS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DA PREFEITURA MUNCICIPAL DE 
GADO BRAVO – PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante 
da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO - CNPJ nº 
01.612.651/0001-03. - L A BARBOSA JUNIOR EIRELI. 33.575.088/0001-29 Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 
6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 
- 30 - 31 - 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 
- 53 - 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 - 67 - 68 - 69 - 70. Valor: R$ 218.172,90 

Gado Bravo - PB, 07 de Julho de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SESTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATÓRIAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DA PREFEITURA MUNCICIPAL DE GADO BRAVO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00030/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO: 05.005 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2022 MANTER 
AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – ELEMENTO DE DESPESA 33.90.39 - OUTROS 
SERV. DE TERC. PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 07/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 08901/2025 - 07.07.25 - L A BARBOSA JUNIOR EIRELI - R$ 218.172,90.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00031/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA O ARRENDAMENTO DE BENS MOVEIS DE GRANDE PORTE, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedor: RK LOCACOES, CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 44.979.457/0001-65 - R$ 
1.154.700,00. Gado Bravo - PB, 07 de Julho de 2025 MARCELO PAULINO DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O ARRENDAMENTO DE BENS MOVEIS DE 
GRANDE PORTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00031/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
2010 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - 2010.15.122.1003.2020 - Manter as Atividades de 
Infraestrutura - 2007 - SECRETARIA DE AGRICULTURA - 2007.20.122.1007.2017 - Manter as 
Atividades do Setor Agrícola - ELEMENTE DE DESPESA: 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 07/07/2026. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 09000/2025 - 07.07.25 - RK LOCACOES, CONS-
TRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ 44.979.457/0001-65 - R$ 1.154.700,00 (milhão cento e 
cinquenta e quatro mil e setecentos reais).



26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 9 de julho de 2025 Publicidades
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 09001/2025
 Aos 07 dias do mês de Julho de 2025, na sede do Setor de Contratação da Prefeitura Municipal 

de Gado Bravo, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano Barbosa - Centro - Gado Bravo - PB, 
nos termos da Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; Lei Complementar nº 123, de 14 de 
Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 11.462, de 31 de Março de 2023; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME, de 30 de Setembro de 2022; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Eletrônico nº 00031/2025 que objetiva o registro de preços para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA O ARRENDAMENTO DE BENS MOVEIS DE GRANDE PORTE, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE; resolve registrar o preço nos seguintes termos: RK 
LOCACOES, CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. CNPJ: 44.979.457/0001-65 - Item(s): 1 - 2 - 3. 
Valor: R$ 1.154.700,00. Ata na integra publicado no Diário do Município.

Gado Bravo - PB, 07 de Julho de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21, que objetiva: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA NA ÁREA DE LICITAÇÕES E 
CONTRATOS ADMINISTRATIVOS PROMOVIDO PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM 
– PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: CNPJ nº 
34.115.802/0001-69  - R$ 75.000,00.

Gurinhém - PB, 27 de Junho de 2025
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA 
NA ÁREA DE LICITAÇÕES E CONTRATOS ADMINISTRATIVOS PROMOVIDO PELA PREFEI-
TURA MUNICIPAL DE GURINHÉM – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00014/2025, nos termos do Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: DOTAÇÃO: 
3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS ? PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
27/06/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00083/2025 - 
27.06.25 -  CNPJ nº 34.115.802/0001-69- R$ 75.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEICULO AUTOMOTIVO TIPO 
PASSEIO. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 25 de julho 2025. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: 
http://www.gurjao.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Gurjao - PB, 08 de julho de 2025
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão e observado parecer da Assessoria Ju-

rídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00001/2025, que objetiva: Contratação de Empresa de 
Engenharia para a Realização da Reforma dos Postos de Saúde, Âncora de Maracaípe e Âncora de 
Mendonça no Município de Itabaiana PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
PROENG CONSTRUCOES E CONSULTORIAS LTDA - CNPJ: 35.670.929/0001-02 - R$ 182.000,00.

Itabaiana - PB, 08 de Julho de 2025
JOSÉ CLAUDIO CHAVES CAVALCANTE NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de livros didáticos e paradidáticos para atender os projetos de matemática e 
recomposição/avaliação da aprendizagem dos alunos do ensino fundamental Anos Iniciais e finais do 
município de Itapororoca – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00033/2025. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 05.000 Secretaria de Educação 12 361 0403 2009 Operacio-
nalização do Ensino Fundamental 000070 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 12 361 0403 2011 
Manutenção das Atividades do FUNDEB 30 000095 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000096 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000097 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000098 3390.3099 
MATERIAL DE CONSUMO 12 365 0403 2015 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 
000141 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00350/2025 - 08.07.25 - NLX 
SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS E ATIVIDADES COMERCIAIS LTDA - R$ 938.680,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de MATERIAIS DE EXPEDIENTE, para atender as necessidades 
da Administração Municipal, inclusive o Fundo Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00024/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.000 Gabinete da 
Prefeita 04 122 0052 2002 Manut dos Serv de Representação Oficial Objetivo:MANUT DOS SERV 
DE REPRESENTAÇÃO 000015 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 03.000 Secretaria de Admi-
nistração e Recursos Humanos 04 122 0052 2003 Manut dos Serv Administrativos Gerais 000022 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 04.000 Secretaria de Finanças 04 123 0052 2006Manut do 
Gerenc e Controle Financeiro 000034 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 05.000 Secretaria 
de Educação 12 361 0403 2009 Operacionalização do Ensino Fundamental 000070 3390.3099 
MATERIAL DE CONSUMO 12 361 0403 2011 Manutenção das Atividades do FUNDEB 30% 000095 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000096 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000097 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000098 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 12 361 0403 
2012 Manut Prog Transf SALARIO EDUCAÇÃO 000115 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 12 
361 0403 2013 Manut Prog Nac de Apoio ao Transp Escola r – PNATE 000121 3390.3099 MATE-
RIAL DE CONSUMO 000122 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 12 361 0403 2014 Mant do 
Prog de Outras Transf do FND 000131 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 12 365 0403 2015 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INF 000141 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 
12 361 0403 2066 Manutenção das Ações de Fomento a Escola em Tempo Integr 000150 3390.3099 
MATERIAL DE CONSUMO 07.000 Secretaria de Assistência Social 08 243 0122 2016 Manut do Cons 
Tutelar da Criança e do Adolescente 000157 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 08 244 0125 
2018 Manut dos Serviços Assistencia 000167 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 04 122 0052 
2026 Manutenção da Secretaria da Mul 000176 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 08 131 0122 
2027 Manut do Fundo Municipal dos Direitps da Criança e do Adole 000183 3390.3099 MATERIAL 
DE CONSUMO 08 244 0125 2068 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE ASSISTENCIA SOCIA 
000190 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 08.000 Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo 04 
122 0052 2029 Manut dos Serv da Secretaria de Infra Estrutura 000207 3390.3099 MATERIAL DE 
CONSUMO 000208 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 17 512 0611 2031 Mant dos Serviços de 
Limpeza Public 000220 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 09.090 Procuradoria Juridica Geral 04 
092 0052 2033 Manut da Procuradoria Jurídica Gera 000227 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 
10.100 Controladoria Interna 04 124 0052 2034 Manut das Atividades da Controladoria In te 000234 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 11.110 Sec Mun de Desenv Econômico, Agricultura e Habi-
tação de Interesse Social 04 122 0052 2037 Manut das Ativi da Sec Munic de Agricul, Pec e Desen. 
Agr 000252 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 10 301 0210 2040 Manut do Programa Saude na 
Familia 000272 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 12.120 Fundo Municipal de Saude de Itapo-
roroca 10 122 0210 2042 Manutenção do Fundo Municipal de Sau 000283 3390.3099 MATERIAL DE 
CONSUMO 10 302 0210 2047 Teto Munic da MAC Ambulat e Hos 000304 3390.3099 MATERIAL DE 
CONSUMO 10 122 0125 2052 MANUTENÇÃO DO CONSELHO DE S 000321 3390.3099 MATERIAL 
DE CONSUMO 10 302 0428 2053 Manutenção do Programa do SAM 000327 3390.3099 MATERIAL 
DE CONSUMO 14.000 Secretaria Municipal de Turismo, Esporte e Cultura 13 392 0052 2058 Apoio 
e Promoção de Eventos S 000350 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 15.000 Secretaria de 
Planejamento e Politicas Publicas 000370 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 16.000 Secretaria 
de Meio Ambiente e Recursos Hídricos 18 541 0052 2061 Manut. das Ativ. da Sec. de Meio Ambie. e 
Recur. Hidri 000380 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 17.000 Secretaria Municipal de Segurança, 
Defesa Civil e Trânsito 04 122 0052 2005 Manutenção da atividades da Guarda Municipa 000388 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 04 122 0052 2062 Manut da Ativ da Sec Mun de Segurança, 
Def Civil e Transit 000396 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 18.000 Secretaria Municipal de 
Transportes 04 122 0052 2063 Manut das Ativi da Sec Munic de Transporte 000404 3390.3099 
MATERIAL DE CONSUMO 20.000 Secretaria Municipal de Obras 04 122 0052 2064 Manutenção 
dos Serviços da Secretaria de Ob 000422 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000423 3390.3099 
MATERIAL DE CONSUMO 21.000 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 08 244 0125 
2020 155.941,00 0,13 MANUTDOSERVIÇODEPROTEÇÃOSOCIALESPECIAL–PSE–MÉDIAEALTA 
COMPLEXIDADE 000436 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000437 3390.3099 MATERIAL DE 
CONSUMO 000448 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000449 3390.3099 MATERIAL DE CON-
SUMO 000459 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000460 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 
000467 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000472 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000480 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000488 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca 
e: CT Nº 00346/2025 - 07.07.25 - 35.972.653 JOSAINA DE SOUZA SANTANA - R$ 103.960,00; CT Nº 
00347/2025 - 07.07.25 - ACHAKI COMERCIAL LTDA - R$ 148.639,00; CT Nº 00348/2025 - 07.07.25 
- MN COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS LTDA - R$ 145.824,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00032/2025, que objetiva: Contratação de empresa especializada para 
fornecimentos de peças e acessórios novos e genuínos/similar, por menor preço oferecido das linhas, 
VOLKSWAGEM, VOLARE, FORD, ETC, para os veículos leves e pesados, além das máquinas pesadas, 
movidos; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do proces-
so correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: JAILSON DA SILVA FERREIRA 
05315684407 - R$ 291.398,00; MULT DIESEL AUTO PECAS E SERVICOS LTDA - R$ 4.457.560,00.

Itapororoca - PB, 08 de Julho de 2025
JOÃO BATISTA SANTOS DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2025
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Contratação de empresa especializada para fornecimentos de peças e acessórios novos e genuí-
nos/similar, por menor preço oferecido das linhas, VOLKSWAGEM, VOLARE, FORD, ETC, para os 
veículos leves e pesados, além das máquinas pesadas, movidos; DESIGNO os servidores Sergio 
José da Silva, Secretario, como Gestor; e Jorge Lisboa de Oliveira, Secretario Executivo, para Fiscal, 
dos contratos decorrentes do Pregão Eletrônico nº 00032/2025, especialmente para acompanhar e 
fiscalizar a execução dos referidos contratos, respectivamente.

Itapororoca - PB, 08 de Julho de 2025
JOÃO BATISTA SANTOS DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de prestadores de serviços no ramo de bens móveis, VEÍCULOS DE PAS-
SEIO, destinados a atender as demandas operacionais deste município, conforme termo de referência. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de 
Impostos: 02.000 Gabinete da Prefeita 03.000 Secretaria de Administração e Recursos Humanos 04 
122 0052 2003 Manut dos Serv Administrativos Gerais 04.000 Secretaria de Finanças 05.000 Secretaria 
de Educação 07.000 Secretaria de Assistência Social 08.000 Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo 
09.090 Procuradoria Juridica Geral 10.100 Controladoria Interna 11.110 Sec Mun de Desenv Econô-
mico, Agricultura e Habitação de Interesse Social 12.120 Fundo Municipal de Saude de Itapororoca 
10 122 0210 2042 Manutenção do Fundo Municipal de Sau 14.000 Secretaria Municipal de Turismo, 
Esporte e Cultura 15.000 Secretaria de Planejamento e Politicas Publicas 16.000 Secretaria de Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos 18.000 Secretaria Municipal de Transportes 20.000 Secretaria Municipal 
de Obras 21.000 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 3390.36 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA FÍSICA 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDI-
CA.. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00352/2025 - 08.07.25 
até 08.07.26 - ANDERSON MASCENA DE FRANCA 13745285441 - R$ 40.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

ALTERAÇÃO DE MUDANÇA NA DOTAÇÃO DO CONTRATO 13501/2024
OBJETO: ADESÃO A ATA REGISTRO DE PREÇO RP 00016/2024, ORIUNDA DO PREGÃO 

ELETRÔNICO N° 00016/2024 REALIZADO PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO 
BACAMARTE/PB, VISANDO AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS 
UNIDADES ESCOLARES DO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO/PB. FUNDAMENTO LEGAL: NOS 
TERMOS da Lei nº 14.133/2021, ADESÃO nº 00004/2024. PARTES CONTRATANTES: PREFEITU-
RA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 13501/2024 JANDERSON COSTA LEAO LIMA, CNPJ 
n° 18.379.670/0001-26 - Apostilamento 01 - DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  02.060SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCACAO – 1.500.1001RECURSOS VINCULADOS DE IMPOSTOS – MDE – 12 
361 0002 1006 AQUISIÇÃO DE VEICULOS, MAQ. EQUIP. E MOBILIARIO / ENS. FUNDAMENTAL – 
12 365 0002 2036 ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL- 1.500.1001RECURSOS VINCULADOS 
DE IMPOSTOS – MDE – 1.540.0000TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB – IMPOSTOS E TRANS-
FERÊNCIAS DE IMPOSTOS – 1.542.0000TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB –COMPLEMENTA-
ÇÃO DA UNIÃO – VAAT – 1.541.0000TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB – COMPLEMENTAÇÃO 
DA UNIÃO – VAAF – 1.541.1070TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB – COMPLEMENTAÇÃO DA 
UNIÃO - VAAF 70% - 0002 2196 ATIVIDADES DA ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL - 4490.52 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.

Juazeirinho – PB, 07 de Julho de 2025
ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 
EXTRATO DE APOSTILAMENTO 

ALTERAÇÃO DE MUDANÇA NA DOTAÇÃO DO CONTRATO 13601/2024
OBJETO: ADESÃO DA ATA REGISTRO DE PREÇO RP 00012/2024, REFERENTE AO PREGÃO 

ELETRÔNICO N° 00012/2024 REALIZADO NA PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO/PB, 
VISANDO AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES 
ESCOLARES DO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO/PB. FUNDAMENTO LEGAL: NOS TERMOS da Lei 
nº 14.133/2021, ADESÃO nº 00005/2024. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO e: CT Nº 13601/2024 EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MÓVEIS LTDA, CNPJ 
n° 07.239.645/0001-20 - Apostilamento 01 - DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  02.060SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCACAO – 1.500.1001RECURSOS VINCULADOS DE IMPOSTOS – MDE – 12 
361 0002 1006 AQUISIÇÃO DE VEICULOS, MAQ. EQUIP. E MOBILIARIO / ENS. FUNDAMENTAL – 
12 365 0002 2036 ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL- 1.500.1001RECURSOS VINCULADOS 
DE IMPOSTOS – MDE – 1.540.0000TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB – IMPOSTOS E TRANS-
FERÊNCIAS DE IMPOSTOS – 1.542.0000TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB –COMPLEMENTA-
ÇÃO DA UNIÃO – VAAT – 1.541.0000TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB – COMPLEMENTAÇÃO 
DA UNIÃO – VAAF – 1.541.1070TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB – COMPLEMENTAÇÃO DA 
UNIÃO - VAAF 70% - 0002 2196 ATIVIDADES DA ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL - 4490.52 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.

Juazeirinho – PB, 07 de Julho de 2025
ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A PAVIMEN-
TAÇÃO EM PARALELEPIPEDO E DRENAGEM NO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO, DE ACORDO COM 
CONTRATO DE REPASSE Nº 911802/2021, OP 1076060–34. FUNDAMENTO LEGAL: CONCORRÊNCIA 
N° 00001/2022. ADITAMENTO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 04401/2022 – 27.06.2022 – CONSTRUTORA REALIZAR EIRE-
LI - 10° ADITIVO – PRORROGAÇÃO DE PRAZO CONTRATUAL - CONTRATO N° 04401/2022, por 06 
(SEIS) MESES, nos termos do Art. 57, inciso II da Lei Federal n° 8.666/93. O prazo de vigência do contrato 
será prorrogado por mais: 06 (SEIS) MESES, passando para 27/12/2025.  ASSINATURA: 25.06.2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 

ENGENHARIA PARA REFORMA DA PRAÇA SÃO JOSÉ DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO-PB 
CELEBRADO COM A SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO E GESTÃO 
COM RECURSOS DO FUNDO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO DA PARAIBA – FDE SOBRE 
O CONVÊNIO DE N.º 039/2024. FUNDAMENTO LEGAL: Em conformidade com o Art. 111, da Lei 
Federal nº 14.133/21. Concorrência nº 00004/2024. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 14101/2024 - 
CONSTRUTORA REALIZAR EIRELI - 2º Aditivo - Prorrogação de Prazo será de 06 meses, passando 
assim a vigência do contrato de 14/06/2025 a 14/12/2025. ASSINATURA: 11.06.25. Juazeirinho – PB. 

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 000016/2025
OBJETO: Aquisição de Hortifruti para Merenda dos Alunos da Rede Municipal de Ensino e 

Secretarias do município de Manaíra – PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal.
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: conforme previsto no edital.
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra; e CT nº 91601/2025 - 55.137.064 

LUIZ LEONARDO MARCAL FILHO – CNPJ N° 55.137.064/0001-20 – VALOR R$ 65.403,00 e; 
CT nº 91602/2025 - BEM MAIS ATACAREJO PRINCESA LTDA – CNPJ n° 56.006.591/0001-69 
– VALOR R$ 84.125,00.

VALOR TOTAL: R$ 149.528,00
Manaíra/PB, 02 de JULHO de 2025

MANOEL VIRGULINO SIMÃO
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO Nº 00020/2025
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão, na forma 

eletrônica, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de Material Permanente (AR CONDICIONADO) 
para todas as secretárias do município de Manaíra/PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim 
do dia 25/07/2025. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas 
(https://www.portaldecompraspublicas.com.br/). Modo de Disputa: Aberto. Edital: https://www.gov.br/
pncp/pt-br, Portal Compras Públicas (https://www.portaldecompraspublicas.com.br/), site da Prefeitura 
Municipal de Manaíra/PB (https://manaira.pb.gov.br/) e TCE/PB (https://tce.pb.gov.br/). Esclarecimentos: 
na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José 
Rosas, nº 164, 1º ANDAR, - Centro – Manaíra/PB e e-mail: licitacaooprefeiturademanaira@gmail.com.

Manaíra – PB, 08 de julho de 2025
DAYVISON PAULINO COSMO

Secretário de Administração e Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José 

Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaranduba - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Re-
gistro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO 
DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPO DE MASSARANDUBA/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 23 de Julho de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. Edital: www.massaranduba.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Massaranduba - PB, 07 de Julho de 2025
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José 

Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaranduba - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Re-
gistro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO 
DE UNIFORMES NECESSÁRIOS PARA IDENTIFICAÇÃO E SEGURANÇA DOTRABALHADOR NA 
LIMPEZA URBANA DO MUNICÍPIO DE MASSARANDUBA/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 24 de Julho de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. Edital: www.massaranduba.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Massaranduba - PB, 07 de Julho de 2025
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Dispensa Eletrônica nº 00017/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE APOIO A EVENTOS INSTITUCIONAIS, 
ENGLOBANDO AS FUNÇÕES DE SEGURANÇA NÃO ARMADA, BOMBEIRO CIVIL, GARÇONS 
E AUXILIARES DE LIMPEZA DE EVENTOS, CONFORME NECESSIDADE DO MUNICÍPIO DE 
MARIZÓPOLIS. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) 
dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Per-
manente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da 
cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: J K de Medeiros Promocoes e 
Entretenimentos Ltda - CNPJ 14.909.605/0001-04. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua João 
Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 98611-3225.

Marizopolis - PB, 08 de Julho de 2025
LUCAS GONÇALVES BRAGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 002/2025
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU torna público que fará realizar através da agente 

de contratação para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 14.133/2021, Decreto 
Municipal nº 012/2025, 013/2025 e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação 
na modalidade concorrência do tipo melhor proposta técnica. Objeto: Contratação de empresa 
de engenharia para execução de pavimentação asfáltica das ruas Projetada 09 e Avenida Maciel 
Onofre 04 a 08, no município de Mulungu-PB., conforme descrito e especificado no edital e seus 
anexos. Endereço eletrônico onde será realizada a concorrência: www.portaldecompraspublicas.
com.br; Abertura das propostas e sessão pública: 24/07/2025 às 09h01mim. O edital, seus anexos 
e informações poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.
br ou https://mulungu.pb.gov.br/.

Mulungu-PB, 08 de julho de 2025
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO PARA 
PRONTA ENTREGA PARA ATENDER O MUNICIPIO DE NOVA PALMEIRA –PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00025/2025, nos termos do Art. 75, inciso III, alínea a, da Lei 
14.133/21. MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Nova Palmeira e: CT Nº 00101/2025 - 08.07.25 
- CASA DE MASSAS MEDEIROS LTDA - CNPJ 02.715.058/0001-47 - R$ 48.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00025/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00025/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso III, alínea a, da Lei 14.133/21, que objetiva: AQUISIÇÃO DE FORMA 
PARCELADA DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO PARA PRONTA ENTREGA PARA ATENDER O 
MUNICIPIO DE NOVA PALMEIRA –PB;

ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: CASA DE 
MASSAS MEDEIROS LTDA - R$ 48.400,00.

Nova Palmeira - PB, 08 de Julho de 2025
ANTONIO ORLANDO PEREIRA DE ARAÚJO

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 00054/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA: MARIA LIANI LEONARDO-ME – CNPJ 17.690.649/0001-84.  
OBJETO: locação de um veículo tipo passeio equipado com kit de sinalizadores sonoros e por 

luzes giroflex em LED, para ficar a disposição da DEMUTRAN do município de Piancó-PB.
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 73.200,00 (sete e três mil e duzentos reais).

Piancó – PB, 04 de julho de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 00059/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA: MARIA DO CARMEM LEITE DE SOUZA COMERCIO DE LIVROS – CNPJ: 

60.342.833/0001-62.
OBJETO: Aquisição de coleção de livros didáticos e paradidáticos para recomposição/avaliação 

da aprendizagem da rede municipal de ensino dos anos iniciais e finais do município de Piancó/PB.
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 527.594,00 (quinhentos e vinte e sete mil e quinhentos e 

noventa e quatro reais).
Piancó – PB, 08 de julho de 2025 

Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Eletrônico nº 066/2025

O diretor interno torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico. Objeto: Contratação de empresa espe-
cializada Aquisição de Tablets para serem usados pelos agentes comunitários de Saúde (EACS) 
em atendimento as necessidades da secretaria de saúde do município de Sousa/PB. Abertura 
das propostas dia 24 de julho de 2025 as 10h 30min (horário de Brasília), através do site www.
portaldecompraspublicas.com.br.. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através 
dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa 
Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa/PB, 08 de julho de 2025
JOSÉ MENDES CAVALCANTE NETO

Dirigente Interno do Processos Licitatórios.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0249/2025
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00077/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de 
suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00077/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Credencia-

mento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação de 
serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas e exames 
na POLICLÍNICA, itens de Gastroenterologia / Colonoscopia, Endoscopia Digestiva Alta e Polipectomia, 
referente ao CREDENCIAMENTO Nº 007/2025, em favor da empresa EC-SERVICOS MEDICOS LTDA, 
inscrita no CNPJ nº 16.756.087/0001-61, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, 
de 01 de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato. 

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 52.800,00 (cinquenta e dois mil e oitocentos reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 316.800,00 (trezentos e dezesseis mil e oitocentos reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se. 

Piancó/PB, 08 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0251/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00079/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00079/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Creden-

ciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação 
de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas e 
exames na POLICLÍNICA, item de OFTALMOLOGIA, referente ao CREDENCIAMENTO Nº 007/2025, 
em favor da empresa GASTROCENTER CENTRO DE ENDOSCOPIA E CIRURGIA DIGESTIVA LTDA, 
inscrita no CNPJ nº 11.758.300/0001-50, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, 
de 01 de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 15.000,00 (quinze mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 90.000,00 (noventa mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 08 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POCINHOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10007/2025

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUSIÇÃO DE HORTI-
FRUTIGRAJEIROS, CONFORME CONVÊNIO 0064/2024, FIRMADO COM SECRETARIA DE SAÚDE 
DO ESTADO DA PARAÍBA. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 23 de julho de 2025. Início 
da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (85) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.
pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Pocinhos - PB, 08 de julho de 2025
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
EXECUÇÃO DA OBRA DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRONTO ATENDIMENTO, PREVISTO 
A CONSTRUÇÃO DE NECROTÉRIO E FARMÁCIA E REFORMA DA PARTE EXISTENTE NO 
MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2025. Início da fase 
de lances: 09:01 horas do dia 29 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.
REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Remígio - PB, 08 de Julho de 2025
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO 
DA CONSTRUÇÃO DE UMA PRAÇA PÚBLICA LOCALIZADO NA RUA IDELFONSO JARDELINO DA 
COSTA NO MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 30 de Julho de 2025. Início da 
fase de lances: 09:01 horas do dia 30 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.
REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Remígio - PB, 08 de Julho de 2025
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO

DISPENSA Nº 00007/2025
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro 

Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, em conformidade com o 
Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021, torna público para o conhecimento dos interessados, o 
resultado da Dispensa de Licitação Nº 00007/2025, que tem como objeto Prestação de Serviços Técnicos 
Especializados de Assessoria e Consultoria em Gestão Ambiental, a ser prestado à Prefeitura Municipal, 
para fins de Criação do Órgão Municipal de Meio Ambiente, do Fundo Municipal de Meio Ambiente e do 
Conselho Municipal de Meio Ambiente, de Implantação do serviço municipal de Licenciamento Ambiental 
e de Capacitação de pessoal, sagrou-se vencedora do item licitado a empresa, classificada e habilitada: 
ECOSTRATEGIA ASSESSORIA E TREINAMENTO LTDA, CNPJ Nº 57.407.510/0001-03, com o respec-
tivo valor da contratação de R$ 36.000,00 (trinta e seis mil reais), vencendo no(s) seguinte(s) item(ns): 01.

Santa Luzia/PB, 08 de julho de 2025
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de serviço 

objetivando: CREDENCIAMENTO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA 
PARA AS FUNÇÕES DE CALCETEIRO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE SÃO FRANCISCO/PB. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação 
e respectiva proposta até as 09:30 horas do dia 31 de Julho de 2025, no endereço: Rua José Domingos 
de Oliveira, 55 - Centro - São Francisco - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão 
pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 13:30 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3545–1003. E-mail: cpl@saofrancisco.pb.gov.
br. Edital: http://www.saofrancisco.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

São Francisco - PB, 08 de Julho de 2025
FRANCISCO NASCIMENTO DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL SÃO JOSÉ DE PRINCESA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 011/2025

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA-PB, inscrito no CNPJ/MF n° 
10.460.712/0001-47, através de seu Pregoeiro, torna público que fará realizar licitação, com base na 
Lei nº 14.133/2021, do tipo maior desconto por item, na modalidade Pregão Eletrônico nº 011/2025. 
Objeto: AQUISIÇÃO DE 02 (DOIS) VEÍCULOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA-PB, NOS TERMOS DA EMENDA 272/2025 – 
GOVERNO DA PARAÍBA E PROPOSTA FNS Nº 10460712000124005. Recursos Previstos no orçamento 
vigente. A realização da sessão pública será no dia 21/07/2025 às 08h:31min no endereço eletrônico: 
www.portaldecompraspublicas.com.br, no qual o Edital completo está disponível para consulta e retirada 
e também nos sites eletrônicos www.tce.pb.gov.br e saojosedeprincesa.pb.gov.br, informações poderão 
ser obtidas pelo e-mail: pmsjprincesa.cpl@gmail.com, em dias úteis das 08h00min às 12h00min.

São José de Princesa-PB, 08 de julho de 2025
Natalício Ferreira Neto do Nascimento.

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL SÃO JOSÉ DE PRINCESA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
ADESÃO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 001/2025

O SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA – PB, no uso de suas 
atribuições legais e em conformidade com o que dispõe a Lei nº 14.133, de 01 de abril de 2021, 
resolve ADJUDICAR o objeto: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO ADAPTADO (TIPO VAN) PARA 
COMPOR A FROTA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE 
PRINCESA-PB, ATRAVÉS DA ADESÃO À ATA REGISTRO DE PREÇO Nº 008/2024, ORIUNDA DO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 014/2024, PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2024, REALIZADA 
PELO CONSÓRCIO PÚBLICO INTERMUNICIPAL MULTIFINALITÁRIO DO ALTO RIO PARDO-MG, 
em favor da Empresa: BELABRU COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA, inscrita no CNPJ nº 
03.353.258/0001-60, com sede na AV. Imperatriz Leopoldina, nº 1248 (Conjunto 508), Vila Leopoldina, 
São Paulo/SP, CEP: 05.305-002, representado pelo senhor: Alberto Fernando Fontolan, pelo valor 
global de R$ 437.900,00 (Quatrocentos e Trinta e Sete Mil e Novecentos Reais) e HOMOLOGAR 
O Processo Administrativo nº 045/2025 de Adesão de Ata de Registro de Preços nº 001/2025.  

São José de Princesa/PB, 07 de julho de 2025
José Max Rodrigues Soares

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL SÃO JOSÉ DE PRINCESA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA

EXTRATO DO CONTRATO N.º 054/2025
PROCESSO DE ADESÃO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 001/2025

OBJETO: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO ADAPTADO (TIPO VAN) PARA COMPOR A FROTA 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA-PB, ATRAVÉS 
DA ADESÃO À ATA REGISTRO DE PREÇO Nº 008/2024, ORIUNDA DO PROCESSO ADMINIS-
TRATIVO Nº 014/2024, PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2024, REALIZADA PELO CONSÓRCIO 
PÚBLICO INTERMUNICIPAL MULTIFINALITÁRIO DO ALTO RIO PARDO-MG

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOSÉ DE PRICNESA, CNPJ Nº 
10.460.712/0001-47.

EMPRESA CONTRATADA: BELABRU COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA, inscrita no 
CNPJ nº 03.353.258/0001-60, com sede na AV. Imperatriz Leopoldina, nº 1248 (Conjunto 508), Vila 
Leopoldina, São Paulo/SP, CEP: 05.305-002.

VALOR GLOBAL: R$ 437.900,00 (Quatrocentos e Trinta e Sete mil e Novecentos Reais)
FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 14.133 de 01/04/2001.
VIGÊNCIA: 08/07/2025 à 31/12/2025
SIGNATÁRIOS: Pelo contratante: José Max Rodrigues Soares – Secretário de Saúde e Pelo 

Contratado: Alberto Fernando Fontolan – Representante Legal.
São José de Princesa/PB, 08 de julho de 2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Manoel de 

Sales, 178 - Centro - Sobrado - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br/, licita-
ção modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de combustiveis, destinados a abastecer a 
frota municipal. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 24 de Julho de 2025. Início da fase de 
lances: 14:01 horas do dia 24 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3661–1018. E-mail: cplsobrado@gmail.com. Edital: http://
sobrado.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sobrado - PB, 08 de Julho de 2025
PAULO GERMANO DO NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial
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